
От перемены мест слагаемых сумма не меняется. 
Это правило, из которого, казалось бы, нет исключения. 
Но только не у нас. Во вторник, 31 июля, исключение 
было найдено благодаря бывшему вице-премьеру 
Аркадию Дворковичу. Поскольку Дворкович объяснил 
рост цен на бензин, от которого у половины страны к 
горлу подкатил комок классовой ненависти, «пере-
сменкой в правительстве».

«То, что произошло на бензиновом рынке, скорее 
вопрос пересменки в правительстве и отсутствия 
должного ежедневного управления этой сложной 
системой сдержек и противовесов в период этой 
пересменки», — сказал он в интервью РБК.

А что, собственно, такого страшного с правитель-
ством произошло? Да ничего. Из состава правитель-
ства выбыли всего 13 человек, и почти все ключевые 
игроки, слагаемые, так сказать, остались на местах. 
Но вот результат...

У нефтяников, оказывается, накопился потен-
циал роста цен (проще говоря, короли бензоколонок 
почуяли, что можно подоить население поактивнее). 
«Если бы были четкая работа, четкое управление 
ожиданиями, можно было бы просто распределить в 
гораздо более длительный промежуток времени этот 
накопленный потенциал, сгладить динамику цен», — 
пояснил Дворкович. 

Читайте 2-ю стр.

СЕКРЕТНЫЙ ДУБЛЕР ПУТИНА
Штрихи к политическому портрету теневого 

премьер-министра РФ Антона Силуанова 

Михаил РОСТОВСКИЙ

КУДА УЧИТЕЛЮ 
ПОДАТЬСЯ?

На днях эксперты ОНФ обнародовали ис-
следование, которое показало, что в российских 
школах наблюдается катастрофическая нехватка 
учителей. В ходе опроса (участвовало более 
3000 педагогов) каждый второй учитель рас-
сказал, что в его школе не хватает одного или 
нескольких предметников, а каждый четвертый 
пожаловался на отсутствие достаточного ко-
личества педагогов младших классов. Самый 
большой дефицит наблюдается среди препо-
давателей иностранного языка, русского языка 
и литературы и математики. При этом в сельских 
школах ситуация с кадровым составом вообще 
приближается к катастрофической: там некому 
вести еще и химию с физикой, а физкультурни-
кам приходится по совместительству обучать 
детей музыке.

Однако министр просвещения Васильева от-
реагировала на это исследование в свойственной 
ей манере: этого не может быть, вы все приду-
мываете. В частности, Ольга Юрьевна заявила, 
что «если говорить о фактической статистике, то 
в последние годы дефицит в кадрах в стране не 
превышает одного процен-
та вакансий для учителей и 
в городских, и в сельских 
школах». 

Читайте 2-ю стр.
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 СЕРГЕЙ ЛАЗАРЕВ, как известный перфек-
ционист, стремится сделать каждый свой 
концерт и альбом идеальным. «МК-Бульвар» 
встретился с певцом и выяснил, какой он 
отец, друг и повар.

 ИРИНА САШИНА, как мама четверых де-
тей, — настоящий эксперт в вопросах орга-
низации семейного отдыха. «МК-Бульвар» 
выслушал рекомендации телеведущей по 
поводу отпуска с детьми и готов поделиться 
ценными советами.

 А ТАКЖЕ: Игорь Петренко в поисках вечной 
молодости, Константин Хабенский дово-
дит поклонниц до обморока, Ольга Бузова 
лишилась автомобиля, звезды на водах и 
многое другое.
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ПОДПИСКА

2019
ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ  
ПОДПИСКА НА «МК»

В чем состоит секретный «боевой 
план» Владимира Путина на свой по-
следний шестилетний президентский 
срок? В каком именно состоянии ВВП 
намеревается передать страну своему 
сменщику? Задавать сейчас подобные 
вопросы главе российского государства 
абсолютно бесполезно. Как всем нам 
недавно напомнил сам Владимир Вла-
димирович на своей совместной с Трам-
пом пресс-конференции в Хельсинки: «Я 
ведь тоже работал в разведке!» Однако 

даже самый умелый и изощренный раз-
ведчик в кресле президента не может 
не оставлять «следов» — намеков на 
свои будущие политические намерения. 
Один из таких «следов» был оставлен 
Путиным у всех на виду 7 мая 2018 года 
— в момент, когда стало известно о ско-
ром назначении министра финансов 
РФ Антона Силуанова еще и первым 
вице-премьером страны.

Читайте 5-ю стр. 

Светлана ЦИКУЛИНА,
корреспондент  

отдела семьи

ЗЛОБА ДНЯ

ОПАСНОСТЬ ОДОБРЕНИЯ: 
ЧЕМ ПЛОХИ ВЫСОКИЕ 

РЕЙТИНГИ ПРЕЗИДЕНТОВ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Иван СТАРОДУБЦЕВ, 

политолог

Читайте 3-ю стр.
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ЛИДЕР ГРУППЫ «РУКИ ВВЕРХ!»  
ОТМЕНИЛ ГАСТРОЛИ РАДИ ОПЕРАЦИИ
Серьезные проблемы со здоровьем вынудили лидера 
группы «Руки вверх!» Сергея Жукова отменить часть летних 
гастролей. «К сожалению, должен подтвердить это!» — 
сообщил пресс-атташе артиста.
По его словам, «Сергей, всегда отличавшийся отменным 
здоровьем, перенес уже две операции и готовится к 
третьей, самой важной, которая должна состояться в 
августе. Из-за этого он вынужден ежедневно проходить 
сложные и болезненные процедуры в московских 
клиниках».
Такая неприятная ситуация сложилась впервые за всю 
более чем 20-летнюю историю группы. Отмены гастролей 
коснулись зрителей в Ялте, Краснодаре, Геленджике и 
Сочи, артист принес им свои извинения. Он рассчитывает, 
что лечение поможет ему вернуться к гастрольной 
деятельности.
В ближайшие дни Сергей Жуков готовит обращение  
к поклонникам.

История сестер Хачатурян 
продолжает будоражить Москву. 
Судья Останкинского суда в по-
недельник так и не решилась 
отправить трех девушек, подо-
зреваемых в убийстве отца, под 
арест — недостаточно оснований. 
Следствие готовится через 72 
часа представить более весомые 
улики. Уже вчера представите-
ли ГУ МВД по Москве заявили: 
официальных жалоб на Михаи-
ла Хачатуряна от соседей не по-
ступало. И действия его детей 
следует квалифицировать как 
убийство, совершенное группой 
лиц по предварительному сгово-
ру. Впрочем, сговор не отрицают 
и сами подозреваемые.

Во вторник сестер Хачатурян 
навестили правозащитники, в 
числе которых — обозреватель 
«МК».

Читайте 6-ю стр.

СЕСТРЫ ХАЧАТУРЯН:  
«ХУЖЕ, ЧЕМ БЫЛО, УЖЕ НЕ БУДЕТ»

Девушки, убившие своего отца, 
заявили правозащитникам,  

что готовы к тюрьме

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель
ОТ ПЕРЕМЕНЫ МЕСТ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 

ЦЕНЫ ПОДНИМАЮТСЯ
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С дочерьми и известным 
юмористом Кареном 
Аванесяном в Сочи.  
2017 год.
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В ДЕЛЕ О ШАНТАЖЕ КАФЕТЕРИЯ 
ГЛАВНЫМ СВИДЕТЕЛЕМ 

ПРИЗНАЛИ ДОХЛУЮ КРЫСУ
Необычный способ вымо-

гательства денег выбрал 32-
летний приезжий из Уфы — он 
подкинул в ресторан обще-
пита в центре Москвы дохлую 
крысу. Гурман стал утверж-
дать, что нашел животное в 
самом заведении.  

Как стало известно «МК», 
заявление в полицию в июне 
написала директор кафе на 
улице Большая Полянка. Она 
заявила, что ее шантажиру-
ет неизвестный посетитель. 
Гражданин положил дохлую 
крысу на столик и заявил, 
что поймал и убил грызуна 
прямо в питейном заведе-
нии! Это заявление вызва-
ло шок у сотрудников кафе 
— они считают, что крысы в 
заведении не водятся. Од-
нако посетитель продолжал 
настаивать на своей версии. 
За молчание и необращение 
в Роспотребнадзор и другие 
органы он запросил миллион 
рублей. 

Директор решила об-
ратиться в полицию. И уже 

вскоре гостя кафе вычисли-
ли — им оказался уроженец 
Уфы. В Московский регион 
он перебрался не так давно, 
сначала с женой и малень-
ким сыном жил в Питере. 
По словам друзей, молодой 
человек занимался разви-
тием разных сфер бизнеса. 
Его супруга — коуч-тренер в 
плане психологии. Сам уфи-
мец, судя по его страничке, 
тоже увлекался подобными 
тренингами. Возможно, эту 
идею — подкинуть мертво-
го грызуна — он почерпнул 
у профессионалов, рассчи-
тывая на психологическое 
воздействие на руководство 
кафетерия. По словам самого 
мужчины, никаких бизнес-
отношений с этой сетью кафе 
у него нет.

Как сообщили в пресс-
службе ГУ МВД по Москве, по 
данному факту следствием 
ОМВД России по району Яки-
манка возбуждено уголовное 
дело по статье УК «Вымога-
тельство». 

ИВАН ЛИХАЧЕВ ПОЛУЧИТ ПРОСПЕКТ ВМЕСТО ЗАВОДА
Сразу несколько проек-

тируемых проездов и безы-
мянных улиц на территории 
промзоны ЗИЛ получат имена 
известных художников. Пре-
зидиум правительства Мо-
сквы принял постановление 
о присвоении им наимено-
ваний.

Проектируемый проезд 
№7022 станет улицей Пе-
тра Кончаловского. Русский 
живописец, лауреат Сталин-
ской премии был одним из 

основателей объединения 
художников «Бубновый ва-
лет» и зятем Василия Сурико-
ва. Рядом, параллельно друг 
другу и проезду №7022, рас-
положатся улицы, которые 
назовут в честь других худож-
ников начала XX века: Ильи 
Чашника, Николая Суетина, 
Михаила Ларионова и Алек-
сандра Богомазова. Безы-
мянному проезду, который 
начинается вблизи пересече-
ния проектируемого проезда 

№4062 с бульваром Братьев 
Весниных, будет присвоено 
имя художника Павла Фило-
нова. А в память о художни-
ке Роберте Фальке, соеди-
нившем в своем творчестве 
русский модерн и авангард, 
имя будет дано участку до-
роги, который начинается 
от проектируемого проезда 
№4965.

Увековечат на ЗИЛ и дирек-
тора завода Ивана Лихачева. 
Проспектом его имени станет 

участок проектируемого про-
езда №4965 от набережной 
Марка Шагала до улицы Му-
стая Карима. В честь самого 
автозавода участку проек-
тируемого проезда №7018 
присвоено наименование Зи-
ловский бульвар. А в память 
об основателях предприятия 
Сергее и Степане Рябушин-
ских проектируемому про-
езду №7020 присвоено наи-
менование «улица Братьев 
Рябушинских».

ВОРЫ ИСПОЛЬЗОВАЛИ ИНСТАГРАМ 
ЛЕВЫ БИ-2 КАК ПОДСКАЗКУ

Рок-музыкант Лева Би-2 
стал жертвой неизвестных 
гангстеров — 31 июля его 
квартиру в центре Москвы 
вскрыли домушники. Сам 
певец отдыхает с семьей в 
Испании, поэтому пока неяс-
но, успели ли воришки что-то 
похитить.

Как стало известно «МК», в 
обычном сталинском доме на 
улице 1905 года Лева Би-2 (на-
стоящее имя Игорь Бортник) 
занимает две квартиры на тре-
тьем этаже. Некоторое время 
назад он приобрел «трешку» 
в 67,8 квадрата и соседнюю 
«однушку» в 52,9 квадрата, 
все объединил одной общей 
железной дверью и получил 
шикарные апартаменты, в 

которые вселился с женой и 
двумя детьми.

В середине июля Лева Би-2 
с семьей отбыл на испанский 
курорт Марбелья. Судя по 
всему, об этом было прекрас-
но известно гангстерам. Тем 
более музыкант активно раз-
мещал в Инстаграме фото-
графии с пляжа. Поэтому зло-
деи точно знали, что хозяев 
нет дома, а квартира, скорее 
всего, на сигнализации.

К преступлению гангстеры 
подготовились тщательно. 
На руку сыграл тот факт, что 
в подъезде нет консьержа. 
Глазки видеокамер были 
предусмотрительно закле-
ены, а время для вскрытия 
было выбрано глубоко за 
полночь. Соседка музыканта 
ложится спать поздно и в эту 
ночь, как обычно, смотрела 
телевизор. Она единственная 
слышала подозрительные 
звуки со стороны лестничной 
клетки около 2.30, но выхо-
дить побоялась — мало ли, 
вдруг это ходят наркоманы. 
Дело в том, что жильцы подъ-
езда постоянно жалуются на 
неблагополучных граждан, 
оставляющих на подоконни-
ках шприцы.

Сигнализация сработала в 
5.30. Спустя считаные мину-
ты на место прибыла охрана, 
но гангстеров уже и след про-
стыл. Вполне вероятно, они 
успели облазить квартиру, так 
как там царил беспорядок. Но 
что именно пропало, может 
сказать лишь артист. А он, как 
пояснили представители, в 
ближайшее время прерывать 
отпуск из-за происшествия не 
собирается. Тем не менее его 
представитель пояснил, что 
пропали два предмета бижу-
терии, в частности, колье — на 
общую сумму около 80 тысяч 
рублей.

ПАЦИЕНТ СЛУЧАЙНО УБИЛ СЕБЯ 
ТУАЛЕТНЫМ ЕРШИКОМ

Настоящий шок пришлось 
пережить на днях врачам 
одной из подмосковных боль-
ниц: к ним доставили пожи-
лого пациента, из глазницы 
которого торчал... туалетный 
ершик! Чтобы извлечь его, 
специалисты вскрыли череп 
больного.

Как стало известно «МК», 
недавно в ГБУЗ МОНИКИ 
им. М.Ф.Владимирского 
поступил 60-летний житель 
Истры с серьезной черепно-
мозговой травмой: в его 
правой глазнице находилось 
инородное тело, которое в 
первый момент даже заста-
вило врачей сомневаться 
в увиденном. Этим телом 
оказался обыкновенный 
туалетный ершик: жесткая 
щетка, почерневшая от кро-
ви, топорщилась над глазной 
впадиной пострадавшего. 
Впрочем, причиной трагедии 
стал не чей-то злой умысел, 
а случайность: мужчина упал 
на ерш, поскользнувшись на 
кафеле в ванной собственно-
го дома. Щетка моментально 
раздавила глаз мужчины и 
уперлась в кость. В больницу 

пострадавшего доставили 
в тяжелейшем состоянии — 
он потерял сознание и впал 
в кому.

В медучреждении больному 
сделали томограмму, а также 
рентген черепа и легких. Кро-
ме того, пострадавшему была 
назначена мощная антибак-
териальная терапия — ершик 
не был новым, а последствия 
заражения крови могли быть 
катастрофическими. В ре-
зультате травмы и дикого «со-
седства» в левой половине 
черепа пациента скопилась 
жидкость — начался отек, 
но сильного кровотечения в 
ране не было, что позволило 
врачам без проволочек при-
ступить к операции по извле-
чению щетки. Чтобы извлечь 
костный фрагмент, врачи ин-
ститута провели трепанацию 
черепа мужчины: осколок 
извлекли, а затем удалили и 
сам злополучный ершик. Не-
смотря на все усилия врачей, 
после операции пострадав-
ший не вышел из комы. Его 
перевели обратно в Истру. 
Там он спустя несколько дней 
и скончался.

10-ЛЕТНЯЯ ДЕВОЧКА СТАЛА ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ 
БЕГЛЯНКОЙ СТАРАНИЯМИ ОТЧИМА?

Крупным скандалом может 
завершиться история с исчез-
новением и появлением уже в 
другом регионе десятилетней 
девочки, сбежавшей из семьи 
в подмосковной Истре. Ребе-
нок уходил из дома уже во-
семь раз, из них четыре раза к 
поискам подключалась «Лиза 
Алерт».

Как стало известно «МК», 
Александра пропала 28 июля. 
Она ушла из дома рано 
утром, села в электричку и 

своим ходом добралась до 
столицы. В Москве девочка 
гуляла до самого вечера, по-
сле чего отправилась в Ко-
тельники. На ночь беглянка 
зашла в какой-то подъезд, 
где спала на коврике у двери, 
а утром решила погулять на 
детской площадке. Детям 
незнакомка поведала свою 
страшную историю: о том, 
что убегает уже в восьмой раз 
(в прошлый раз она уходила 
из дома 23 февраля), о том, 
что отчим бьет ее пряжкой 
от ремня, а потом ставит под 
холодный душ, чтобы синяки 
были менее заметными. По-
трясенные этой дикой исто-
рией, новые друзья девочки 
привели ее к себе домой. Их 
родители накормили ребен-
ка и дали ей чистую одежду. 
И когда девочка свою фут-
болку, чтобы переодеться, 
взрослые увидели у нее 
на спине многочисленные 
кровоподтеки. Нехотя Алек-
сандра подтвердила, что ре-
гулярно подвергается жесто-
кому обращению со стороны 
своего отчима. Что касается 
матери, то та практически 

не поднимает на нее руку, 
однако кричит и ругает каж-
дый день. Взрослые вызвали 
полицию и передали ребенка 
правоохранительным орга-
нам, которые смогут заняться 
выяснением обстоятельств 
случившегося. 

Сейчас девочка находится в 
Истринском реабилитацион-
ном центре, где медики пыта-
ются оценить ее психологиче-
ское состояние. По словам ее 
матери, Александра с 5 лет 
отличается конфликтным 
поведением, устраивает 
истерики, не хочет учиться 
и «доводит» ее до стресса. 
Между тем отец детей, по-
знакомившихся с девочкой 
на улице, заявляет, что она 
выглядела уравновешенной 
и все ее рассуждения пока-
зались ему очень здравыми. 
Обеспокоенный ее судьбой, 
мужчина даже готов удоче-
рить несчастную. Однако, по 
словам уполномоченной по 
правам ребенка в Московской 
области Ксении Мишоно-
вой, расследование обстоя-
тельств случившегося только 
началось.

ВОДИТЕЛЬ САМОСВАЛА СНЕС 
МОСТ ОДНОЙ КНОПКОЙ

Серьезное ДТП произошло 
утром во вторник, 31 июля, 
в Пушкинском районе Под-
московья. На Ярославском 
шоссе самосвал протаранил и 
полностью разрушил надзем-
ный пешеходный мост. 

Инцидент произошел на 
31-м километре трассы М-8 
«Холмогоры» около 10 часов 
утра. Самосвал марки «Воль-
во», принадлежащий мыти-
щинской фирме по перевозке 
сыпучих стройматериалов, на 
полном ходу врезался в над-
земный пешеходный пере-
ход, возведенный временно 
в связи с ремонтом шоссе. На 
кадрах, сделанных очевидца-
ми аварии в момент аварии, 
видно, что у большегруза 
поднят кузов. По словам сви-
детелей ДТП, он начал под-
ниматься в движении. Из-за 
этого машина и не вписалась 
в пролет под мостом. В ре-
зультате столкновения лег-
кая конструкция пешеходного 
перехода обрушилась. Дви-
жение по трассе перекрыли 
гаишники, и автомобилисты 
были вынуждены выбирать 
пути объезда. На уборку по-
следствий аварии у дорож-
ников ушло несколько часов, 

спустя полдня движение в обе 
стороны по Ярославскому 
шоссе было восстановлено. 
Шофером самосвала оказал-
ся 42-летний уроженец Став-
ропольского края с 24-летним 
водительским стажем. 

Специалисты по обслу-
живанию дорожной строи-
тельной техники поведали 
«МК», что причиной ДТП 
могла стать заклинившая 
кнопка управления кузо-
вом. Правда, вина в этом, 
скорее всего, лежит на хо-
зяевах машины. По словам 
авторемонтников, самосва-
лы «Вольво» изначально обо-
рудованы двумя кнопками, 
которыми можно поднять и 
опустить кузов. Это двойная 
система безопасности: если 
с одной кнопкой что-то слу-
чается, можно использовать 
вторую. Однако отечествен-
ные умельцы часто предпо-
читают пользоваться только 
одной из них, а у второй об-
резают провода. По версии 
экспертов, транспортное 
средство могло налететь на 
выбоину в асфальте, из-за 
чего единственная кнопка 
самопроизвольно пришла в 
движение и подняла кузов. 

АЭРОПОРТ «ДОМОДЕДОВО» ПОДНЯЛИ ПО ТРЕВОГЕ 
ИЗ-ЗА СБЕЖАВШЕЙ СОБАКИ

Потерявшуюся при сдаче 
в багажное отделение со-
баку уже 10 дней ищут всем 
аэропортом «Домодедово». 
Работники воздушной гавани 
прочесывают территорию по 
нескольку раз в сутки. 

Как рассказала «МК» хозяй-
ка животного, сотрудница Ми-
нистерства иностранных дел 
Анна Волкова, 20 июля она 
со своей собакой по кличке 
Стефания собиралась ле-
теть в Адлер в командировку 
на два месяца. При посадке 
сотрудники перевозчика за-
явили, что Стеше придется 
расположиться в багажном 
отделении. 5-летняя псина, 
смесь коккер-спаниеля с 
йоркширским терьером, ве-
сила на 200 граммов больше 
нормы, разрешенной для про-
воза в салоне самолета (8 кг 
вместе с переноской).

— Я сдала пластмассовую 
переноску и ушла на посадку, 
— говорит Анна. — До време-
ни взлета оставалось мину-
ты три, когда ко мне подошла 
стюардесса и сказала, что 
Стеша убежала и на борт ее 

не доставили. Я попыталась 
выйти из самолета, но меня 
не выпустили. 

— Собака выбежала из пла-
стикового контейнера до по-
грузки на рейс, — объясняют 
сотрудники аэропорта «Домо-
дедово». — Вероятно, дверца 
контейнера была ненадежно 
закрыта, поэтому она выбра-
лась самостоятельно. С этого 
дня специалисты проводят 
поиски несколько раз в день. 
Оперативная группа осматри-
вает всю территорию аэро-
дрома, которая превышает 
1200 га. Особое внимание 
обращается на те места, где 
животное уже видели. Один 
раз ее удалось обнаружить, 
но она укусила сотрудника и 
сбежала.

В поисках любимца семьи 
помогает супруг Анны Сергей. 
Он уже выезжал на место, но 
перепуганная хвостатая на 
зов так и не вышла. 

— Это режимный объект, и 
туда так просто не попасть, 
— говорит Сергей. — Пред-
положу, что сотрудники ба-
гажного отделения очень 

невнимательно относятся 
к таким грузам. Возможно, 
клетку неаккуратно постави-
ли и дверь сама открылась, 
таких случаев масса. Но в «До-
модедово» нас уверяют, что 
мы виноваты сами. Больше 
всего я переживаю за своих 
маленьких дочек, которые 
очень любили Стешу. Но на-
деемся, что из-за того, что 
территория аэропорта закры-
та, ее удастся найти и вернуть 
домой.

telegram:@mk_srochno
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ДЕНЬГИ

РЕПЛИКА

ЗА БУГРОМ

СЕГО ДНЯ2
ГУДКОВ  
И НАВАЛЬНЫЙ —  
РАЗБОРКА  
В СТИЛЕ «ДОМА-2»
Оппозиционный избиратель 
уже готов «выключить 
телевизор»
После того как экс-депутат Госдумы 
Дмитрий Гудков ответил на обвинения 
оппозиционера Алексея Навального, 
тот «ответил на ответ» Гудкова. Стороны 
обзывают друг друга «мурзилками», 
«Лениными» и прочими обидными 
словами. И хотя Дмитрий Гудков по-
пытался закрыть эту тему, есть основа-
ния предполагать, что конфликт будет 
развиваться и даже перерастет в «войну 
компроматов». 

История противостояния оппозиционеров 
началась довольно давно. По крайней мере, про-
слеживалось недовольство Навального успехами, 
которых Гудков в альянсе с Максимом Кацем 
достиг на муниципальных выборах в Москве. 
Оппозиционер был так взбешен тем фактом, что 
о Гудкове заговорили как о возможном лидере 
оппозиции, что даже не упомянул его заслуги, 
поздравляя представителей протестного дви-
жения с успешно пройденной муниципальной 
кампанией.

Впрочем, последний выпад Навального в 
адрес Гудкова выглядит довольно продуманно. 
Он нашел подходящий момент для удара, чтобы 
одновременно выставить конкуренту сразу две 
претензии: его коллега по партии Ксения Собчак 
поддержала пенсионную реформу, а кандидат 
в Госсовет Красногорска от «Гражданской ини-
циативы» Ростислав Мурзагулов — сподвижник 
партии власти и вообще «жулик».

«Если оценивать характер заочной перепи-
ски, то со стороны Гудкова она очень эмоциональна 

и похожа на «Дом-2» или «Санта-Барбару», — гово-
рит политолог Автандил Цуладзе. — Навальный же 
ответил сухо и конкретно, поэтому он повел себя 
больше как политик. Если говорить о дальнейшем 
развитии ситуации, то понятно, что договориться 
они не смогут, как это чаще всего и бывает с 
демократическими лидерами».

По словам эксперта, кто именно из сторон 
получит преимущество, сказать сложно, но у 
внесистемной оппозиции во главе с Навальным 
больше шансов «поймать волну».

Однако есть ли на нашей оппозиционной 
арене персонаж, который может превзойти На-
вального в том, что касается плетения интриг? 
Как нетрудно догадаться, речь идет о Ксении 
Собчак. Конечно, экс-ведущая «Дома-2» далеко 
не Бисмарк, но для того, чтобы замутить воду 
в протестной среде, вполне достаточно опыта 
работы на реалити-шоу.

По словам источников, близких к Собчак, она 
давно мечтает дискредитировать Навального. 
Однако понимает, что ее собственные обвинения 
в его адрес имеют минимальный вес. И фигура 
практически не запятнанного скандалами Дми-
трия Гудкова подходит как нельзя кстати. Кроме 
того, как неоднократно сообщали различные ис-
точники, Гудков обладает информацией, которая 
обсуждалась на узких собраниях Координаци-
онного совета времен Болотной и может пред-
ставить Навального в невыгодном свете. 

Поэтому Собчак не просто написала у себя 
в Инстаграме, что поддерживает пенсионную 
реформу, а кольнула и Навального — дескать, он 
тоже несколько лет назад поддерживал. Разуме-
ется, с его стороны такой выпад Собчак не мог не 
остаться незамеченным. По мнению политолога 

Александра Ивахника, Навальный, которому 
перекрыт путь в легальную политику, делает 
ставку на уличную активность. Поэтому «всякая 
неоднозначная оценка пенсионной реформы 
для него неприемлема, поскольку широкое не-
довольство этой реформой он рассматривает 
как возможность для политизации низового про-
теста». В ответ Навальный обрушился с критикой 
не только на Собчак, но и на «Партию перемен», 
чем, разумеется, вывел из себя Гудкова. 

Стоит отметить, что наиболее авторитетные 
оппозиционеры не просто ругаются между собой, 
но и окружают себя неоднозначными персонажа-
ми. Навальный выбирает в соратники одиозного 
либертарианца Михаила Светова, Гудков затевает 
партстроительство с Собчак. 

Может быть, нынешняя оппозиционная вер-
хушка запустила программу самоуничтожения, 
а в «прекрасной России будущего», о которой 
они так часто говорят, появится альтернатива 
действующей власти, которая исключает, а не 
преумножает ее недостатки?

«Безусловно, конфликт между лидерами оп-
позиции ослабляет позиции всех конфликтующих 
сторон. Единственный бенефициар здесь — вла-
сти, — считает политолог Аббас Галлямов. — Дело 
в том, что стандартная реакция на конфликт со 
стороны протестного избирателя — это разоча-
рование по принципу «чума на оба ваших дома». 
Махнув рукой и на Навального, и на Гудкова, оп-
позиционный избиратель на время просто теряет 
интерес к политике. Он перестает интересоваться 
политическими новостями, ходить на выборы 
и митинги, писать на политические темы в со-
циальных сетях.

Анастасия РОДИОНОВА.

С 1 августа ФНС сделает 
малый и средний бизнес 
прозрачным
Федеральная налоговая служба с 1 ав-
густа начнет публиковать в Интернете 
информацию о юридических лицах, 
которая раньше относилась к налого-
вой тайне. Для начала в публичное про-
странство попадут данные о компаниях 
малого и среднего бизнеса. Так ФНС 
надеется улучшить коммерсантам 
жизнь и рассчитывает, что благодаря 
специальному сервису «Прозрачный 
бизнес» на сайте службы предприни-
матели смогут проверять партнеров: 
чисто ли те ведут дела. Общедоступ-
ной, например, будет информация о 
том, честно ли платит компания налоги 
или уклоняется с помощью «серых» 
схем. Срок раскрытия таких данных 
откладывался несколько раз: бизнес 
просил ФНС дать время на проверку 
достоверности информации о себе, по-
тому что любая ошибка может нанести 

серьезный вред репутации компаний.
Обнародование информации будет прохо-

дить в несколько этапов. Сначала на сайте ФНС 
появятся сведения о численности работников 
организации и о применяемых специальных 
налоговых режимах. Пользователи сервиса 
«Прозрачный бизнес» смогут увидеть, не яв-
ляется ли их контрагент фирмой-однодневкой. 
С 1 октября в базе открытых данных появятся 
суммы уплаченных налогов, а также доходов 
и расходов организаций по данным бухгал-
терской отчетности. С 1 декабря ФНС обна-
родует данные о задолженностях, штрафах и 
правонарушениях компаний, долгах по пене, 
а с 2019 года — о страховых взносах.

Примечательно, что под раскрытие дан-
ных, носивших ранее гриф «секретно», не 
попадут крупные корпорации, предприятия 
оборонно-промышленного комплекса, а так-
же организации стратегического значения. 
Правда, критериев причисления компаний к 
«стратегическим» ФНС не перечисляет.

Понятие «налоговая тайна» было изме-
нено в законодательстве в 2016 году. На днях 
президент Владимир Путин подписал указ об 
упразднении аудиторской тайны. Вступающий 
в силу с 1 января 2019 года закон обязывает 

аудиторов представлять данные о налогопла-
тельщике по запросу ФНС. Между тем в начале 
июля появилась информация о том, что налого-
вики также требуют предоставлять им доступ 
к банковским счетам физических лиц.

Эксперты называют политику прозрачно-
сти, которую ведет ФНС, «административным 
давлением в сторону обеления». По идее, рас-
крытие информации должно повысить уве-
ренность бизнеса в контрагентах, наладить 
здоровую конкуренцию и снизить кредитные 
риски в экономике.

«Наличие подобной информации в откры-
тых источниках уже не новость. В системах типа 
СПАРК и других она и так содержится, правда, 
теперь доступ к ней будет еще удобнее, — по-
ясняет «МК» сопредседатель «Деловой Рос-
сии» Антон Данилов-Данильян. — Впрочем, 
добросовестный бизнес, особенно крупный, 
и так старается раскрываться по максимуму, 
чтобы вовремя получать возвраты по НДС, 
создать хорошую репутацию у экспортеров и 
международных партнеров».

Что касается малого и среднего бизнеса, 
то он чувствует себя вполне неплохо: облегчает 
жизнь ему норма рентабельности, которая в 
нашей стране выше, чем в европейских го-
сударствах, даже несмотря на сложности с 
инвестированием в такие предприятия, до-
бавляет наш собеседник. «Сложности малого и 
среднего бизнеса связаны с тем, что его руко-
водство не понимает всего объема требований 
к ним, поэтому на всякий случай страхуется 
«серыми» схемами, чтобы оставить ресурс 
на откуп от проверяющих. То есть бизнес за-
частую боится, что проверка обвинит его в 
нарушениях нормы, о наличии которой он даже 
не подозревал», — говорит эксперт.

Он убежден, что решением проблемы бу-
дет реализация инициативы, которую готовят 
защитники бизнеса. «С процессом администра-
тивного давления ради обеления должен про-
ходить процесс «инвентаризация и забвение». 
То есть даже если в компании нет сотрудников 
для подробного изучения законодательства, 
организации должны представлять, что от них 
требует государство. Контролирующие органы 
в свою очередь должны инвентаризировать и 
изменять в сторону смягчения эти требования, 
если они избыточны (когда совокупные из-
держки компании на исполнение норм уводят 
прибыль в минус). Искусственный интеллект 
«Большого брата» все равно победит, главное, 
чтобы он всех не убил», — заключает Данилов-
Данильян.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Стена на границе  
с Мексикой угрожает работе 
правительства США 
Внутриполитические распри в Америке 
приобрели новый окрас. Если рань-
ше ожидания многих были связаны с 
возможным импичментом Дональду 
Трампу из-за его сложных отношений 
с конгрессом, то сейчас президент 
США решил «дать отпор». Он пригрозил 
правительству страны роспуском, если 
не будет поддержан его план по строи-
тельству стены на границе с Мексикой 
для защиты от нелегальных мигрантов. 

Дональд Трамп поразил общественность 
необычным вариантом решения миграционной 
проблемы еще во время своей предвыборной 
кампании. Будучи уже хозяином Белого дома, он 
продолжил следовать выбранному курсу. 

Кроме того, президент США остался верен 
и способу, которым сообщил о своих намере-
ниях, сделав это через Твиттер. «Мне придет-
ся приостановить работу правительства, если 
демократы не одобрят проект по безопасности 
границ, что включает строительство стены! 
Необходимо избавиться от лотереи, поимки, 

освобождения и так далее. Необходимо наконец 
перейти к системе миграции на меритократи-
ческой основе. Нам нужно, чтобы в страну при-
езжали выдающиеся люди», — написал Трамп 
в своем микроблоге. 

Напомним, что во время президентства 
Трампа в январе этого года уже происходила 
приостановка работы правительства США. Это 
было вызвано спорами о продлении иммигра-
ционной политики «Отложенные действия в 
отношении прибывших детей», а также раз-
ногласиями по вопросу выделения средств на 
строительство той самой стены. Время приоста-
новки составило 69 часов. 

«Это типичный для Трампа подход, подход 
давления, ведь речь идет о бюджете США: там 
нужно утвердить соответствующие суммы на 
строительство этой стены, — комментирует 
«МК» директор Фонда изучения США имени 
Франклина Рузвельта в МГУ Юрий РОГУЛЕВ. — 
Если эта сумма не утверждается, значит, бюджет 
не принимается. Если бюджет не принимается, 
то правительство «закрывается». Финансовый 
год начинается в октябре, до этого времени 
должен быть утвержден бюджет. Приостанов-
ка деятельности правительства происходила 

неоднократно в Америке, и войны по бюджету 
являются одними из самых острых баталий в 
США, и возникали они неоднократно. В том 
числе были и прецеденты вынужденного «закры-
тия» правительства в силу того, что не утверж-
дался бюджет, и правительство переходило 
на чрезвычайный режим работы. Конгрессом 
специально выделялись отдельные суммы на 
функционирование береговой охраны, полиции, 
Пентагона. А все гражданские сотрудники, не 
задействованные в чрезвычайных програм-
мах, временно увольнялись без сохранения 
содержания».

Предшественники Дональда Трампа ис-
пользовали свое право роспуска правительства 
полностью или частично. Так, Рональд Рейган 
восемь раз приостанавливал деятельность пра-
вительства сроком на 1–3 дня. Причиной также 
был дефицит бюджета. При Билле Клинтоне 
произошли две приостановки длительностью 
5 дней и 21 день, вызванные обсуждением 
бюджета. Президент Картер использовал свое 
право частично: приостановка затронула лишь 
Министерство труда и Министерство здраво-
охранения и социальных служб. 

Илона ХАТАГОВА.

ТРАМП 
ПООБЕЩАЛ 
АМЕРИКЕ 
ШАТДАУН

ОТ ПЕРЕМЕНЫ МЕСТ 
В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 
ЦЕНЫ 
ПОДНИМАЮТСЯ
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Но пока господам в правительстве 
было не до работы — приматывали 
себя к креслам синей изолентой, 
чтобы не вылететь, — нефтяники 

взяли и нагадили.
Бензин скакнул в цене без малого на 8 про-

центов и обогнал при этом инфляцию почти в пять 
раз. Если простыми цифрами, то, например, за 
неделю с 21 по 27 мая стоимость АИ-92 выросла 
в среднем на 90 копеек и составила 42,21 рубля 
за литр, а АИ-95 подорожал на 88 копеек и стал 
стоить 45,5 рубля. По стране прокатились ми-
тинги, флешмобы и прочая гражданская актив-
ность. Старому-новому правительству пришлось 
быстро-быстро смывать то, что по недосмотру 
наделали.

Но вернемся к нашему правилу про слагае-
мые. У нас, как видно, и так есть исключение. 
А если бы из правительства выбыли 15 человек? 
А если 20? А если бы, не дай бог, как в некоторых 
странах, вообще всех поменяли?

Как-то даже не хочется представлять, что б 
случилось с родиной и с нами.

Дмитрий ПОПОВ.

КУДА УЧИТЕЛЮ 
ПОДАТЬСЯ?
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Что имеет в виду под «фактической 
статистикой» глава нашего Ми-
нистерства просвещения, к со-
жалению, неизвестно. Но обычно 

под ней понимается реальное положение дел 
— а оно в нашей стране как раз полностью со-
ответствует результатам вышеупомянутого 
исследования. И участники образовательного 
сообщества об этом хорошо знают, а министр 
— нет.

Другое дело, что бесконечное латание 
кадровых дыр в образовании привело к тому, 
что формально большинство ставок педагогов 
в школах занято. Зачастую одного и того же 
учителя против его воли заставляют вести со-
вершенно разные предметы. Так, географов 
посылают в свободное время на уроки истории, 
а учителей начальной школы — вести матема-
тику у старших ребят. Острый дефицит кадров 
сейчас наблюдается еще и в дополнительном 
и дошкольном образовании, поэтому на часть 
педагогов навешивают также группы продлен-
ного дня. В результате нагрузка становится 
поистине непосильной. Нетрудно догадаться, 
как подобные ротации в итоге сказываются на 
знаниях детей... 

Но это не волнует ни администрации школ, 
ни различные «министерства фактической ста-
тистики». Главное ведь, чтоб было гладко на 
бумаге. Пусть еще спасибо скажут, лентяи, что 
их не отсылают по вечерам в детские сады, где 
нехватку воспитателей и нянечек можно уже 
реально назвать аховой. Боюсь, что и это уже 
не за горами. 

Достаточно поговорить с педагогами из 
разных российских школ, чтобы понять, что сей-
час российские учителя действительно просто 
бегут из профессии. И эта тенденция началась 
не сегодня, а задолго до язвительного совета 
премьер-министра педагогам — зарабатывать 
себе на хлеб бизнесом. Не знаю, что каждый 
день видит в своей «фактической статистике» 
Васильева, но реальные учителя говорят о том, 
что в большинстве регионов страны их зарплаты 
остаются нищенскими и ни в коем разе не со-
ответствуют майским указам. Рассказывают о 
непосильной нагрузке, бесконечных бюрокра-
тических заморочках и планомерной травле со 
стороны администрации. 

Практически все педагоги, с которыми 
мне удалось обсудить эту ситуацию, в один 
голос утверждают, что учителей в их школах 
не хватает, а многие из работающих всерьез 
задумываются о смене рода деятельности. 
Кроме того, учителя отмечают, что в учебных 
заведениях становится все меньше и меньше 
молодых специалистов — они увольняются в те-
чение первых лет работы. Да и, что греха таить, 
многие учителя признаются, что отговаривают 
молодых коллег от работы в школе, прекрасно 
понимая, что их там ждет.

Все это только вершина айсберга, главная 
проблема заключается в том, что помимо не-
хватки кадров как таковой мы наблюдаем острую 
нехватку сильных, талантливых педагогов, спо-
собных качественно учить наших детей. И это 
неудивительно, ведь лучшие уходят в первую 
очередь. Им проще заняться репетиторством, 
которое ой как востребовано в нашей стране. 
А востребовано оно как раз во многом потому, 
что в наших учебных заведениях все хуже и 
хуже учат. Не сомневаюсь, что многие учителя в 
данный момент с удовольствием подались бы и 
в бизнес. Проблема только в том, что с частным 
предпринимательством дела обстоят примерно 
так же, как с образованием. Это обнадеживает 
— значит, все не сбегут...

Светлана ЦИКУЛИНА.

ЗЛОБА ДНЯ

Еще пять лет назад Гудков и Навальный 
не могли себе позволить ругаться.

ТАЙНА ПЕРЕСТАНЕТ БЫТЬ НАЛОГОВОЙ
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Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

31 июля отпускники, купающиеся на центральном городском пляже Евпато-
рии, с изумлением обнаружили в своих рядах... слонов. Огромные млекопитаю-

щие плескались рядом с многочисленными детьми разных возрастов и их родителями.  
Выяснилось, что в город приехал цирк и вечером будет представление. А пока животным не 
грех и отдохнуть. Вот только многие взрослые не радуются, а негодуют: как быть с соблю-
дением санитарных норм?

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Водители такси в Испании объ-
явили крупнейшую за последнее 

время бессрочную забастовку. В Мадриде и 
Барселоне фактически заблокированы 
основные автомобильные магистрали в 
ходе протеста против распространения 
частных услуг по перевозке пассажиров.

КАДР

КУРЬЕЗ

ОБРАЗОВАНИЕ

МИД ПОДЕЛИЛСЯ «ЦЕЛЕБНЫМ ФОТО»

ВОЕННЫЕ аВТОИНСПЕкТОра ОПрЕДЕЛЯТ ЛучшЕгО В кОНкурСЕ 
«ДОрОжНЫй ПаТруЛь»

ПЕрВОЕ СЕНТЯБрЯ В ЭТОМ гОДу БуДЕТ «ПЛаВаЮЩИМ»

В официальном аккаунте 
Министерства иностран-
ных дел РФ в Твиттере 
появилась фотография 
главы ведомства Сергея 
Лаврова. Изображение 
сопровождалось таким 
текстом: «Фото целебное. 
Прикладывать к больным 
местам на планете. В ряде 
географических точек может 
вызывать эффект экзорциз-
ма».

«Полицейский разворот», 
«лыжи» и автомобильный 
«вальс»: в Подмосковье 
на полигоне «Ногинский» 
стартовал конкурс во-
енных автоинспекторов 
«Дорожный патруль». 
В этом состязании, которое 
проходит в рамках Армейских 
международных игр (АрМИ-
2018), участвуют пять стран. 
Военным из России, Китая, 
Ирана, Армении и Узбекиста-
на предстоит выявить лучшую 
команду в экстремальном 
вождении автомобиля, 
индивидуальной и командной 
гонках, экстремальной парал-
лельной парковке. Выступают 
все военные полицейские 

на российских автомобилях 
«Лада Веста».  
В первый день конкурса 
прошли показательные высту-
пления. Военные инспекторы 
исполнили на «Ладах» авто-
мобильный «вальс», показа-
ли, как отразить нападение 

террористов на гуманитарную 
колонну, и даже продемон-
стрировали класс вождения, 
показав так называемые лыжи 
— движение на автомобиле 
на двух колесах — и крутанув 
«полицейский разворот». Кон-
курс завершится 5 августа.

Москвичи считают, что «достойная» и 
«продолжительная» жизнь в среднем 
составляет 84,5 года. Финансовый 
университет при Правительстве РФ провел 
исследование, чтобы выяснить, сколько лет 
хотят прожить жители города и следуют ли 
они правилам ЗОЖ, чтобы продлить свои 
годы. Как выяснили специалисты, самые 
большие числа называли мужчины, предста-
вители возрастной группы 40–60 лет, люди 
с высшим и послевузовским образованием, 
а также те, кто обладает весьма высоким 
доходом. Больше половины столичных 
респондентов (63%) считают, что среди их 
друзей и близких много тех, кто заботится об 
улучшении своего здоровья. Почти половина 
(48%) заметили, что население в Москве за 
последние два-три года стало употреблять 
алкогольные напитки намного меньше, чем 
ранее. Практически столько же — 46% — 
рассказали об уменьшении курящих людей. 

В какой день недели про-
вести праздничную линей-
ку в честь начала учебного 
года, школы могут решить 
сами. В Департаменте об-
разования порекомендовали 

организовать мероприятия, 
связанные с началом 2018/19 
учебного года, с учетом 
планов родителей и самих 
учеников. Это предложение 
связано с тем, что в текущем 

году 1 сентября выпадает 
на субботу. Директора об-
разовательных учреждений 
смогут пригласить детей на 
линейку как 1, так и 2, и 3 
сентября, по желанию. 

ЗАКОН

СПИрТНОЕ ДО 40 граДуСОВ ПОДОрОжаЕТ ДО ТраДИЦИОННОй 
«БЕЛОй»
С 20 августа минималь-
ные цены на крепкий 
алкоголь снова подра-
стут. Правда, как говорится 
в приказе Минфина, речь 
идет не о традиционной 
водке крепостью в 40%, 
минимальная стоимость 
которой с весны зафиксиро-
вана на уровне в 205 рублей, 
а на спиртное крепостью 
в 37–38 градусов и горя-
чительное в 38–39 граду-
сов. Сейчас минимальные 
цены на первую категорию 
определены в 196 рублей, 
а на вторую — в 201 рубль. 
Теперь их поднимут до 
уровня в 205 рублей — т.е. 
до минимальной стоимости 

обычной «беленькой». 
По словам главы Центра 
исследований федерально-
го и регионального рынков 
алкоголя Вадима Дробиза, 
розничная стоимость бу-
тылки водки крепостью в 37–
40 градусов (без градации 

между этими интервалами) 
без НДС — 69 руб., с акци-
зом и НДС — 205 руб. «Не 
важно, больше или меньше 
в водке спирта, минималь-
ная розничная цена должна 
быть единой», — полагает 
эксперт.

Акцизный сбор — 60 рублей

Наценка розничных сетей — 30–45 рублей
Наценка оптовых сетей — 30–40 рублей

Минимальная стоимость поллитровки 
(основные критерии расчета)

Стоимость стандартной пол-литровой 
бутылки — 20 рублей

НДС — 40 рублей

ПРИРОДА

ПИНгВИНЫ ВЫМИраЮТ ПугаЮЩИМИ ТЕМПаМИ
Крупнейшая в мире 
колония королевских 
пингвинов на острове Ко-
шон в Индийском океане 
сократилась за послед-
ние 35 лет почти на 90%. 
Сейчас на Кошоне живет 
около 240 тысяч королевских 
пингвинов. А в 1982 году на 
острове находились более 
2 миллионов птиц. Спе-

циалисты французского На-
ционального центра научных 
исследований говорят, что, 
скорее всего, на колонию 
повлияли изменения климата 
и ухудшение экологической 
обстановки. 
Ученые взяли для срав-
нения снимки острова, 
которые делались начиная 
с 1960-х годов. Выясни-

лось, что колония начала 
сокращаться в конце 1990-х. 
В 1997 году климатический 
феномен Эль-Ниньо вызвал 
резкое потепление воды в 
океане. Тогда температура 
поверхности обычно холод-
ного океана повысилась до 
28°C. Это в свою очередь при-
вело к сокращению кормовой 
базы королевских пингвинов. 

ТРАГЕДИЯ

Три человека с пресс-
картами, предполо-
жительно, выходцы из 
России, убиты в Цен-
тральноафриканской 
Республике (ЦАР), со-
общает агентство Франс 

Пресс. По данным источни-
ков агентства, тела жертв, 
убитых неустановленными 
вооруженными людьми, 
были обнаружены в 23 км от 
Сибута. По предварительной 
информации, погибшие — 

известный журналист Орхан 
Джемаль, оператор Кирилл 
Радченко и режиссер Алек-
сандр Расторгуев. Они рабо-
тали над фильмом о работе 
частных военных компаний. 

ПОДРОБНОСТИ на сайте 
 

СМИ: В аФрИкЕ уБИТЫ ТрОЕ рОССИЯН

ВИДЕО на сайте 
 

СОСТЯЗАНИЕ

СТАТИСТИКАФОТОФАКТ

МОСкВИчИ ХОТЯТ  
жИТь 84,5 гОДа
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Высокий рейтинг главы государства — 
отнюдь не залог его эффективности на своем 
посту. А слишком высокий рейтинг еще и 
вызывает законные сомнения относительно 
здоровья всей политической системы и подо-
зрения в использовании административного 
ресурса.

Однако во всем этом, как представля-
ется, особое значение имеет даже не демо-
кратичность или недемократичность прези-
дентских выборов. Интересен другой вопрос: 
а в принципе хорош или плох высокий вотум 
доверия избирателей лидеру страны? Тем 
более если он регулярно, от выборов к вы-
борам, репродуцируется.

Просто представим себе на минуту двух 
руководителей страны, для простоты обозна-
чив их литерами А и Б. Первый из них на про-
тяжении долгих лет пользуется безусловной 
поддержкой избирателей, а второй постоянно 
балансирует на грани.

Какой из них будет более чуток в вос-
приятии сигналов снизу? Какой из них будет 
чаще задаваться вопросом о последствиях 
своих шагов? А о реакции на них простых 
людей? У кого из них будет больше аппетита 
при намазывании филатовского «утреннего 
бутерброда»?

Заметим, что здесь мы ни слова не гово-
рим о личных достоинствах или о недостатках 
правителей. А лишь о той среде, в которой они 
поставлены служить своему народу. И какими 
бы ни были руководители, представляется, 
что именно это бытие и определит мало-
помалу их сознание.

Типичным представителем класса по-
литиков, постоянно балансирующих на грани, 
является, к примеру, президент соседней 
Турции Р.Т.Эрдоган.

В отечественном массовом сознании 
сложилось представление о Турции как о 
стране азиатской, где демократия только 
на словах, а об Эрдогане — как о «сатрапе». 
В действиях Эрдогана по переводу страны 
от парламентской к президентской форме 
правления отечественными политологами уже 
давно было усмотрено строительство ни мно-
го ни мало «нового турецкого халифата».

Однако первым вопросом, который воз-
никает в этой связи, является рейтинг. Итак, 
каков должен быть типичный рейтинг лидера, 
который лишь прячется за ширму современ-
ной демократии, а на самом деле стал ав-
торитарным правителем, не оставившим от 
закатанных в бетон политических противников 
и оппонентов ни малейших следов?

Вообще говоря, у автократов поддержка 
избирателей от года к году с неуклонностью 
«полета птиц осенью на юг» стремится к 100%, 
а в отдельных регионах их стран и того даже 
выше.

Так вот, заметим, что у Реджепа Тайипа 
Эрдогана и у его Партии справедливости и 
развития на протяжении всего 16-летнего на-
хождения во власти никогда не было побед на 
выборах с результатом, заметно отличающим-
ся от 50%. На июньских выборах этого года, 
согласно данным турецкого ЦИК, кандидат в 
президенты Эрдоган набрал 52,59% голосов 
при явке в 86,24% избирателей.

В стране никого этот результат не уди-
вил: Р.Т.Эрдоган, по всеобщему мнению, был, 
есть и будет президентом «50% плюс одного 
избирателя».

Даже противники Эрдогана, признав 
итоги голосования, соглашаются с тем, что 
подобный расклад сам по себе красноречиво 
говорит о демократичности состоявшихся 
в Турции выборов и о наличии у победите-
ля серьезной, а не картонной оппозиции. А 
кроме того, согласны и с тем, что у турецких 
избирателей при виде внутриполитического 
действа не опустились руки «в пол». Чтобы их 
не надо было заманивать на выборы хайпом и 
графой «Против всех». Таких перформансов в 
Турции до сих пор не наблюдалось.

К июньским президентским и парламент-
ским выборам Турция подошла с самой непро-
стой за 15 лет экономической ситуацией. Все 
в стране дружно заговорили о замаячившем 
крахе Р.Т.Эрдогана и его партии. Как известно, 
по факту они все же победили, но победа по-
беде рознь. В очередной раз отрыв от оппо-
нентов оказался минимальным, что заставило 
вновь избранного президента Эрдогана во 
всеуслышание провозгласить тезис: «Мы не 
имеем права быть неуспешными!»

Многие, в том числе отечественные, 
наблюдатели говорят о том, что нынешнее 
введение президентской формы правления 
в Турции с удалением должности премьер-
министра из «штатного расписания» пра-
вительства — прямая узурпация власти 
президентом.

Однако почему-то никому из критиков не 
приходит на ум, что, выводя себя на передний 

край, президент Эрдоган самостоятельно 
отказывается от политического спасатель-
ного круга. Чтобы в случае успеха целиком и 
полностью присвоить его себе, а зато в случае 
провала перевести стрелки на нерадивых 
подчиненных. К примеру, на «плохого» главу 
исполнительной власти, в чьей роли до сих 
пор мог бы выступать премьер-министр.

Справедливости ради надо отметить, что 
ни на одном из этапов своей политической 
карьеры в поиске «стрелочников» и в размеже-
вании себя и решений, принимаемых в стране, 
Р.Т. Эрдоган замечен не был. А следовательно, 
не нуждался и в непопулярных личностях в 
правительстве — просто из-за таланта слу-
жить когда надо народным громоотводом в 
сочетании с несомненной лояльностью.

После победы на выборах президент 
Р.Т.Эрдоган, сказавший про отсутствие теперь 
у него права на ошибку и про сделанные им 
выводы, пообещал, что состав нового каби-
нета министров «всех удивит».

По правде говоря, многими это было 
воспринято в качестве дежурной фразы, 
однако озвученный Эрдоганом 9 июля со-
став правительства, сменившийся на три 
четверти, и правда удивил даже видавших 
виды наблюдателей.

После анализа кандидатур всех 16 ми-
нистров нового турецкого кабинета можно 
констатировать: это правительство профес-
сионалов. Президент Эрдоган пошел дальше 
и взял на себя риск пригласить в правитель-
ство «варягов» — успешных представителей 
частного бизнеса. Сразу оговорюсь: отнюдь 
не олигархов, сколотивших свое состояние на 
залоговых аукционах и процветающих исходя 
из капиталистического закона бытия «деньги 
воспроизводят деньги».

Тезис президента Эрдогана при назна-
чении «частников» был прост: «Вы жалуетесь 
на трудности в своей отрасли — возьмите 
на себя ответственность, войдите в состав 
правительства и станьте частью не только 
постановки, но и решения проблемы».

Министры нового турецкого кабинета — 
строители, инженеры, доктора, педагоги, 
отельеры, достигшие в своем деле профес-
сиональных высот и сделавшие себе имя и 
состояние. Они оказались успешны в качестве 
собственников и руководителей строительных 
корпораций, промышленных предприятий, 
средних и высших образовательных учрежде-
ний, больниц, турагентств, гостиниц и авиа-
компаний. На кого из них ни посмотри — уви-
дишь руководящую должность в профильном 
НКО и активную жизненную позицию. Это 
правительство личностей, которых, по идее, в 
окружении «тирана», где есть только одна пра-
вильная фраза — «ответ: да!», быть не должно. 
Оглашение имен министров, назначенных на 
свои посты, вызвало не смех в зале, как это 
иногда кое-где случается, а рукоплескания. 
Люди увидели в новых министрах профессио-
налов, утверждающих, что они знают рецепты 
решения проблем, с которыми в последнее 
время столкнулась страна.

И, невзирая на наличие у себя непри-
миримой оппозиции, Эрдогану удалось по-
слать обществу сигнал, что он избирателей 
услышал и сформировал абсолютно новое 
правительство перемен, призванное решить 
насущные проблемы граждан и вывести стра-
ну из тупика, в который она попала. Каков 
бы ни оказался результат, Эрдогана нельзя 
будет упрекнуть в попытке законсервировать 
ситуацию и уйти от ответственности.

Президентский рейтинг «на грани» в этом 
смысле благо. Он ставит руководство стра-
ны в ситуацию, когда у него нет привилегии 
почивать на лаврах и экспериментировать с 
реформами, замеряя рейтинг «рванет — не 
рванет?». Оно обязано быть успешным, ведь 
дистанция Эрдогана и его партии от победы 
до поражения — длиной всего 2%.

А если эта дистанция не 2%, а 25%, то 
никакого правительства перемен просто по 
определению быть не может. Зачем и кому 
оно нужно, если избирательные бюллетени 
наперебой убеждают власть: и так все хорошо 
и не надо ничего трогать.

Да даже если и было бы хорошо, то граж-
данский долг избирателей — посылать сигнал 
властям предержащим: «Не расслабляйтесь!» 
А если избиратели этого не делают, то уже 
власти предержащие, почуяв спинным мозгом 
слабину, неизбежно им самим предложат сде-
лать то же самое, то есть не расслабляться. 
Где-где, а в России, политическую систему 
которой часто и не всегда к месту сравнивают 
с турецкой, мы это очень хорошо на себе про-
чувствовали. Вот только правильных выводов 
все никак не сделаем...

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

ОПАСНОСТЬ ОДОБРЕНИЯ: 
ЧЕМ ПЛОХИ ВЫСОКИЕ 

РЕЙТИНГИ ПРЕЗИДЕНТОВ
Поддержка избирателей «чуть больше 50%» —  

благо для правителя
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Альпинист рассказал «МК», как 
спасали Александра Гукова, 
застрявшего на горе  
в Пакистане 
Российский альпинист Александр Гуков 
почти неделю провел на высоте 6000 
метров после неудачной попытки по-
корить вершину Латок-1 в Пакистане. 
В горах мужчину застала буря, и вос-
хождение пришлось прервать. Все это 
время Александр находился на холоде 
без еды, но все же выжил. «МК» вос-
создал хронологию чудесного спасения 
альпиниста и связался со знакомым 
Гукова, рассказавшим о спасательной 
операции.  

История Александра Гукова напоминает 
сценарий для фильма-катастрофы. Экспедиция 
не задалась с самого начала. Покорить вершину 
пытались пятеро альпинистов, но вскоре после 
начала подъема один из них получил тяжелую 
травму ноги во время камнепада. Бросать по-
страдавшего в одиночестве было нельзя, поэтому 
с ним в базовом лагере остались еще двое това-
рищей, а Гуков и его напарник, Сергей Глазунов, 

продолжили восхождение на Латок-1. Мужчины 
уже были близки к вершине горы, высота которой 
составляет 7145 метров, когда началась непого-
да. Пришлось спускаться до уровня 6200 м. Это 
было 24 июля. Связаться с Александром удалось 
только на следующий день. За это время аль-
пинист сумел поставить палатку на крошечном 
выступе скалы и ждал помощи.

«25 июля в 12.24 по московскому времени 
пришел сигнал SOS, — рассказывает Анна Пиу-
нова, координатор спасательной операции. — А у 
нас с Саней Гуковым была договоренность: если 
аккумулятор на нуле и дела плохи, он высылает 
SOS и высоту. Но в следующем сообщении Саша 
написал: «МНЕ НУЖНА ПОМОЩЬ». И следом: 
«МЕНЯ НУЖНО ЭВАКУИРОВАТЬ». А через «Ири-
диум» (всемирный оператор спутниковой теле-
фонной связи. — Авт.): «Серега улетел. Я вишу 
на стене без снаряги».

Это короткое сообщение повергло в шок всех 
участников спасательной операции. Не только 
потому, что погиб один человек, но и потому, что 
реальнее стала казаться возможность того, что не 
удастся спасти и второго. Снаряжение Александр 
потерял, телефон должен был вот-вот разрядить-
ся, еды практически не осталось, а вертолет не 
мог вылететь из-за поднявшейся бури. 

Первая надежда появилась 28 июля. Метео-
рологи обещали прояснение на следующий день. 

Спасатели решили подготовить вертолеты и при 
малейшем прояснении отправить их в базовый 
лагерь альпинистов, чтобы, как только улучшит-
ся видимость, можно было незамедлительно 
вылететь за Александром. Положение самого 
мужчины тем временем только ухудшалось. Из 
еды у него осталась половинка сникерса, на 
телефоне 1% зарядки.

К сожалению, надежды спасателей не оправ-
дались — на следующий день погода была даже 
хуже, чем во все предыдущие. То же самое и 
еще через сутки. Вертолеты поднимались не-
сколько раз, но взлететь до необходимой высоты 
так и не получилось — не было видимости. Но, 
главное, как считает Анна, Александр услышал 
шум пропеллеров и понял, что его не забыли, 
что его ищут. 

«Сегодня вертолеты больше не полетят, — 
написала женщина на своей странице в соцсети. 
— Надеюсь, Саша нас слышал. Он слышит, что 
мы его не бросили, не забыли, мы делаем все, 
что можно, даже в непогоду. Завтра по прогнозу 
с утра и до часу ясно. Помоги нам, Господи».

Наконец 31 июля от альпинистов, рас-
полагавшихся в базовом лагере, пришла по-
настоящему радостная новость: погода прояс-
нилась, гора открыта! Еще через несколько часов 
Анна опубликовала одно короткое сообщение: 
«Спасли!!!»

В снежном коконе Александр Гуков провел 
шесть с половиной дней. За это время мужчина 
сумел не отчаяться и даже после смерти друга и 
многочисленных неудач спасателей продолжать 
бороться за жизнь. Он выжил на половинке сни-
керса, газовом баллоне, в крошечной палатке на 
краю пропасти. Сейчас он находится в госпи-
тале в Скарду — и его состояние не вызывает 

Власти Таджикистана 
используют трагедию, чтобы 
не отдавать 2,7 миллиарда 
долларов Ирану
Днем 29 июля в Таджикистане на шоссе 
Душанбе–Куляб были убиты четверо 
иностранных туристов: два американца, 
швейцарец и голландец. Они ехали в 
группе велосипедистов из семи чело-
век, их спутники были госпитализирова-
ны с различными ранениями. По данным 
местных СМИ, преступники сначала 
сбили путешественников на автомоби-
ле, а затем вышли добить их ножами. 
«МК» выяснил, кто и почему мог совер-
шить это преступление.

В милиции утверждают, что нападавшим 
было от 18 до 33 лет и проживали они в городах 
Душанбе, Нурек и Куляб, а также в селе Сельга. 
Трое из них сдались силовикам без боя. Еще 
четверо были убиты после того, как наброси-
лись на полицейских, вооружившись топором 
и ножами.

Запрещенное в России «Исламское государ-
ство» взяло на себя ответственность за убийство 
туристов, но в МВД Таджикистана полагают, что 
акцию устрашения организовала запрещенная 
в республике «Партия исламского возрожде-
ния» (ПИВТ). В частности, один из сдавшихся 
участников нападения — Хусейн Абдусамадов, 
заявил, что является членом этой структуры и 
совершил нападение по заказу своего товарища 
по партии Носирхуджи Убайдова, находяще-
гося в розыске с 2015 года. Соответствующие 
инструкции он якобы получил в Иране, где про-
ходил подготовку в лагере боевиков. Между тем 
после запрета ПИВТ в Таджикистане руководство 
организации заявило, что прекращает любую 
деятельность в стране и в дальнейшем просит не 

ассоциировать с собой никакие акции, которые 
будут ей приписывать.

Убийство туристов было совершено в Данга-
ринском районе, где родился президент Таджи-
кистана Эмомали Рахмон. Фактически нападение 
боевиков можно расценивать как открытый вызов 
главе государства. При этом по крайней мере 
один из убитых, 56-летний голландец Ренне Вок-
ке, был опытным путешественником. По словам 
его брата, он побывал в 130 странах, причем в 
Азии ему нравилось больше всего. В этот раз 
его путь должен был пролегать из Таиланда в 
Иран. Он мог проложить свой маршрут через 
Афганистан, но решил, что Таджикистан — более 
безопасная страна.

О том, насколько Таджикистан гостеприи-
мен, «МК» рассказал путешественник Алек-
сандр Лапшин: «Я путешествовал по всему 
региону — Казахстан, Узбекистан, Таджикистан 
и Киргизия. Из всех этих стран мне больше всего 
нравился именно Таджикистан. Я был там триж-
ды: в 2005, 2010 и 2016 годах. Там красивая при-
рода, безопасно, очень гостеприимные местные 
жители. Правда, в последний раз я столкнулся с 
тем, что пограничники начали брать взятки, чего 
раньше никогда не было в отличие от соседних 
государств. К тому же по всей стране появилось 
очень много милицейских постов, на которых по-
стоянно проверяют документы. Тогда от местных 
жителей я узнал, что власти не целиком контро-
лируют происходящее в стране. 

В отдельных регионах Таджикистана, в част-
ности в Горном Бадахшане и в какой-то мере в 
Кулябском районе, что ближе к афганской гра-
нице, усилили присутствие радикальные исла-
мисты и местные кланы. Мне посоветовали быть 
осторожным и не выезжать из крупных городов, 
но как можно не выезжать, если я как раз приехал 
посмотреть Памир? Я, как и все, видел новости о 
погибших туристах и вполне могу представить, 
как это произошло. Действительно, в этом ре-
гионе царит определенный хаос и безвластие. 

Там удаленные горные кишлаки, которые контро-
лируют местные кланы, и когда меня привезли в 
этот район, то прямо говорили, в какой кишлак 
заходить можно, а в какой нет.

Второй момент: очень усилилось влияние 
радикальных исламистов из Афганистана, хотя 
на самом деле там живет больше таджиков, чем 
в самом Таджикистане. Из-за тяжелого горного 
рельефа эта граница довольно плохо контро-
лируется, несмотря на то что там стоит 201-я 
российская военная база. Я сам там ходил и 
вполне допускаю, что там могло случиться все 
что угодно».

Кто может стоять за убийством и чем мо-
тивировались преступники, «МК» выяснил у 
экспертов.

Аркадий Дубнов, эксперт по Централь-
ной Азии:

— Во-первых, обвинения в адрес ПИВТ аб-
солютно беспочвенны и выдвинуты в рамках 
примитивной тактики Душанбе по поддержке 
враждебных отношений с Ираном. Дело в том, 
что Тегеран пытается вернуть себе 2,7 миллиарда 
долларов, которые местный бизнесмен Бабаку 
Занджани, по версии иранских властей, похитил 
из бюджета Исламской Республики и перевел в 
один из банков Таджикистана. Душанбе деньги 
возвращать не хочет, так как расходы годового 
бюджета страны в 2017 году составили 2,1 милли-
арда долларов. В итоге Рахмону проще довести 
взаимоотношения с Ираном до той стадии, когда 
вопрос денег уже не кажется важным.

В свою очередь, след «Исламского госу-
дарства» невозможно ни подтвердить, ни опро-
вергнуть. Речь вполне может идти о «спящих 
ячейках». Если в нападении действительно 

участвовала молодежь, то это в первую очередь 
говорит о высокой степени восприимчивости 
подрастающего поколения к пропаганде ради-
кальных организаций. Причем режим Рахмона 
способствует этому, так как силовики закатывают 
в асфальт любого, кто не согласен с действиями 
главы государства. В итоге убийство туристов 
может стать лишь так называемым «вирусным 
прецедентом».

В последнее время молодежь Таджикистана 
становится все более радикальной. Люди привы-
кают к атмосфере насилия и постепенно пере-
стают бояться проливать кровь. Если 15–20 лет 
назад жителей республики можно было пугать 
новой гражданской войной, то новому поколению 
она не страшна. Молодежь ненавидит правящий 
режим.

Комрон Хидоятзода, исполнительный 
директор Центральноазиатского эксперт-
ного клуба «Евразийское развитие»:

— За всю историю независимого Таджики-
стана это первое подобное нападение. До сих пор 
ни один турист не был убит на территории респу-
блики. Ответственность за преступление целиком 
лежит на террористах ПИВТ. Надеюсь, нападение 
на туристов так и останется единичным случаем 
и подобная практика не превратится в излюблен-
ную стратегию исламистов по дестабилизации 
ситуации в стране. В частности, силовые структу-
ры Таджикистана уже продемонстрировали свое 
умение оперативно находить преступников, где 
бы они ни прятались, к тому же им в этом помогли 
местные жители. Все это свидетельство того, что 
наш народ един и поддерживает проводимую 
политику руководства страны.

Артур АВАКОВ, Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

В Минобороны объяснили, 
что создано новое военно-
политическое управление
Моралью, идеологией и патриотическим 
воспитанием займутся в Российской 
армии. Для этого в Минобороны решено 
учредить новое военно-политическое 
управление. СМИ и эксперты сразу 
отметили, что новый главк решили 
назвать по типу расформированного в 
1991-м Главного военно-политического 
управления Вооруженных сил СССР 
(ГлавПУра) не случайно. Якобы армию 
скоро вновь наводнят политруки и при-
мутся промывать мозги неокрепшей 

молодежи. Однако в Минобороны уверя-
ют: подразделения схожи лишь именем, 
но не содержанием. «МК» попытался вы-
яснить, ждать ли в войсках возрождения 
института комиссаров или дело обой-
дется лишь патриотическим воспитани-
ем будущих российских воинов.

Об организации военно-политической рабо-
ты в Российской армии говорили давно. В начале 
2018-го уже предлагались конкретные идеи — 
расширить функционал отдела Главного управ-
ления по работе с личным составом Вооруженных 
сил. По некоторым данным, теперь уже бывший 
начальник отдела по работе с личным составом 
Михаил Барышев еще в прошлом году говорил 
о необходимости укрупнения воспитательной 
структуры, которой командовал.

Идея создания политуправления уже в 

Российской армии понравилась министру обо-
роны Сергею Шойгу, и он стал продвигать эту 
инициативу. Это решение якобы было приурочено 
к столетию советского ГлавПУра.

И вот решение созрело: 30 июля Владимир 
Путин подписал указ о создании Главного управ-
ления по работе с личным составом Вооруженных 
сил РФ. В этот же день назначен и новый коман-
дующий главка — 54-летний экс-командующий 
российской группировкой в Сирии, командующий 
ЗВО генерал-полковник Андрей Картаполов.

В президентском указе отмечено: глава 
российского ГлавПУра «будет организовывать 
военно-политическую работу в Вооруженных 
силах». Что может скрываться под «военно-
политической работой»?

В военном ведомстве говорят: политуправ-
лению предстоит заниматься повышением ав-
торитета и престижа военной службы, военно-
патриотическим воспитанием.

Зампредседателя Общественного совета 
при Минобороны РФ Александр Каньшин по-
ясняет: «Сегодня в российских Вооруженных 
силах жизненно необходима структура, которая 
будет отвечать за морально-идеологическую 
составляющую в Российской армии».

Эту идею поддерживает и другой предста-
витель Общественного совета при Минобороны 
Руслан Пухов:

— Создание ГлавПУра я считаю правильной 
инициативой. Название, правда, на мой взгляд, 
немного неудачно выбрано, но, повторюсь, идея 
правильная. Работа с личным составом никогда 
не повредит.

Более конкретно о работе армейского по-
литуправления Минобороны никто пока сказать 
не может. Однако есть мнение, что отреставриро-
ванный ГлавПУр заменит или даже полностью под-
чинит себе Главное управление по работе с личным 
составом. Это автоматически сделает офицеров 
политуправления ответственными за молодежное 
всероссийское движение «Юнармия» и вообще за 
патриотическое воспитание в стране.

В главном штабе «Юнармии» ситуацию пока 
не комментируют.

В Минобороны поясняют: ни о какой про-
мывке мозгов в молодежной среде и речи быть 

не может. Наоборот, работа будет более взве-
шенной, повышенное внимание будет уделяться 
физической культуре юных патриотов.

Однако ряд СМИ идея возродить политу-
правление в армии, да еще и практически под тем 
же названием, откровенно напугала. С интернет-
лент посыпались мнения, что «армия возвраща-
ется к старым порядкам» и что «уже завтра войска 
наводнят политруки и комиссары», которые будут 
разрушать неокрепший мозг бойцов оголтелой 
политической пропагандой.

Эксперты в страхе в угол не бросаются, од-
нако на идею реставрации ГлавПУра тоже смотрят 
с определенной долей скепсиса:

— У нас в стране с идеологией пока очень 
все сложно, — заявляет руководитель фонда «На-
родная дипломатия» Алексей Кочетков. — В 90-е 
в России образовался идеологический вакуум, 
более того, он многие годы культивировался. 
А сегодня у нас появилась острая потребность 
личный состав в армии как-то воспитывать. И вот 
тут у меня большие сомнения, что возрожденные 
«комиссаро-политруки» сами будут понимать, 
что говорить солдатам, если понимания, куда мы 
идем всей страной, нет даже у наших лидеров.

Кочетков также с непониманием отнесся 
к тому, что имя нового для Российской армии 
ведомства решили выбрать времен Граждан-
ской войны.

Любопытное мнение выразил эксперт «МК», 
пожелавший остаться неизвестным. По его мне-
нию, одно из возможных направлений работы 
отреставрированного ГлавПУра — противостоя-
ние фейковым новостям и вбросам, которые 
могут нанести серьезный ущерб молодежному 
воспитанию.

Наш собеседник также не отрицает, что но-
вое политуправление будет следить и за тем, 
чтобы сотрудники Вооруженных сил сами не 
плодили «фейкньюс».

В Минобороны пока не готовы это комменти-
ровать. При этом там категорически опровергают 
предположение, что восстановленный ГлавПУр 
в военном ведомстве страны будет возрождать 
институт комиссаров и политруков. «Не то вре-
мя», — говорят военные.

Максим КИСЛЯКОВ.

“Московский коМсоМолец”   1 августа 2018 года

Иван СТАРОДУБЦЕВ, политолог
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В СССР политрук был в каждой 
военной части. 

ВЕРНУТСЯ ЛИ В АРМИЮ ПОЛИТРУКИ? 

опасений. Серьезных обморожений у альпиниста 
нет, единственное — слабость, но оно и понятно. 
Можно сказать, повезло. 

«МК» связался с Денисом Киселевым, про-
фессиональным альпинистом и спасателем. 
Мужчина рассказал о состоянии пострадавшего 
и о том, как проходила спасательная операция. 

— Я знаком и с погибшим, и с Саней Гуковым. 
В том, что Гукова спасут, я не сомневался, хотя, 
конечно, ситуация была очень опасной, — рас-
сказывает альпинист. — Опасность заключалась 
прежде всего в том, что его напарник улетел 
вниз со всем снаряжением и у него не было даже 
возможности спуститься. Это первое. Второе — 
условия там, конечно, не самые лучшие, постоян-
но сходили лавины-камнепады. Ну и то, что он там 
выжил за шесть дней, — показатель мужества. В 
такой ситуации, находясь на грани между жизнью 
и смертью, просто ждать... Для этого нужна вы-
держка колоссальная. Он смог трезво оценить 
свои шансы, найти в себе мужество бороться 
до конца и просто выживать. Там же буквально 
два шага из палатки — и все, обрыв, смерть. То, 
что сделал Саша — просто как по учебнику. Не 
паниковал, подал сигнал бедствия, потом ждал 
и надеялся. Я был убежден в том, что он жив. 
Вопрос был только в днях. Погода ведь не может 
быть вечно плохая. Но человеческие ресурсы не 
безграничны. Если бы до него добрались в среду-
четверг, шансов на то, что он выживет, было бы 
значительно меньше. Вообще спасение в горах 
— дело очень опасное. Путешествуя в горах, я 
много раз встречал обломки вертолетов, которые 
разбились при куда более простых условиях. А 
в условиях плохой видимости, на высоте 6000 
метров — это просто архисложно.

Наталья БЕЛОВА.

ЧЕТЫРЕ МЕРТВЫХ 
ВЕЛОСИПЕДИСТА И РАХМОН

СЕГО ДНЯ

ШЕСТЬ ДНЕЙ НАД ПРОПАСТЬЮ
Гора Латок-1. Кружком обведено 
место, где застрял альпинист.

Момент спасения альпиниста.
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Четверо подозреваемых в убийстве туристов были 
ликвидированы при задержании, им было меньше 20 лет.



Желание постричься покороче 
жарким летом весьма распростране-
но среди двуногих обоих полов — без 
длинной шевелюры куда проще пере-
носить зной. Таким же образом люди 
теперь стремятся помочь братьям 
меньшим: постричь покороче или во-
все обрить — так, чтобы некогда гордый 
лохматый перс превратился в карика-
туру на самого себя. Стала ли стрижка 
животных данью моде или насущной 
необходимостью, разбирались кор-
респонденты «МК».

— Длинношерстных кошек обязатель-
но нужно стричь. Например, персидских, 
сибирских кошек или мейн-кунов — для них 
это нормальная гигиеническая процедура. 
В период линьки часто образуются колту-
ны, в результате чего шуба не пропускает 
воздух. И лучше всего делать это как раз 
летом, чтобы животному легче было пере-
носить жару. Никакого стресса для зверя 
нет: велюровый слой отрастает примерно 
за неделю, поэтому с голой кожей кошка 
ходить не будет, — заверила «МК» фели-
нолог Ангелина Сиротина. 

Однако при взгляде на бритых котов 
складывается другое впечатление: порой 
кажется, что бритый перс, некогда гордый 
и дружелюбный, теперь стесняется по-
являться на людях в неподобающем виде. 
Черт поймет, что там в кошачьей голове 
творится... В любом случае над другими 
породами такие эксперименты ставить 
точно не стоит: по словам фелинолога, 
британцам, например, хватит просто ре-
гулярного расчесывания и периодического 
мытья (кошек, кстати, тоже надо мыть и 
шампунем, и кондиционером для легко-
го расчесывания и мягкости шевелюры!). 
Другие специалисты полагают, что и в 
уходе за пушистыми красавцами хватит 
колтунореза и щетки.

— Я не рекомендую брить мейн-
кунов, — объяснила в разговоре с корре-
спондентом «МК» фелинолог и заводчик 
Галина Шелякина. — У них довольно плохо 
нарастает шерсть, на этот процесс может 
уйти два года. Я считаю, что животному 
зимой будет некомфортно, хотя в принципе 
они нормально переносят бритье, если не 
мочить и не класть на мокрое. Но вообще 
шерсть обеспечивает дополнительную 

терморегуляцию, поэтому иногда лучше 
оставить зверя как есть.

Чтобы облегчить жизнь питомца в 
жару, в XXI веке придуманы и другие, об-
ратимые способы. Например, специальные 
охлаждающие подстилки, воротники или 
даже попоны с гидрогелем. Они удержи-
вают температуру 17–18 градусов, которая 
комфортна для зверя. Кроме того, можно 
воспользоваться народным лайфхаком: 
смочить водой ткань и повязать на голову 
животному на манер банданы — правда, 
при этом надо следить, чтобы вода не 
попала кошке в уши (да и не каждый кот 
согласится ходить в шапочке).

Собаки в жару страдают не меньше 
своих мяукающих коллег. Хуже всего при 
высокой температуре животным с чер-
ной шерстью, короткошерстным и голым 
питомцам (они могут банально сгореть 
на солнце), а также собакам с плоской 
мордочкой — у них затруднено дыхание. 
Речь идет о мопсах, бульдогах, ротвей-
лерах и других породах. В зоне риска и 
декоративные собачки, у которых слабая 
терморегуляция, например чихуахуа. Кро-
ме того, плохо переносят жару питомцы 
с густым подшерстком, такие как лайки, 
хаски, маламуты. С другой стороны, есть 

породы, которые переносят в меру высокие 
температуры совершенно безболезненно: 
йорки, пудели, левретки.  

Понять, что животное перегрелось, 
можно по разным признакам. Чтобы не-
много охладиться, собака может высу-
нуть язык и очень часто дышать, ведь в 
ее организме мало потовых желез. Кроме 
того, она очень много пьет и отказывается 
от еды, собака вялая, апатичная, медли-
тельная. Если никак не помочь бедной 
животинке, то симптомы будут еще се-
рьезнее — дыхание станет неглубоким, 
пульс нитевидным, язык посинеет, глаза 
покраснеют... Эти признаки говорят о се-
рьезном перегреве. 

Чтобы четвероногий друг чувствовал 
себя в жару хорошо, можно соблюдать не-
сколько простых правил — профилактика 
иногда лучшее лечение. Самое простое 
и очевидное — не выгуливать собаку в 
самое жаркое время дня. Не надо тащить 
ее на пекло с 11 утра и до 5 часов вечера. 
Если уж приспичило выйти именно днем, 
то гуляйте в тени или на берегу водоема, 
только не дольше 15 минут. При возмож-
ности лучше не тащить собаку по горя-
чему асфальту или брусчатке — ей, увы, 
босоножки на платформе не положены, 
а коже лап будет больно. Или действи-
тельно купите ей ботиночки. Ветеринары 
советуют отказаться в жаркое время от 
намордника — он затрудняет дыхание, а 
на собак-брюнеток надеть легкую попону 
из светлой ткани. Естественно, у питомца 
в миске всегда должна быть вода. Кор-
мить лучше два раза в день легкими и не-
жирными продуктами. С другой стороны, 
не надо уж совсем сильно морозить жи-
вотинку — не оставляйте ее на холодном 
кафельном полу под кондиционерами, 
не бросайте резко в холодную воду — в 
общем, все как у людей. И последний 
совет, о котором владельцы часто за-
бывают, — нельзя привязывать собаку 
на солнцепеке и оставлять в душной за-
пертой машине. 

Любовь КУЛЯБКО, Дарья ТЮКОВА.

По словам Александра Новака, сейчас прора-
батываются состав новой организации и место ее 
штаб-квартиры. Есть предположения, что помимо 
ряда действующих участников ОПЕК и России к 
Супер-ОПЕК присоединятся Азербайджан, Казах-
стан, Мексика и Бразилия. Главный вопрос, однако, 
даже не в составе участников, а в принципиаль-
ной необходимости создания дополнительной 
межгосударственной структуры: стоит ли овчинка 
выделки? Стоит — отвечают сторонники новой 
структуры и мотивируют это тем, что действующий 
картель ОПЕК уже не в силах регулировать ценовую 
политику на мировом рынке «черного золота».

На семь «сестер» —  
десяток «братьев»
Организация стран — экспортеров нефти была 

основана в 1960 году. Изначально ОПЕК считалась 
структурой, оппозиционной главенствующим на 
тот момент на мировом нефтяном рынке добываю-
щим холдингам, обладающим преимущественно 
американской и западноевропейской пропиской. 
Эти компании — Exxon, Royal Dutch Shell, Texaco, 
Chevron, Mobil, Gulf Oil и British Petroleum — на-
зывали «семь сестер». Они владели 85% мировых 
запасов «черного золота» и контролировали про-
изводство и поставки нефти из стран Ближнего 
Востока. «Семь сестер», по сути, держали руку 
на пульсе всего пути прохождения нефти — от 
буровой до бензоколонки, владели тысячами пред-
приятий практически во всех странах-экспортерах 
и импортерах «черного золота», разве что кроме 
Советского Союза.

В конце 1950-х — начале 1960-х годов мировой 
рынок столкнулся с избыточным предложением 
углеводородов. «Семь сестер» начали резко те-
рять прибыль. В связи с этим компании снизили 
закупочную стоимость «черного золота» у стран 
Ближнего Востока и Латинской Америки, исходя 
из которой, они платили нефтедобывающим госу-
дарствам ренту за право пользования природными 
ресурсами.

Для стабилизации котировок и создания неза-
висимой системы оценки справедливой рыночной 
стоимости энергоресурсов по инициативе пяти 
развивающихся нефтедобывающих стран — Ирана, 
Ирака, Кувейта, Саудовской Аравии и Венесуэлы 
— и была создана ОПЕК. За последующие десять 
лет число участников организации выросло вдвое: 
к коалиции присоединились Катар, Индонезия, 
Ливия, Объединенные Арабские Эмираты и Ал-
жир. ОПЕК была зарегистрирована в Организации 
Объединенных Наций в качестве полноправной 

межправительственной организации и стала участ-
ником Конференции OOH по торговле и развитию. 
В результате того, что участники ОПЕК перехватили 
у «семи сестер» бразды правления над производ-
ством нефти на своей территории, к началу 1970-х 
годов влияние организации на мировой рынок 
углеводородов значительно повысилось.

СССР вступает  
в нефтяную игру
До второй половины ХХ века (то есть до осно-

вания ОПЕК) добыча нефти в СССР шла с пере-
менным успехом. Расположенные в Азербайджане 
бакинские промыслы, а также месторождения в 
Татарстане и Башкирии обеспечивали страну до-
статочными объемами жидких углеводородов.

«Черное золото» в нашей стране рассматрива-
лось в качестве второстепенного продукта. На пер-
вом месте был уголь. До 1960 года твердое топливо 
давало половину производства энергии в СССР. 
Именно уголь являлся главной составляющей не 
только продукции военно-оборонной промышлен-
ности, но и товаров широкого потребления.

Затем произошел энергопереворот: были 
пробурены высокопроизводительные нефтяные 
скважины в Ханты-Мансийске и Сургуте. Подобные 
успехи в декабре 1963 года привели к решению 
Совета Министров СССР об организации работ 
по освоению нефтяных месторождений, а также 
геологоразведочных работ в Тюменской области. 
Эта директива стала первым шагом к полномас-
штабной разработке углеводородных запасов За-
падной Сибири.

В 1975 году в СССР было произведено 500 млн 
тонн «черного золота». К 80-м годам прошлого века 
нефть в качестве топлива окончательно потеснила 
уголь. Благодаря этому Советский Союз вышел в 
мировые энергетические лидеры.

Геополитические разногласия стран Запада 
и нефтяных держав Ближнего Востока в первой 

половине 1970-х годов 
привели Советский Союз 
к двусмысленному положению. 
СССР в военных конфликтах Израиля и 
арабских государств обычно поддерживал по-
следних. Однако война Судного дня в 1973 году 
поставила перед Москвой вопрос: либо присоеди-
ниться к ОПЕК и продолжить разыгрывать нефтяную 
карту в идеологическом ключе, либо, располагая 
добывающим потенциалом, приступить к шантажу 
Запада, повышая цены на углеводороды.

Как говорил на тот момент глава МИД СССР 
Андрей Громыко, несмотря на критику в отноше-
нии «израильской военной диктатуры», пообещал 
любую помощь «трудящимся капиталистических 
стран в преодолении энергокризиса и был готов 
обеспечить надежные поставки нефти в Европу». 
Началась масштабная экспансия советской нефти 
на европейский рынок. Правда, сперва она осу-
ществлялась в рамках Совета экономической взаи-
мопомощи, в страны социалистического лагеря.

Тем не менее после энергокризиса 1973 года 
поставки из Советского Союза в капиталистические 

страны, платившие за нефть свободно конверти-
руемой валютой, также выросли. К началу 1980 
года европейские государства, не входящие в 
соцлагерь, покупали около 65 млн тонн советской 
нефти, тогда как десятилетием ранее этот по-
казатель составлял 44 млн тонн. К 1985 году доля 
поставок нефти из СССР на рынок капиталистиче-
ских стран Старого Света превысил 80 млн тонн. 
Соответственно росли и валютные поступления 
в СССР от нефтяного экспорта. В 1970 году они 
составляли около $1 млрд, в 1975-м — $3,75 млрд, 
а к 1980 году превысили $15 млрд. 

Картель наполнил корзину
Тем временем ОПЕК развивалась с пере-

менным успехом. Если в середине 70-х на долю 
членов картеля, число которых расширилось до 
13 (за счет присоединения Нигерии, Эквадора и 
Габона), приходилось до половины мировой добычи 

«черного золота», то к 1985 году этот объем упал 
до одной трети.

Производство нефти в странах, не входя-
щих в ОПЕК, росло значительными темпами. В 
итоге произошло очередное затоваривание 
рынка, обернувшееся падением нефтяных 
котировок. С 1982 по 1986 годы марка Brent 
снизилась в цене примерно на 20%, дойдя 
до $10 за баррель.

Участникам ОПЕК надо было что-то 
срочно предпринять. По данным Между-
народного энергетического агентства, в 

1989 году предложение нефти со стороны 
членов нефтяного картеля по сравнению с 

1979-м сократилось на 25% (с 31 млн до 24 млн 
баррелей в сутки), а со стороны независимых 

производителей, напротив, выросло на 20% (с 35 
млн до 42 млн баррелей в день). ОПЕК пришлось 
налаживать диалог со странами, которые не яв-
ляются членами картеля. Многие независимые 
добытчики, хотя и не вступили в картель, стали в 
нем наблюдателями.

Между тем начало 1990-х годов ОПЕК удалось 
пережить относительно безболезненно. Военные 
события на Ближнем Востоке 1990 года, в рамках 
которых бывший лидер Ирака Саддам Хусейн об-
винил Кувейт в незаконной добыче нефти в пригра-
ничных зонах, привели к кратковременной войне и 
поставили Ирак в ранг изгоев мирового нефтяного 
рынка. Все это, вкупе с развалом СССР и сокраще-
нием поставок «черного золота» из нашей страны, 
стабилизировало нефтяные котировки.

Примерно в то же время на мировом нефтяном 
рынке окончательно укрепилось понятие «нефтяной 
корзины ОПЕК» — средневзвешенной стоимо-
сти сортов сырья, добываемой в разных странах 
картеля. Применяя общую формулу, организация 
устанавливала квоты на добычу для каждого участ-
ника картеля, учитывая его производственные 

возможности и влияние добываемых объемов на 
биржевые котировки.

Тучные годы  
«черного золота»
Россия стала наблюдателем в ОПЕК в 1998 

году. До этого наша страна делала ставку на пер-
сональные контракты с импортерами «черного 
золота», но дефолт по казначейским облигациям 
вынудил Москву искать бизнес-партнеров по все-
му миру. Помогла удачная ценовая конъюнктура: 
начало 2000-х годов нефтяные цены встретили на 
уровне $30 за баррель, и практически до конца де-
сятилетия сырьевые котировки непрерывно росли. 
Это объяснялось геополитическими и фундамен-
тальными факторами: война в Ираке, в результате 
которой был свергнут и казнен Хусейн, сокращение 
добычи в Мексике, Великобритании и Индонезии, 
рост мирового потребления и истощение запасов 
в странах Персидского залива.

Страны ОПЕК в это время скорее конфлик-
товали между собой, нежели диктовали условия 
импортерам сырья. Нефтяные державы боролись 
за более высокие квоты на добычу, поэтому интерес 
к ним со стороны мирового сообщества снизился. 
В феврале 2008 года цена барреля марки Brent 
впервые в истории взяла рубеж в $100. Но уже к 
концу года, по причине мирового финансового 
кризиса, его котировки рухнули до $30.

Впрочем, через полгода цены снова взлетели: 
из-за политического кризиса в Ливии и сниже-
ния поставок из этой страны котировки сначала 
преодолели планку в $60, а в апреле 2011 года 
достигли уровня в $125. Сдержать рост мировых 
цен не удалось даже с помощью расконсервации 
американских стратегических резервов.

Тем не менее спустя три года нефтяные коти-
ровки вновь показали нестабильность. В 2013 году 
началось повальное падение спроса на энергоно-
сители, что изменило динамику. Такие факторы, 
как война в Сирии, украинский кризис, введение 
западных санкций в отношении России, девальва-
ция валюты Казахстана (крупной нефтедобываю-
щей державы, не входящей в ОПЕК), должны были 
вызвать рост нефтяных цен. Однако произошло 
обратное.

В 2015 году, по данным ОПЕК, был зафикси-
рован самый минимальный спрос на «черное зо-
лото» за 12 лет — 29 млн баррелей в сутки. Страны 
картеля тогда производили ежедневно 32 млн 
«бочек». Еще 10 млн баррелей выбрасывала на 
рынок Россия. «Сланцевая революция» в США — 
освоение месторождений, ранее включенных в 
список труднодоступных, — снова откинула цены 
на десять лет назад.

Осенью 2015-го баррель упал до $35, а спустя 
три месяца — до $27. ОПЕК надо было снова что-то 
срочно предпринимать, но решение пришло лишь 
в конце 2016 года. На саммите картеля была соз-
дана неофициальная коалиция «ОПЕК+», в которую 
вошли как представители самой организации, так и 
независимые производители «черного золота». 24 
страны договорились об искусственном снижении 
добычи нефти.

Эффект не заставил себя ждать: котировки 
поднялись к $80, но спустя полтора года — в начале 

этого лета — настал поворотный момент. Входящие 
в картель страны, на фоне роста спроса на сырье 
и выросших цен, объявили об увеличении добычи. 
Главными инициаторами этой своеобразной «кон-
трреволюции» стали мировые лидеры по добыче 
нефти — входящая в ОПЕК Саудовская Аравия и 
не входящая Россия. Теперь, похоже, они хотят за-
крепить свой альянс в новой нефтяной структуре 
с приставкой «супер».

Риски и прогнозы
По словам российского министра Новака, 

новая организация может вернуться к сокращению 
добычи. «Такие возможности будут заложены в со-
вместной координации действий», — сказал глава 
Минэнерго, подчеркнув, что перепроизводства 
сырья ожидать не следует, так как рынок может 
столкнуться с дефицитом энергоносителей.

Между тем далеко не все эксперты уверены в 
необходимости создания новой организации. По 
словам замдиректора аналитического департа-
мента «Альпари» Натальи Мильчаковой, история 
показала, что ОПЕК не в состоянии регулировать 
цены на нефтяном рынке — они образуются на 
соотношении спроса и предложения. Супер-ОПЕК 
сможет реагировать на падение и рост цен, но 
восстановить баланс спроса и предложения ей 
будет не по силам.

По словам эксперта, если новая организация 
будет создана на тех же принципах, что и нынешняя 
ОПЕК, то руководству России следует задумать-
ся, насколько это соответствует интересам стра-
ны. «По итогам I квартала 2018 года заметно, что 
снижение добычи нефти существенно замедляет 
темпы роста ВВП. Снижаются заказы в смежных 
отраслях — строительстве и машиностроении. Это 
негативно влияет на экономический рост. Супер-
ОПЕК не вытеснит ОПЕК. Однако для «ОПЕК+» эта 
организация станет логическим продолжением», 
— полагает Мильчакова.

Между тем, как полагает финансовый ана-
литик FxPro Александр Купцикевич, расширив со-
став участников, картель может снова влиять на 
политические решения, как это было три-четыре 
десятилетия назад. «Новая организация объединит 
крупнейших экспортеров нефти, наложив на них 
обязательства, — соглашается глава аналитиче-
ского отдела Grand Capital Сергей Козловский. — 
Продление договоренностей на уровне «ОПЕК+» 
нервирует рынок, что негативно отражается на 
котировках. Уже сейчас они снизились с $77–79 в 
июне до $72–74 за баррель».

Тем не менее стабильность новой организации 
вызывает вопросы. «Если в Супер-ОПЕК войдет 
Иран, на который США хотят наложить санкции, или 
Венесуэла, Ливия и Нигерия, у которых, по прогно-
зам Международного энергетического агентства, 
возникнут перебои в экспорте, то новой суперор-
ганизации предстоит столкнуться с серьезными 
внутренними разногласиями», — предупреждает 
Мильчакова. Как полагает эксперт, объединение 
добывающих стран в новую структуру способно как 
обвалить котировки до $55, так и поднять их выше 
$90 за баррель. Поэтому послужит ли Супер-ОПЕК 
панацеей или отравой для нефтяных котировок — 
покажет только ее практическая деятельность.

Николай МАКЕЕВ.
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МОЯ МОСКВА ГОРОД

Крупнейшие добывающие страны 
ОПЕК (в млн баррелей в сутки):
Участник Уровень добычи
Саудовская Аравия 10,0
Иран 4,1
Венесуэла 3,2
ОАЭ 2,4
Нигерия 2,3

Потенциальные участники Супер-
ОПЕК (в млн баррелей в сутки):
Участник Уровень добычи
Россия 10–11
Бразилия 2,3
Мексика 2,1
Казахстан 1,6
Азербайджан 0,6

С 1 января 2019 года на мировом 
энергетическом рынке может 
заработать новая влиятельная 
структура — Cупер-ОПЕК. Такое 
название придумал глава Минэнерго 
РФ Александр Новак, на днях 
анонсировавший сенсационную 
новость. Новое объединение вместит 
как добывающие страны, входящие в 
традиционный состав действующей 
более полувека ОПЕК, так и других 
участников нефтяного рынка. Влияние 
нового картеля на сырьевой сектор 
планеты будет непредсказуемо: 
организация может как способствовать 
существенному росту цен на 
энергоносители, так и спонтанно их 
обвалить. Тем не менее игнорировать 
идею создания новой структуры 
участники рынка не могут и готовят 
собственные прогнозы относительно 
ее будущего.

ОПЕК УМЕР —  
ДА ЗДРАВСТВУЕТ 

СУПЕР-ОПЕК!

Нефтяной 
рынок 
может 

получить 
нового 

глобального 
регулятора

Геополитические разногласия Запада 
и Ближнего Востока в начале 1970-х 
позволили СССР увеличить экспорт 

в капстраны, покупавшие нефть за 
свободно конвертируемую валюту.

По словам главы 
Минэнерго РФ 

Александра 
Новака, сейчас 

прорабатывается 
состав нового 

нефтяного 
картеля, который 

превратит ОПЕК  
в Супер-ОПЕК.

МЫ ВЧЕРА КОТОВ БРИЛИ, БРИЛИ
Нужно ли стричь животных во время жары

Кандидат в мэры Москвы Сергей Собянин 
продолжает серию встреч с работниками 
столичных предприятий: после визита на фа-
брику мороженого и на фармацевтический 
завод он отправился к строителям. Эта от-
расль — одна из самых перспективных, но и 
самых трудозатратных в столице: ежегодно 
Москва сдает в эксплуатацию порядка 9 млн 
квадратных метров (речь идет не только о 
жилье, но и о важных объектах инфраструк-
туры). Эпоха хаотичной точечной застройки 
прошла: новая стратегия развития города 
предполагает, что все московские районы 
будут развиваться комплексно. В конечном 
итоге это приведет к ликвидации перекосов 
в развитии городских территорий: хорошие 
школы, парки и удобную дорогу до метро 
можно будет найти в любом районе Москвы.

«Мой район»: выигрывают все!
Собянин заявил, что один из курсов развития сто-

лицы в случае его избрания — это достижение равен-
ства московских районов и создание городской среды 
качественно иного, более высокого уровня, чем мы 
видим сейчас. Реализация программы «Мой район» 
позволит москвичам не ехать в центр за образовани-
ем, отдыхом и досугом, а получить все необходимое в 
шаговой доступности. Это позволит хотя бы отчасти 
уничтожить существующую столичную иерархию, из-
за которой мы привыкли считать, что районы ЮЗАО 
однозначно «круче», чем ВАО, или — просто так, по 
праву географии. 

Создание полноценной среды, а не просто спаль-
ного района за пределами не только Садового, но и 
Третьего транспортного кольца и даже будущей Большой 
кольцевой линии метро — это особая задача, на которой 
заострил внимание кандидат. В частности, предполага-
ются вложения в здравоохранение, социальные услуги, 
досуговые и спортивные центры, транспорт и работу с 
малым бизнесом, а также равное спонсирование всех 
школ Москвы.

Поэтому важное требование к современным за-
стройщикам — это проектирование не только жилых 
домов, но и всей необходимой инфраструктуры около 
них: детских садов, школ, поликлиник, спортивных 
комплексов и продуктовых магазинов должно хватать 
всем, кто живет в современном динамичном мегаполисе 
XXI века. Отчасти новая программа будет связана с 
реализацией программы реновации — Москва получит 
не только новые дома, но и качественно новые условия 
жизни: дома будут строить не хаотично, а гармоничными 
кварталами.

— Хорошо, что наши инвесторы стали заниматься 
не только строительством объектов, но и обустройством 
среды, которая привлекает людей. Мы должны строить 
комплексные районы, удобные для жилья и для работы 
тоже, — подчеркнул Сергей Собянин. 

Набережные во всей красе
Одна из составляющих гармоничного развития 

города — благоустройство набережных не только в 
центре города, но и на окраинах. 

Сергей Собянин, общаясь с работниками техно-
парка «Строительный», упомянул о необходимости 
благоустройства малых рек. Действительно, в городе 
много речушек, которые могли бы стать украшением 
районов, через которые протекают, но вместо этого 
стали лишь грязными лужами. Московские старожилы 
помнят, что еще полвека назад речек в городе было го-
раздо больше, чем мы можем увидеть сейчас. Чермянка, 
Шмелевка, Жужа, Раменка, Водянка — все эти назва-
ния остались на карте, но мало у кого из современных 
жителей ассоциируются с водоемами. Эту ситуация 
понемногу выправляется.

Так, например, коллектив «Строительного» недавно 
закончил благоустройство Головинского канала. Его могут 
оценить все, кто живет на севере Москвы, неподалеку 
от широкого Ленинградского проспекта. Теперь вдоль 
канала можно с удовольствием гулять — там укреплены 
берега, сделана живописная и уютная набережная. 

Скоро подобную картину можно будет наблюдать 
по всей Москве. 

— Закончена реконструкция исторического центра 
города, обустроены на новом качественном уровне 
свыше 500 зеленых территорий и зон отдыха — парков, 
природных территорий, мест отдыха у воды, а также 
327 проспектов, улиц, набережных, переулков и пло-
щадей. Есть отдельная программа по благоустройству 
набережных. Еще несколько лет назад обустроенных и 
доступных для горожан набережных было 10–15 про-
центов, сегодня уже четверть их благоустроена, но 
задача стоит обустроить 80% набережных, — рассказал 
Собянин.

Он подчеркнул, что в планах есть отдельная про-
грамма по благоустройству малых рек. Так что скоро своя 
небольшая, но красивая набережная будет у жителей 
каждого района.

Образование — основа основ
Чтобы реализовать намеченные планы, город нуж-

дается, помимо всего прочего, в подготовке квалифи-
цированных кадров строительной отрасли.

— У нас идет большое строительство, и не только жи-
лое, но и дорожное, инфраструктурное, строится метро, 
поэтому квалифицированные рабочие руки городу всегда 
нужны. Заканчиваем на ВДНХ создание крупнейшего 
учебного технограда. Там можно будет получить обра-
зование по 44 профессиям, в том числе и строительным. 
Это уникальный комплекс, где, учась в школе, можно по-
лучить профессию или за несколько месяцев повысить 
свою квалификацию, — говорит Собянин. 

Сегодня в столице работают пять профильных 
специальных колледжей, где обучение ведется по 
44 специальностям. В них получают образование свыше 
12 тысяч студентов. 

В ближайшее время Сергей Собянин проведет 
еще несколько встреч с сотрудниками столичных 
предприятий. Те наказы, которые получит кандидат-
самовыдвиженец от горожан, лягут в основу его пред-
выборной программы. В центре внимания в числе про-
чих остаются проблемы благоустройства районных 
парков, детских площадок и ликвидация проблем ЖКХ. 
Эти малые дела помогут выполнению большой за-
дачи, которую ставит перед собой и городом Сергей 
Собянин, — создание городской среды иного, более 
высокого уровня. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

ГОРОД РАВНЫХ РАЙОНОВ
Сергей Собянин встретился с московскими строителями
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АРМИЯ

Из одиннадцати человек, 
возглавлявших Министер-
ство финансов России с лета 
1990 года, по длительности 

пребывания в должности нынешний министр 
Антон Силуанов уступает только своему мен-
тору и бывшему покровителю Алексею Кудри-
ну. Но это не сделало многолетнего министра 
финансов знакомой фигурой в глазах россиян. 
Согласно проведенному после формирования 
нового Правительства РФ опросу ВЦИОМ, толь-
ко 56% жителей страны знали в мае этого года, 
кто такой Силуанов.

Обидно? Только не для Антона Силуанова. 
В отличие от многих «слуг народа», для которых 
известность является наркотиком, главный 
хранитель российской казны патологически 
не любит публичности, не считает себя поли-
тиком и не стремится возглавить рейтинг узна-
ваемости. Однако подчеркнуто скучный имидж 
нового первого вице-премьера — это лишь 
маска, за которой скрывается очень мощный 
и упертый государственный деятель с четким 
набором идеологических принципов. Анализ 
этих принципов и позволяет сделать выводы 
о целях, которые перед собой ставит Путин в 
финальные годы своего пребывания на посту 
президента. 

Байкер в кресле министра
«Похоже, судьба шутит крайне неостро-

умно», — сказал некогда великий британский 
писатель Джордж Оруэлл. Позволю себе не 
согласиться с автором знаменитой антиуто-
пии «1984». Применительно к старту многих 
блестящих политических карьер судьба шутит 
очень даже остроумно — в стиле «нарочно не 
придумаешь». Например, карьера будущего 
идеолога экономической политики российского 
правительства Антона Силуанова началась с 
просто потрясающего, невероятного, фантасти-
ческого везения. Везения, которое случилось в 
1956 году — за семь лет до появления Антона 
Германовича на этот свет.

Вот как этот момент описан в книге вос-
поминаний будущего первого заместителя 
министра финансов СССР Владимира Раевско-
го «На перекрестке и до него»: «Итак, я стоял 
в полном унынии, опершись спиной о стен-
ку, рядом со столь же печальным юношей, не 
поступившим на какой-то другой факультет. 
Это был мой будущий хороший товарищ по 
институту и работе в Минфине СССР Герман 
Силуанов… Неожиданно к нам подошла весь-
ма миловидная, средних лет женщина с очень 
доброжелательным лицом: «Что, ребята, плохо 
дело? На какой факультет поступали? Сколько 
баллов? Кто родители? Где учились? Сколько 
лет? А, так тебе в армию…» Еще несколько во-
просов о наших интересах и пристрастиях, не 
относящихся к делу. 

Далее — как из сказки, но чистая правда. 
«Ребята, вы мне нравитесь. Я декан факуль-
тета «Финансы» Раиса Васильевна Гужкова. 
Поскольку у вас проходные баллы для нашего 
факультета, я могу вас взять на испытательный 
срок. А после первого семестра у нас бывает 
два или три человека в отсев. Сдадите зачеты, 
экзамены и сможете зачислиться на полных 
правах. А вообще мой муж (и опять-таки непо-
нятно, почему и зачем такая откровенность с 
нами) сейчас помогает, чтобы в связи с боль-
шим конкурсом нам разрешили набор второй 
группы…» Через пару недель после того, как 
мы с Германом уже начали посещать занятия 
пока на птичьих правах, вторая группа была 
действительно сформирована».

В воспоминаниях Владимира Раевского 
приводится еще несколько деталей ранней 
биографии отца нынешнего первого вице-
премьера России, которые кажутся почти ми-
стическими. Казалось, сама судьба избрала 
для него сферу финансов и старательно от-
секала все иные варианты. Сначала Герман 
Силуанов видел делом своей жизни авиацию. 
Но уже по окончании летного училища он был 
комиссован по медицинским показателям. За 
этим последовало распределение в КГБ. Но 
оттуда Силуанов-старший вырвался сам, не 
желая работать в этой организации.

Но вернемся из области сверхъестествен-
ного в плоскость фактов. Окончив институт, 
Герман Силуанов всю жизнь проработал в 
Министерстве финансов, откуда ушел на пен-
сию в ельцинские времена с должности на-
чальника среднего звена. А начиная с 1985 
года, с перерывом на службу в армии, в одной 
системе с Силуановым-старшим работал и его 
сын Антон, пополнивший число членов ярких 
минфиновских «трудовых династий» (другой 
пример подобной династии — легендарная 
«мать-основательница» российского рынка 
ценных бумаг Белла Златкис, у которой в Мин-
фине работали оба родителя).

Для молодых сотрудников советского 

финансового ведомства конец 80-х 
— начало 90-х годов были головокру-
жительным и пьянящим временем. 
В предшествовавший «период ста-
бильности» работа в Минфине была 
скучной, нудной и однообразной, а 
продвижение по карьерной лестнице 
— невероятно медленным. Все это 
внезапно сменилось самой настоящей 
«золотой лихорадкой». Открывавшиеся 
тогда в безумном количестве коммерческие 
банки страдали от острого кадрового голода. 
Молодые минфиновские специалисты среднего 
и даже низшего звена могли с налету рассчи-
тывать на должности банковских зампредов с 
соответствующим набором начальственных 
прибамбасов.

Большая часть этих банков, правда, до-
вольно быстро лопались, словно мыльные 
пузыри. Но были и те, кто остались и стали 
монстрами новой российской рыночной эко-
номики. Однако к Антону Силуанову все это 
отношения не имело. Он принадлежал к тем 
«усидчивым и терпеливым», кто не ринулся 
в бизнес, а поступательно делал карьеру в 
родном ведомстве: заместитель начальника 
отдела управления в 1992 году, руководитель 
департамента в 1997-м, член коллегии мини-
стерства в 2001-м, заместитель министра в 
2003 году.

В интервью «Форбс» Антон Силуанов зая-
вил, что его назначение министром финансов в 
2011 году, после скандального отказа Алексея 
Кудрина продолжить работу в правительстве 
тогдашнего президента и будущего премьера 
Медведева, стало для него полной неожиданно-
стью: «Позвонил Алексей Леонидович (Кудрин. 
— «МК») и говорит: «Послушай, тебе не звонил 
председатель правительства?» — «Нет». — 
«Жди». Я спрашиваю: «А что такое?» Он говорит: 
«Ну вот увидишь». Знаете, честно говоря, в 
тот момент у меня не было никаких предпо-
ложений». А вот у тех, кто внимательно следил 
за «кадровой кухней» министерства, предпо-
ложения, напротив, были. «Между Кудриным и 
Силуановым никогда не было личной дружбы, 
только отношения «начальник–подчиненный», 
— сказал мне некогда близкий к руководству 
ведомства бывший сотрудник Минфина. — Но 
когда стало ясно, что Кудрин уходит, я сразу 
для себя решил: новым министром будет либо 
«варяг», либо Силуанов». 

Другой мой собеседник — из числа высше-
го российского чиновничества — не согласился 
с мнением о дистанцированных отношениях 
между Кудриным и Силуановым: «Они друг с 
другом на «ты», у них очень близкие отношения. 
Кудрин, Силуанов и нынешний вице-премьер 
по социальным вопросам Татьяна Голикова об-
разуют своеобразный финансовый триумвират, 
члены которого могут до хрипоты спорить о 
различных спорных вопросах госуправления, 
но все равно остаются единомышленниками». 
Однако все это спор о деталях. Главное то, что 

Антон Силуанов очень быстро «прирос» к долж-
ности министра финансов. 

Почему Антон Силуанов изначально вос-
принимался как очевидный преемник Кудрина? 
Какие качества и свойства сделали его «царем» 
российских финансов? И что он вообще за 
человек?

Зная Силуанова по его профессиональной 
репутации, я перед написанием этого мате-
риала был убежден, что мне придется писать 
политический портрет типичного «сухаря» и «че-
ловека в футляре». Действительность оказалась 
гораздо более красочной. Антон Силуанов — 
завзятый меломан и большой любитель джаза. 
Это увлечение ему передалось от друга семьи 
Силуановых Владимира Раевского. Собрав в 
самое «махровое» советское время большую 
коллекцию магнитофонных пленок с джазовыми 
записями, Раевский перешел потом на коллек-
ционирование пластинок. А все накопленные 
им магнитофонные пленки были презентованы 
школьнику Антону Силуанову. А еще первый 
вице-премьер РФ — гордый обладатель сразу 
нескольких мотоциклов и опытный байкер, кото-
рому ничего не стоит доехать на своем «коне», 
скажем, от Москвы до Грозного.

Однако коллеги и подчиненные министра 
финансов знают совершенно другого Антона 
Силуанова — абсолютно не похожего на че-
ловека, описанного выше. «Силуанов — ярко 

выраженный интроверт, который никого не 
пускает в свой внутренний мир и живет 
с работой в голове. В нем есть много от 
типичного образа «сталинского наркома». 
Долгие годы работы с заоблачными цифра-
ми сделали его таким. С такими цифрами 
в сознании очень сложно жить», — сказал 
мне имевший возможность наблюдать 
нынешнего первого вице с близкого рас-
стояния бывший сотрудник Минфина.

Даже (положенные главе Минфина 
по должности) недоброжелатели при-
знают безусловный профессионализм 
Силуанова — причем профессионализм 
совсем иного рода, чем у его предше-
ственника Алексея Кудрина. «Кудрин 
всегда смотрел только главные до-
кументы и давал большую свободу 
своим ключевым заместителям. Та-
тьяна Голикова и Татьяна Нестеренко 

были при нем «царицами» 
в своих областях. Силуа-
нов старается прочесть 

максимальный объем до-
кументов и контролировать 

все», — рассказал мне бывший 
высокопоставленный сотрудник 

аппарата правительства.
Антон Силуанов принадлежит к 

тому типу начальника, который никогда 
не кричит на подчиненных и разговари-

вает с ними вежливым и ровным голосом. 
Но при этом его не назовешь «легким и 
удобным боссом». Если Силуанов кого-то 
из своих сотрудников невзлюбил, то этому 
«несчастному» лучше сразу уйти добро-
вольно: нормальной жизни ему все равно не 
будет. Сейчас, например, в такой глубокой 
немилости у Антона Германовича находит-
ся его бывший заместитель по Минфину 
Максим Орешкин. В 2016 году Силуанов 
сам предложил его кандидатуру на освобо-
дившуюся после ареста Алексея Улюкаева 
должность министра экономического раз-
вития, но успел с тех пор разочароваться 
в своем бывшем протеже и в настоящий 
момент всячески его гнобит.

Чем больше я узнавал про професси-
ональные качества Антона Силуанова, тем 
четче в моем сознании становится образ 
«человека-машины» — целеустремленно-
го фанатика своего дела, которому ничего 
не стоит взять и отправиться во время 
своего отпуска инкогнито контролировать 
правильность расходования выделенных 
им бюджетных средств.

А теперь мы подходим к самому важно-
му — к тому, что движет этим «человеком-

машиной». По своим идеологическим 
убеждениям Силуанов — стопро-

центный либерал-монетарист, 
ярый противник бюджетного 

дефицита и сторонник мак-
симально низкой инфляции. 
Силуанов «смотрит на все 
происходящее в России че-
рез призму бюджета» и об-
ладает весьма смазанным 
«социальным чувством». Для 

компетентного министра фи-
нансов такое качество являет-

ся практически обязательным. 
Но вот почему Путин сейчас сде-

лал их обладателя еще и фактиче-
ским оперативным руководителем 

российского правительства? 

Секрет возвышения 
Когда весной 2000 года Владимир Путин 

впервые формировал новое Правительство 
России в качестве президента страны, он 
далеко не сразу согласился на совмещение 
Алексеем Кудриным должностей министра 
финансов и вице-премьера. Как рассказал мне 
осведомленный источник, сначала ВВП предла-
гал Кудрину выбрать одно из этих руководящих 
кресел. Уговорить президента изменить свое 
мнение Алексею Леонидовичу удалось, толь-
ко прибегнув к ссылке на исторический опыт 
Российской империи: в течение целого ряда 
лет в эпоху Николая II пост министра финансов 
был совмещен с постом председателя Совета 
министров.

Я, естественно, не знаю, что именно твори-
лось в путинской голове 18 лет назад и почему 
он не сразу согласился на просьбу своего друга 
и соратника. Но у меня есть очень убедитель-
ная теория на этот счет. В силу специфики 
своей должности министр финансов — чинов-
ник, обладающий огромной властью. Задача 
всех остальных министров — конкурировать 
в борьбе за максимальную долю бюджетных 
ресурсов. Задача министра финансов — стоять 
у «краника», «отталкивать палкой» чрезмерно 
агрессивных желающих поскорее приложиться 
к бюджетному потоку и выдавать каждому «за-
служенно страждущему» строго необходимый 
минимум.

В 2000 году Путин не хотел чрезмерно 
усиливать министра финансов, давая ему до-
полнительную вице-премьерскую «корону». 
18 лет спустя ВВП поменял свою позицию на 
прямо противоположную, сделав министра 
финансов первым вице-премьером правитель-
ства. Единственный аналог такой ситуации в 
современной истории России — 1997 год, когда 
Анатолий Чубайс совмещал две эти должности. 
Но даже аналогия с «великим приватизатором» 
хромает на обе ноги. На одной иерархической 
ступеньке с Чубайсом находился обладающий 
равными с ним правами другой первый вице-
премьер — Борис Немцов. А сверху свободу 
действий Анатолия Борисовича ограничивал 
Виктор Черномырдин — человек, который 
крайне серьезно относился к обязанностям 
председателя правительства. 

Антон Силуанов находится сегодня в прин-
ципиально иной ситуации. Другого первого 
вице-премьера в составе правительства нет. 
А «человек наверху» — премьер Дмитрий Мед-
ведев — озабочен прежде всего имиджевыми и 
представительскими аспектами своих обязан-
ностей. Почему Путин совершенно осознан-
но создал такую необычную управленческую 
конструкцию? Я считаю, вот почему: с точки 
зрения ВВП, именно фактический руководи-
тель правительства Силуанов наиболее точно 
отвечает требованиям нового этапа развития 
России. Этапа, который начался после включе-
ния в состав нашей страны Крыма в 2014 году 
и неизвестно, когда закончится.

Общаясь с журналистами в разгар «крым-
ского кризиса» 4 марта 2014 года, Путин бросил 
следующую реплику по поводу саммита G8, 
который должен был состояться в июне того же 
года в Сочи: «Что касается «восьмерки», я не 
знаю. Мы готовимся к «восьмерке», готовы будем 
у себя принять наших коллег. Если они не хотят 
приезжать — ну, не надо». Эта фраза гораздо 
более эмоционально и политически «заряжена», 
чем может показаться на первый взгляд. Все 
Владимир Владимирович уже знал. Знал, что ни в 
физическом, ни в фигуральном смысле «Большая 
восьмерка» в Россию не приедет — ни в этом 
году, ни в следующем, ни через пять лет.

Путин осознавал и осознает: Россия всту-
пила с Западом в многолетний изматывающий 
конфликт «на истощение». Считающий распад 
СССР «главной геополитической катастрофой 
ХХ века», ВВП прекрасно помнит, что главной 
причиной этого события стала неспособность 
советской экономики успешно функциониро-
вать в условиях жесткой политической конфрон-
тации с Западом. Путин исполнен решимости 
не допустить повторения чего-то подобного. 
Именно поэтому весной 2018 года у «централь-
ного пульта управления» российским государ-
ством появился Антон Силуанов — готовый 
играть роль «злого следователя» яростный 
борец за поддержание макроэкономической 
стабильности.

Почему Силуанов стал фактическим пра-
вительственным дублером ВВП именно сейчас 
— в момент, когда состояние государственной 
казны вполне позволяет Кремлю при желании 
избегать болезненных экономических реше-
ний? Ответ на этот вопрос, как мне кажется, уже 
прозвучал. Путинский горизонт планирования 
не исчерпывается сегодняшним, завтрашним 
или даже послезавтрашним днем. ВВП дума-
ет на перспективу — перспективу, которая 
не исчерпывается сроком его пребывания на 
посту президента. Путин хочет обеспечить 
российскому государству значимые финан-
совые резервы и свободу экономического 
маневра на много лет вперед. Антон Силуа-
нов — идеальный инструмент для реализации 
этой задачи.

Конечно, всей полноты власти в обще-
государственном масштабе у Силуанова нет. 
Как дипломатично заявили мне в Кремле, 
«президент и премьер очень четко расстав-
ляют приоритеты для Антона Германовича». 
Силуанов провел решение о повышении НДС, 
но не смог пробить предложение о повышении 
акцизов на бензин. Силуанов не смог защитить 
предлагавшийся Минфином крайне  жесткий 
вариант повышения пенсионного возраста. 
Вариант, который в конечном итоге одобрило 
правительство, оказался гораздо более мяг-
ким. Силуанов, который является главным апо-
логетом пенсионной реформы, скрепя сердце 
согласился с вариантом, который был принят 
Госдумой в первом чтении. Конечный вариант 
этой реформы Антону Германовичу, видимо, 
понравится еще меньше. У Путина, в отличие 
от Силуанова, с «социальным чувством» все 
в порядке. Судя по той информации, которая 
у меня есть, президент намерен еще больше 
смягчить предлагаемые меры. 

Но даже самые успешные реформаторы 
всех времен и народов не могут побеждать 
абсолютно во всем. В экономическом плане 
в России сейчас все равно наступила «эра 
Силуанова». Теперь обществу — или, вернее, 
его работоспособной части — предложено 
разделить с государством бремя защиты на-
ционального экономического суверенитета и 
противостояния с Западом.

Ясно, что такое «любезное предложение» 
не обязательно вызовет у всех восторг — что, 
собственно, уже и происходит. Но в настойчи-
вой и наступательной позиции правительства 
есть своя внутренняя логика. Как сказал мне 
политолог Аббас Галлямов, очень многое будет 
зависеть от того, насколько власти удастся 
сформировать в обществе ощущение неиз-
бежности предлагаемых сейчас экономических 
перемен. Если такое ощущение будет сформи-
ровано, то по-настоящему значимых протестов 
не будет. 

Итак, Антон Силуанов — это в каком-то 
смысле «мистер Неизбежность»? Думаю, что 
не просто в каком-то, а очень даже во многих 
смыслах. Противостояние «на истощение» не 
предусматривает возможности сделать пере-
рыв или заявить оппоненту: «А чего это мы с 
тобой бодаемся? Давай забудем все наши раз-
ногласия и пойдем вместе пиво пить!» Возвы-
шение Силуанова — не прихоть Путина. Возвы-
шение Силуанова — своего рода историческая 
неизбежность.

Однако стране нужно не только поддержа-
ние бюджетной и макроэкономической стабиль-
ности, но и экономический рост. И в этом плане 
отсутствие внутри правительства равновели-
кого противовеса Антону Силуанову вызывает у 
меня откровенное беспокойство. Стабильность 
без роста — не тот тип стабильности, в кото-
ром нуждается Россия. Стране нужно найти 
правильный баланс между необходимостью 
сохранить жизненно важные стратегические 
резервы и необходимостью грамотно тратить 
деньги на инвестиции в создание своего «же-
лаемого завтра».

Способен ли Антон Силуанов найти по-
добный оптимальный баланс? От ответа на 
этот вопрос зависит и будущее самого Антона 
Германовича как главного правительственного 
дублера Путина, и будущее всей страны. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

СЕКРЕТНЫЙ 
ДУБЛЕР 
ПУТИНА

c 1-й стр.

Константин Фетисов, «МК»: «Четвертая 
неделя, полет нормальный, похудение идет пол-
ным ходом! С момента начала проекта потеря в 
весе составляет 6 кг! Такие цифры мотивируют, 
и понимаешь, что желаемый результат близок! 
Единственное, что дается тяжело, — это норма 
потребляемой воды в сутки. 

Также перехожу на подсчет калорий, белков 
и жиров по методике Лидии Ионовой. Понимаю, 
что она проще и понятнее остальных. Думаю, 
она реально может помочь в формировании 
правильного рациона. Следующая неделя все 
покажет». 

Марина Глухова, ИНВИТРО: «Мы почти на 
экваторе. И в судовой журнал можно написать: 
наш путь труден. Мы научились пить достаточ-
но воды, распределять продукты по группам и 
порциям. Конечно, не без срывов. Я согрешила 
с шоколадным круассаном. Но прогресс налицо. 
В талии минус 3 см».

И хоть «средняя температура по больни-
це» хорошая, некоторым участникам проект 
дается сложнее, чем остальным. Не просто 
сохранить мотивацию, когда следуешь всем 
инструкциям, а результата все нет. 

Ирина Федина, «МК»: «Я, к сожалению, 
пока не скинула вес, хотя очень и очень стараюсь 
следовать всем рекомендациям. Иногда вообще 
сомневаюсь в том, что смогу». 

Ольга Косолапова, «Ева.ру»: «Главная 
боль этой недели в том, что вес стоял. Намертво 
— ни грамма назад. Хотя я пытаюсь все соблю-
дать, рисую пищевые пирамиды, веду дневник. 
Сегодня увидела минус 300 г. Мало, конечно, 
особенно учитывая, что цель — избавиться от 10 

кг. Точно могу сказать, что мне тяжело дается: 
отведенная норма фруктов. Мне мало, я хочу 
еще, у нас такое короткое лето, что не есть люби-
мые ягоды в большом количестве — испытание. 
Тяжело пить много воды даже в жару. После вы-
питого литра ощущение, что я водяной, булькаю 
и сейчас лопну. Тем не менее верю, что преграды 
преодолею, смогу убедить вес уменьшаться и 
увижу заветную цифру на весах».

Анастасия Андрианова, ИНВИТРО: «В 
целом самочувствие в норме, снижение веса 
продвигается с переменным успехом, то сни-
жается, то набирается вновь. Есть проблема с 
вечерними перекусами. За три часа до сна я не 
ем, но после ужина еще пью чай с чем-то сладким 
и перекусываю хлебцами, творогом, грейпфру-
том. Только ужином ограничиться не могу, ложусь 
поздно. В целом стараюсь вырабатывать в себе 

полезные привычки, каждый день выпиваю не 
менее полутора литров воды, ограничиваю себя 
в животных жирах, но соблюдать все рекомен-
дации сложно».

Лидия Ионова: «Несмотря на то что во вре-
мя похудения мы привыкли ориентироваться, в 
первую очередь, на вес, это очень ненадежный 
параметр. Он состоит из нескольких основных 
компонентов: вода, жировая масса и клеточная 
масса — мышцы, внутренние органы и т.д. Здо-
ровое снижение веса — это уменьшение жировой 
компоненты. Когда же мы ориентируемся только 
на цифры на весах, возможно несколько вариан-
тов развития событий. Например, вес стоит, но 
при этом вода увеличивается, а жир уменьшается. 
Это прекрасный вариант — вы стройнеете и не 
вредите здоровью. Намного менее приятная 
причина застоя веса — жир увеличивается, а 

вода уходит. Либо же на весах вы видите от-
вес только за счет воды, а жировая масса при 
этом не уменьшается, что может ввести вас в 
заблуждение.

Итак, что делать с ненадежным весом? В 
идеале периодически делать биоимпедансное 
исследование, чтобы понимать, что изменилось в 
составе тела. Для тех, кто живет в Москве, это не 
проблема. Если такой возможности нет, помогут 
разобраться объемы. Когда вес стоит, а объемы 
уходят, можно не волноваться, все идет по плану. 
Однако если и вес стоит, и объемы не меняются 
или даже увеличиваются, нужно бить тревогу и 
анализировать, что вы делаете не так.

Я рекомендую взвешиваться 2 раза в не-
делю, например, в пятницу и в понедельник. 
Так вам будет понятно, как прошла обычная 
рабочая неделя и изменилось ли что-либо на 
выходных. Взвешиваться каждый день и считать 
каждый грамм не нужно, это может вылиться в 
навязчивое состояние или даже невроз. А вот 
если вы, наоборот, избегаете весов, боитесь 
увидеть неприятные для себя цифры и таким 
способом уходите от действительности, сто-
ит взвешиваться почаще, чтобы осознавать 
реальность».

Арина ПЕТРОВА.
Подробности о проекте 
читайте на сайте mk.ru

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ НЕОБХОДИМО ПОЛУЧИТЬ КОНСУЛЬТАЦИЮ СПЕЦИАЛИСТА

Команды крупнейшей частной 
медицинской компании в России 
ИНВИТРО и «Московского комсо-
мольца» худеют уже четвертую не-
делю. Участникам нелегко — кто-то 
впадает в голодную истерику, кто-
то грешит с круассаном, у кого-то 
весы показывают не те цифры. 
Мы узнали у членов команды 
ИНВИТРО и «МК», не растеряли ли 
они боевой задор в этой битве про-
тив вредных привычек и лишних 
килограммов. 

ПОЧЕМУ СТОИТ ВЕС?
Участники проекта «Сокращаем персонал 

в килограммах» обеспокоены результатами

СЕНСАЦИЯ
РЕКЛАМА

«Коллеги, 
вы правильно 

поняли задачу?
Мы худеем»

– Антон Размахнин –

«Наверное, на выходе 
будет другой человек,

надеюсь лучше
нынешнего»

– Дмитрий Храпунов –

1 августа в Вооруженных силах РФ от-
мечается День тыла. Основателем ин-
тендантской службы стал Петр Первый, 
издавший в 1700 году приказ о снабже-
нии регулярных полков обмундирова-
нием, обозами, жалованьем и оружи-
ем. В те времена униформа служила 
больше отличием принадлежности к 
той или иной армии. О том, комфортно 
ли в ней солдату, не холодно ли ему, не 
промокают ли ноги, заботились далеко 
не в первую очередь.
В современной армии подход к созда-
нию формы кардинально иной. О том, 
как меняется внешний вид российского 
военнослужащего, рассказал «МК» на-
чальник вещевого управления Минобо-
роны РФ Валерий КУДРЯВЦЕВ. 

— Что в форме важнее — удобство, функ-
циональность, внешний вид?

— Мы стараемся добиваться максимально-
го результата по всем пунктам. Форма должна 
помогать военнослужащему выполнять постав-
ленную задачу, он в ней должен чувствовать 
себя легко и комфортно — чтобы ему ничего не 
мешало, не натирало, не было жарко или холодно. 
И внешний вид должен быть на высоте. 

— Комфорт особенно важен для тех, кто 
служит в северных широтах или в жарком 
климате. Что для них изменилось?

— Раньше на севере военнослужащие хо-
дили в полевой форме, как и все остальные. 
Она рассчитана на температуру от –50 до +50, 
но все же больше подходит для лесистой мест-
ности. А на севере большую часть года лежит 
снег. Чтобы военные были меньше заметны, 

создали арктическую форму. В ней используется 
более плотная ткань с меньшей теплоотдачей. В 
комплект также обязательно входят утепленные 
сапоги, похожие на унты, которые в умеренном 
климате выдаются лишь при необходимости. У 
формы, предназначенной для службы в жарком 
климате, тоже изменилась расцветка — теперь 
она камуфлированная. И другая куртка — на 
молнии, что сокращает время ее надевания. Тка-
ни — с антимоскитной пропиткой, есть вставки-
сеточки для лучшей продуваемости. Ботинки 
тоже новые — бежевого цвета, очень удобные, 
выдерживают высокую температуру.

— Что важно для любой формы?
— Комфортность, влагоустойчивость, 

продуваемость, безопасность, практичность. 
Например, сейчас есть форма для военно-
автомобильной инспекции, со светоотражаю-
щими полосками. Для водителей-механиков, 
экипажей танков, ремонтников существует спе-
циальная защитная одежда. В форме важна 
каждая мелочь. Например, была проблема: там, 
где военнослужащий прикреплял нагрудный 
знак, со временем образовывалось отверстие. 
Этот недостаток был учтен, и теперь на левом 
нагрудном кармане специально пришивается 
небольшой лоскуток ткани. 

— Какие предметы гардероба появились 
у военных в последнее время?

— Раньше что было? Полевой костюм лет-
ний, зимний, шинель, тулуп с валенками да 
портянки. Сейчас у каждого — костюм летний, 
зимний, ветроводозащитный, куртки, плащи, ру-
кавицы меховые, обувь для любых сезонов. А еще 
жилеты, баулы, балаклавы, шарфы, носки летние 
и зимние. У женщин-военнослужащих — шляпы, 
туфли, лакированные полуботинки. У каждого 
есть все необходимое, что позволяет выполнять 
различные задачи в любых условиях. И постоянно 
что-то дорабатывается, улучшается.

— Как вы узнаете, что именно нуждается 
в доработке?

— Все новинки проходят апробацию. Мы 
проводим опросы, военнослужащие отчиты-
ваются: например «нам в этом жарко». Жалобы 
заявляются и на ежедневных утренних осмотрах, 
на смотрах войсковых частей, где присутствует 
представитель вещевой службы. От состояния 
и даже настроения каждого солдата зависит 
правильность, точность и своевременность вы-
полнения задач, поставленных командиром. Если 
с солдатом что-то не так, боевая задача может 
сорваться. Мы это отлично понимаем, и на этом 
понимании построена вся наша служба.

Алена ПАВЛОВА.

ШЛЯПА, БАУЛ  
И ЛАКИРОВАННЫЕ 
БОТИНКИ
Начальник вещевого 
управления 
Минобороны: 
«В военной форме 
важна каждая мелочь»
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В предыдущий раз министр 
финансов обладал в России такой 
властью перед Первой мировой 
войной, когда Владимир Коковцов 
совмещал должности главы Минфина 
и председателя совета министров. 

«Подарки» от шефа 
Минфина вызывают 
радость у их получателей 
далеко не всегда. 

Два премьер-министра РФ: 
теневой и официальный. 
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Если бы все случившее было сказ-
кой, то звучала бы она примерно 
так: в некотором царстве, в не-
котором государстве трех прин-

цесс, трех красавиц заточили в неприступный 
замок за то, что они убили чудовище. Но в реаль-
ности все, наверное, прозаичнее, хоть и не менее 
страшно. 

Двухэтажное зеленое здание ИВС на улице 
Осташковской окружено забором с колючей про-
волокой. Сестер Хачатурян, которые убили отца, 
рассадили в изоляторе по разным камерам. Они 
не смогли бы даже докричаться друг до друга. 
Но каждая знает: сестры рядом — и это под-
держивает их «боевой дух». Подруги девочек уже 
передали им какие-то теплые вещи. Дежурный 
ИВС еще утром вызвал «скорую», чтобы меди-
ки сделали всем трем сестрам, получившим 
ранения, перевязку. Книги, обед, разговоры с 
сокамерницами — так довольно скучно проте-
кают назначенные 72 часа за решеткой. 

Анжелика (имя изменено — Авт.) — сред-
няя, ее считают главной вдохновительницей 
страшного преступления. Худенькая, маленькая, 
она сидит на нарах и спокойно рассказывает о 
себе, случившемся и новых для нее условиях 
содержания. Девушка поражает рассудительно-
стью и спокойствием. Даже сложно представить, 
что можно вот так рассказывать про убийство 
отца — каким бы он ни был. 

— Здесь терпимо, — начинает она. — Но 
мы морально были готовы ко всему.

— Вы не из бедной семьи, наверное, тю-
ремная пища пришлась вам не по нраву?

— Да нет. Хорошая еда. Суп и картошка с 
мясом сегодня были на обед, рисовая каша на 

завтрак. Вкусно. 
— А одноразовое постельное белье, ко-

торое, как я вижу, уже за одну ночь пришло 
в негодность? Неужели и оно нравится?

— Не очень, если честно. Но это ведь самый 
лучший вариант, чтобы не стирать. 

— Анжелика, скажите, вам нужен 
психолог? 

— Не помешал бы. Позовите его, если мо-
жете. Как бы ни развивались события, я готова 
ко всему. За сестер только очень переживаю. 
Знаете, я ведь изначально хотела взять все на 
себя и одна сесть в тюрьму. Но мы не продумали 
всех деталей. 

— Порезы на руках болят? 
— Не очень. Это младшая нас после всего 

порезала ножом, чтобы можно было потом ска-
зать, что это была самооборона. Но в итоге мы 
запутались. Многое надо было просчитать, а 
мы не смогли. Так что пошли на чистосердечное 
признание. Я ни о чем не жалею. Нельзя было 
больше сносить то, что он с нами делал. Тюрьма 
— это лучше, чем жить с ним. 

— Так ужасно было? 
— С 10 лет избиения, с 14 — домогатель-

ства. Когда он выгнал маму (три года назад), 
стало все совсем плохо. Он бил нас всем, что 
попадалось под руку, за любую мелочь. У него, 
наверное, была низкая самооценка, и он так 
отыгрывался на нас. Плюс в его понимании 
женщина — рабыня. Он совершенно ничего не 
делал по дому, даже воды себе сам не наливал 
и окно не закрывал. Отдавал нам приказы. Он 
не позволял нам ходить в школу. Я и младшая 
учились в одном классе, так вот за весь год 
были там 7 дней. Старшую он еще более-менее 

отпускал, потому что она училась на медика. 
Запрещал современно одеваться, гулять на 
улице, пользоваться социальными сетями. Но, 
наверное, это можно было стерпеть, если бы не 
было еще хуже... 

— Вы про насилие?
— Да. Этому подверглись я и старшая се-

стра. Он пил психотропные таблетки. Говорил 
нам, что ему от них лучше, типа успокаивают. Но 
в реальности он после них становился только 
агрессивнее. Всего за три дня до произошед-
шего он лежал в психиатрической больнице. Он 
там пробыл почти месяц. Но лучше не стало. 

— Почему вы не обратились в 
полицию? 

— У него там связи. Он договорился, что 
любое заявление на него не принимают. 

— Но это же ерунда! 
— Нет, вы не знаете, у него связи. Однажды 

мама сама от него сбежала, он ее нашел с по-
мощью полиции моментально! Это было в 2006 
году, а сейчас 2018-й, он вообще мог все. 

— Вы маме рассказывали, что он с вами 
творил? 

— Нет, мы говорили, что все хорошо. До-
говорились молчать о всех издевательствах. 
Она все равно сделать бы ничего не смогла и 
только мучилась. Когда мы его убили, позвонили 
брату, он — маме. Мама приехала, мы все ей 
рассказали. Она спросила: «Зачем вы это сде-
лали? Мы бы что-то придумали». Ничего бы не 
придумали. По-другому было нельзя. 

— Страшно все это... 
— А нам уже не так страшно. Хуже, чем 

было, уже не будет. 
Ева МЕРКАЧЕВА.

История убийства Михаила Хачатуря-
на обрастает новыми подробностями. 
По словам дочерей, которые зарезали 
родного отца, в доме давно творил-
ся ад: Хачатурян избивал и насиловал 
девушек, поэтому они и решились на 
преступление. Однако родственники 
покойного уверены: дочери наговари-
вают на отца. Мужчина баловал сестер 
и всегда переживал за них. 
Мы связались с близким другом семьи 
покойного, рекордсменом Книги рекор-
дов Гиннесса, спортсменом Брюсом 
Хлебниковым, который рассказал, ка-
ким был покойный. 
— Наша семья давно дружит с Михаи-
лом Хачатуряном. И когда про него го-
ворят «святой человек», это не пустые 
слова, — начал разговор Брюс Хлеб-
ников. — Он всю свою жизнь занимал-
ся благотворительностью — помогал 
церквям, тюрьмам. Своим друзьям в 
поддержке никогда не отказывал. 

— Помимо благотворительности чем он 
занимался?

— Михаил не работал. Есть такие люди, 
которые знакомят одних влиятельных людей с 
другими. Вот на этом была основана деятель-
ность Михаила. По итогу у людей складывались 
отношения, выгорала сделка, начинался бизнес, 
за что они благодарили Хачатуряна. 

— По слухам, у него был высокий покро-
витель в Америке, которому он тоже когда-то 
помог? 

— У Михаила во многих странах были по-
кровители — это те люди, которые остались ему 
благодарны. И все его поддерживали. Поэтому 
на его похороны летят со всего мира. Когда его 
убили, у него дома сразу собралась толпа лю-
дей — друзья, знакомые, родственники, зем-
ляки. Все рыдали. Никто не мог поверить, что 
убийство с особой жестокостью совершили его 
родные дочери. Я тоже был в его квартире, там 
все залито кровью. Насколько я понял, Михаил 
задремал в своем любимом кресле-качалке, 
когда одна из сестер нанесла ему первые удары 
по голове. Он отключился. Потом пришел в себя 

и пополз к двери. На лестничной клетке стал 
звать на помощь. Тогда подлетели остальные 
девицы. Били его по голове молотком и пере-
резали ему горло.

— Сестры утверждают, что не могли 
больше терпеть издевательств отца, поэтому 
и решились на убийство.

— Хачатурян, как любой армянин, был стро-
гим, но не деспотом. Он души не чаял в своих 
дочерях, всегда говорил об этом. А как он их 
баловал, вы даже представить не можете. Все, 
что могло быть у золотой молодежи, у девушек 
было. Недавно он звонил мне, советовался, ка-
кую машину купить старшей дочери. Знал, что 
я разбираюсь в машинах. Он не жалел денег им 
на шмотки и побрякушки. Девочки носили самые 

модные вещи, покупали новые «Айфоны», у них 
были все гаджеты, какие они только хотели. Они 
не знали ни в чем отказа. Сами же сестры по 
отношению к отцу вели себя потребительски. 
Дома они палец о палец не ударяли, жили в свое 
удовольствие. Когда Михаил захворал, они даже 
ленились за ним ухаживать. Хачатурян жаловал-
ся, что ни одна даже стакан воды не поднесла. 
А еще он переживал, что они к жизни совсем не 
приспособлены. Боялся, если останутся вдруг 
одни, на что жить будут. 

— Почему Хачатурян выгнал свою жену 
из дома?

— Поймите, он был очень правильный чело-
век. Его раздражало, что сейчас время измени-
лось и женщины стали менее покорными, что ли. 

Его супруга, молдаванка, была более свободных 
нравов, непокорная, постоянно перечила мужу. 
Он с ней и расстался. Не мог уже терпеть ее 
выходки. 

— Дочери Хачатуряна утверждали, что 
отец их бил.

— Это смешно. У Михаила слабое здоровье. 
Он часто лежал в больницах. У него тяжелая 
форма сахарного диабета. Он из машины еле 
выходил. По лестнице один проем поднимался, 
а потом стоял и отдыхал. Ну как он мог их бить? 
Эти три девушки сами по себе крепкие барышни 
и не робкого десятка. Они бы ему дали отпор в 
случае чего. По своему характеру Михаил был 
вспыльчив. Но не более того. Максимум, на что 
его хватало, — это покричать. Если бы он кого-то 
из них пальцем тронул, они могли бы запросто 
дать ему отпор, заявление в полицию написать, 
заступиться друг за друга, уйти из дома, в конце 
концов, пожаловаться брату. Но ничего подоб-
ного не происходило.

— Мы слушали аудиозапись, где он кри-
чал на девушек.

— Поверьте, они его выводили. И такое ощу-
щение, что в последнее время дочери делали 
это намеренно. Скорее всего, они уже давно 
планировали убийство, поэтому и записывали 
все разговоры на диктофон, чтобы потом в суде 
предъявить якобы доказательства. 

— Как они его провоцировали?
— Своими выходками. Они прекрасно знали 

слабые стороны отца, понимали, чем его можно 
вывести. Михаил хотел, чтобы его дочери вы-
росли порядочными женщинами, поэтому запре-
щал им гулять после 8 вечера, ограничивал их 
общение с мальчиками. Не могу сказать, что они 
беспрекословно подчинялись. Если посмотреть 
их Инстаграм, там много всего интересного 
можно увидеть. То, как они себя вели, не красит 
порядочных девушек. Вот это и раздражало 
Михаила. Но срывался он на дочерей только 
на словах. 

— Они его боялись?
— Да бросьте вы. Они его уважали, но не 

боялись.
— По их словам, отец их насиловал.
— Все, кто знает Михаила, не верят в эту 

чушь. Мы с ним как-то ходили в ресторан со 

знакомыми. Вокруг нашей компании крутились 
какие-то дамы. Так Михаил даже не смотрел 
в их сторону. Какие там девушки, когда здо-
ровье уже давно не то. Его эта тема давно не 
интересовала.

— Вы часто бывали у них в гостях?
— Да, часто, и все было спокойно. Недав-

но мы собирались большой компанией. Три 
дочери Михаила тоже были с нами, прыгали, 
веселились. 

— У Михаила еще сын есть?
— У него два сына. Они жили отдельно, 

но тоже ничего не замечали. И сестры им не 
жаловались. Неужели вы думаете, если бы в 
доме творился такой ад, пятеро взрослых детей 
не объединились бы и не пожаловались куда 
следует?

— Что же могло послужить мотивом 
убийства?

— Сейчас это загадка для всех. Нам кажется, 
что девушек кто-то подтолкнул к этому решению. 
Не сами они додумались.

— У Хачатуряна были враги, может, он 
кому дорогу перешел?

— Не было у него вроде врагов. Никому 
дорогу не переходил. Полицейские сказали, что 
за день до преступления с сестрами связывал-
ся какой-то молодой человек. Спросил что-то 
типа: «Готовы вы?» Они ответили: «Завтра все 
узнаешь». Явно речь шла об убийстве. 

— По слухам, Михаил мог принимать 
наркотики и в этом состоянии не отдавал 
отчета многим своим действиям.

— Нет, он никогда не принимал наркотиков. 
С таким букетом болезней, какой был у него, 
это невозможно. Известно, что многие армяне 
любят покурить траву, так он даже к этой забаве 
не прикасался. 

— Мог он торговать наркотиками? В его 
машине нашли героин.

— Это тоже для всех странно. Возможно, 
наркотики в машине — тоже часть спланиро-
ванного преступления.

— У Михаила ведь еще мама жива? 
— Да, его мама живет по соседству. Она, 

когда узнала об убийстве, слегла. Боюсь, не 
переживет она трагедию. 

Ирина БОБРОВА.

 «ХУЖЕ, ЧЕМ БЫЛО, 
УЖЕ НЕ БУДЕТ»

Во вторник в Мытищинском районе 
Подмосковья похоронили Михаила 
Хачатуряна, которого приговорили к 
смерти собственные дочери. По версии 
задержанных девушек, на преступле-
ние их толкнула безысходность, от ко-
торой бежать было некуда и не к кому: 
отец избивал их, прибегал к насилию, 
относился как к рабыням. Помощи им 
ждать было не от кого: учителя на ча-
стое отсутствие сестер в школе не реа-
гировали, полицейские на жалобы со-
седей закрывали глаза, органы опеки, 
по некоторым данным, предпочитали 
тоже не вмешиваться во внутрисемей-
ный конфликт.
Однако у друзей и родственников по-
гибшего своя версия на трагические 
события. Противоположная тому, что 
говорят дочери Хачатуряна и соседи 
семьи. 
«МК» побывал на церемонии прощания 
с Михаилом Хачатуряном и пообщался 
с некоторыми собравшимися.

Отпевали Михаила Хачатуряна в Армянской 
апостольской православной церкви, что в двух 
шагах от Ваганьковского кладбища. 

В 10.30 около храма собрались порядка 
полусотни человек. В основном мужчины. Все 
сохраняли молчание. Курили. Из церкви доно-
сился женский плач. 

На скамейке перед храмом сидела мать 
покойного. Идти сама она не могла. В храм ее 
буквально несли под руки молодые люди. Чуть 
позже собравшиеся вызвали бригаду «скорой 
помощи». 

Чужих здесь не было. Мужчины пристально 
следили, чтобы журналисты не проникли на тра-
урное мероприятие. В течение полутора часов к 
церкви подходили люди. Мужчины кивали друг 
другу, здоровались, обнимались. Женщины шли 
молча, склонив головы. Около входа оставляли 
траурные венки с лентами: «От племянника», 
«От матери», «От сына» и несколько ритуальных 
корзинок от друзей погибшего.

Ближе к полудню площадка перед храмом 

полностью заполнилось людьми. Ни одного пу-
бличного человека, которого можно было опо-
знать, мы не заметили. 

Жена Хачатуряна на похороны не пришла. 
И это объяснимо: все прекрасно знают эту жен-
щину. Если бы она тут появилась, ее могли бы 
разорвать. Многие не сомневаются, что она 
могла быть причастна к убийству. «Возможно, 
обида в ней сидела за то, что муж выгнал ее 
когда-то. Она ведь изменяла ему, выпивала. 
Михаил вроде как-то вернулся домой и застал ее 
дома в короткой юбке и с мужиками, — говорили 
в толпе. — Она ведь даже в день его смерти одна 
из первых оказалась на месте трагедии. Говорят, 
хмельная была, вроде какие-то незнакомцы ее 
сопровождали». 

Разумеется, не было на похоронах и доче-
рей: они ждут своей участи в изоляторе времен-
ного содержания. Но если даже предположить 
невероятное и их отпустили бы проститься с 
отцом, с церемонии девушек точно попросили 
бы. И это в лучшем случае. Родственники Ми-
хаила категорически отказались оплачивать 
им адвокатов.

Заметила я сыновей Хачатуряна (старший — 
от предыдущего брака). Молодые люди вели себя 
сдержанно. Ни с кем не общались. В целом все 
мужчины на прощании были не особо разговор-
чивы, некоторые были агрессивно настроены к 
представителям прессы. 

Лишь один из присутствующих согласился 
с нами пообщаться.

— Я 30 лет знаком с Хачатуряном, за столько 
лет ни одного косяка за ним не было замече-
но, — начал мужчина лет 45. — Он в компании 
вел себе интеллигентно, был даже слишком 
сдержанным. Мы никогда не слышали, чтобы он 
голос повышал, разговаривал почти шепотом. 
В последнее время столько грязи вывалили на 
Михаила, но никто не хочет докопаться до прав-
ды. Почему никто не спрашивает, куда пропали 
все деньги со счетов Хачатуряна? Ничего ведь 
не осталось.

— Вы намекаете, что деньги могли 
украсть дочери и потом убить отца?

— Во всяком случае, многие знакомые Ми-
хаила сошлись во мнении, что жадность девушек 

сыграла свою роль. Они ведь знали номера всех 
карт отца, где лежали деньги, пароли от всех карт. 
Это говорит о том, что отец всецело доверял им. 
В армянских семьях родители всегда доверяют 
детям. У нас так принято. Вот ваши дети знают 
пароль от ваших кредитных карт? Нет? А мой сын 
знает. Это нормально. И задержанные знали. 
У него не было секретов от девочек. А то, что он 
их баловал, ни для кого не секрет. У каждой из 
них была своя карта, куда он ежемесячно пере-
водил им на личные расходы порядка 60 тысяч 
рублей. Девушки никогда не отказывались от 
денег и тянули с него еще, им все было мало. 
В свою очередь, Михаил исполнял любую их 
прихоть, одаривал подарками. Вот они ему и 
отплатили. 

— Девушки общались с матерью, кото-
рую Хачатурян выгнал?

— Она при дочерях занималась черт знает 
чем. Показывала им дурной пример своим по-
ведением. Поэтому он и решил девочек оградить 
от общения с ней. Запретил им общаться. Сына 
выгнал по той же причине, вроде парня застал 
с легкими наркотиками. Так как Михаил сам от-
рицательно относился к алкоголю и наркотикам, 
то выгнал сына из дома. Но дочери продолжали 
общаться с матерью. Они ее жалели, помогали 
ей деньгами. Каждый месяц они передавали ей 
по 40 тысяч рублей. И Михаил знал об этом, но 
делал вид, что был не в курсе. Не препятствовал, 
потому что понимал, несмотря ни на что, его быв-
шая жена подарила ему детей — и он не мог ее 
оставить без средств к существованию. А самому 
ему передавать деньги было неудобно. 

— Он был богатым человеком?
— Денег особо у него не было. Все эти рас-

сказы о баснословном богатстве Хачатуряна 
сказки. Разве богатые люди живут в «двушке» 
на окраине Москвы? А машину вы его видели? 
Старенький «Лексус», который он выкупил по 
дешевке. Деньги у него были, но он все отдавал 
детям. 

— Откуда у него деньги, если он не 
работал?

— А вы разве не знаете людей, которые не 
работают, но имеют деньги? У Хачатуряна были 
очень влиятельные знакомые. 

— Х ач а т у р я н м о г п р и н и м а т ь 
наркотики?

— Это история не про Михаила. Мы ведь 
часто сидели в одной компании. У армян принято 
встречаться, есть хаш с чесноком и запивать 
водкой — традиция такая. Так вот Хачатурян 
никогда даже не притрагивался к водке. Следил 
за здоровьем. 

— Угрозы, которые поступали от Хача-
туряна в адрес детей, не говорят о том, что 
покойный был трепетный отец и муж.

— Он воспитывал дочерей как мог. В его 
семью мы не лезли. Не принято это у нас — ин-
тересоваться личными проблемами. Воспи-
тание — сугубо личное дело человека. Отец 
воспитывает детей так, как считает нужным. 
Никто ему не указ в этом деле — ни друзья, ни 
женщины. Но я точно знаю, что Михаил мечтал 
вырастить достойных дочерей. Он говорил им: 
«С парнем будете встречаться, только если уве-
рены, что соберетесь за него замуж». Но они не 
хотели замуж. А его желание — это нормально. 
Например, мой сын даже не знакомит меня со 
своими девушками. Говорит, если встречу буду-
щую жену, тогда и приведу в дом. Это правильное 
воспитание. Помню, Михаил переживал, когда 
однажды вернулся из больницы, а дома творился 
страшный бардак, девочки перед его приездом 
не соизволили даже убраться. Он волновался, 
что дочери пойдут по стопам матери, поэтому и 
не позволял им выходить из дома. И школу он за-
прещал им посещать не случайно. Он ведь, когда 
понял, что здесь из дочерей ничего хорошего 
не получится, решил перевезти их в Израиль, 
поближе к святым местам. Накопил деньги на 
квартиру там, ему знакомые уже подобрали 
жилье. Он верил: у девочек в Израиле не будет 
того соблазна к разгульной жизни, который был в 
Москве. Но его мечта не осуществилась. Да и не 
могла осуществиться, если убийство дочери за-
планировали аж в 2014 году — во всяком случае, 
об этом нам рассказали следователи.

Чужая душа — потемки. Хочется верить, 
что приятели Михаила Хачатуряна действи-
тельно не подозревали, что творилось в 
семейной жизни их друга. 

Ирина БОБРОВА.

Переведенный из колонии №1 в ИК-8 
Ярославской области после размеще-
ния в СМИ шокирующей видеозаписи 
с избиением Евгений Макаров был вы-
нужден присоединиться к голодовке, 
которую устроили заключенные. По 
словам правозащитников из органи-
зации «Общественный вердикт», мест-
ных зэков стравливают с Макаровым 
и провоцируют «проблемного» заклю-
ченного на нарушение порядка. 

Как рассказали «МК» в правозащитной ор-
ганизации «Общественный вердикт», защитники 
которой, напомним, и обнародовали жуткие 
видеозаписи пыток, заключенные ИК-8 дей-
ствительно на днях объявили голодовку. 

— Это 6–8 человек. Макаров среди них. 
Заключенные отказались принимать пищу из-за 
невыносимых условий содержания, — расска-
зали «МК» в организации.

Там также пояснили, что зэки жалуются на 
то, что в камерах слишком низкие перегородки 
у туалета, что является оскорбительным. 

— Кроме того, в камерах очень душно, из-
за того что окна теперь открывать имеют право 
только сотрудники колонии. А они свои полно-
мочия могут использовать в качестве наказания, 
например «забыть» открыть окно. Летом, сами 
понимаете, для заключенных это пытка. 

Заключенных также ограничили в чтении. 
Если раньше газеты им выдавали на весь день, 
то сейчас только на два часа, а то и вовсе остав-
ляют без свежей прессы. В ШИЗО ввели не-
гласный запрет на жалобы. Просьбы отклоняют 
под разными предлогами: то нет шариковой 
ручки, то бумаги. Лишили многих заключенных 
и «святого» — курева. Если раньше на день 
им выдавалась пачка сигарет, то сейчас всего 
пять папирос, а то и вовсе ничего. При этом за-
ключенным постоянно напоминают, что такие 
порядки были введены с приездом в колонию 
Макарова: мол, пока он здесь, послаблений в 
режиме не предвидится. 

Что же касается самого Макарова, то его, 
по словам правозащитников, пытаются спро-
воцировать на нарушение.

— Например, его обзывают и оскорбляют и 
тут же включают регистратор, чтобы зафикси-
ровать его ответ. Но Макаров на это не ведется, 
держит себя в руках, — рассказали в правоза-
щитной организации.

Пытаются в колонии насолить и по-мелкому. 
Например, на днях Макаров постирал свое ниж-
нее белье и отдал на просушку — в камере не 
было места. Вернули неглиже заключенному в 
непотребном виде — мокрым и грязным. 

— В целом же Макаров чувствует себя нор-
мально. После пыток на нем не было живого 
места. От побоев у него были синие конечности, 
он не мог ходить. Сейчас его не бьют, поэто-
му чувствует себя он хорошо, — рассказали 
правозащитники. 

Что же касается встречи с юристами, то 
все они проходят под пристальным контролем 
сотрудников колонии. Так, например, беседа 
юриста Якова Ионцева во вторник, 31 июля, 
прошла в присутствии сотрудника ФСИН и чело-
века в камуфляже без опознавательных знаков. 
Юристу запретили делать фото и фиксировать 
разговор на аудио только из-за того, что в ксиве 
было указано, что он «защитник», а не «право-
защитник» или «адвокат». 

Напомним, сейчас дело о превышении 
должностных полномочий с применением силы 
расследует Центральный аппарат СКР. По делу 
арестованы семь сотрудников колонии, еще 
один подозреваемый, замначальника колонии 
по воспитательной работе Иван Калашников, 
отправлен под домашний арест.

Дарья ФЕДОТОВА. 

ГОЛОДОВКА 
ИМЕНИ 

ЕВГЕНИЯ 
МАКАРОВА

Почему отказываются  
от еды заключенные  

в ярославской колонии №8?

ПРОЩАНИЕ  
БЕЗ ЖЕНЫ  
И ДОЧЕРЕЙ

«СЕСТРЫ ЕГО ПРОВОЦИРОВАЛИ»
Друг Михаила Хачатуряна, известный 
рекордсмен Брюс Хлебников, считает,  

что погибший стал жертвой оговора

На траурной церемонии 
во всех бедах погибшего 
обвинили его супругу
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В этом изоляторе 
находятся сестры 
Хачатурян.

Траурная церемония 
на Армянском 
кладбище.

Михаил Хачатурян и Брюс Хлебников (крайний слева).
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ПРЕСС-ЦЕНТР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ртутная «вертикаль» 
термометра. 4. Городской «чемпионат» дет-
ских рисунков. 10. Набор медикаментов для 
оказания доврачебной помощи. 11. Маленькие 
деревянные ручные санки. 13. Жизнь без нужды 
и забот. 14. Печальная участь несанкциониро-
ванных гаражей. 15. Низший полицейский чин 
в Великобритании и США. 16. Отсек в автома-
тической камере хранения. 18. «Дар солнца» из 
Калининграда. 20. «Темное море» в советской 
«непроливайке». 22. «Правая рука» классного 
руководителя. 23. Черта аксакала, у которого 
юные джигиты спрашивают совета. 24. Ваза 
в музее, которую рассматривают посетители. 
27. Конфликтная обстановка в коллективе. 30. 
Морская «торпеда» с длинными щупальцами. 
32. Основные игроки команды. 34. Партийная 
кличка молодой Надежды Крупской. 35. Бабьи 
выдумки. 36. Одеяло, выданное стюардессой 
замерзшему пассажиру. 38. Напиток, что пья-
нит и истину хранит. 39. Кровная связь между 
людьми. 40. Белковый гормон, вырабатываемый 
поджелудочной железой. 41. Объект, за который 
принял дядю Степу машинист паровоза. 42. 
«Синьор» цуккини на грядке.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Безвольный, бесхарактер-
ный человек. 2. «Зоркое большое око» в кармане 
сыщика. 3. Служебная собака с отличным нюхом. 
5. Пухлый мини-блинчик. 6. «Старший брат» маф-
фина. 7. Благо от подковы, прибитой над дверью. 
8. Жилое помещение на чердаке под скатом 
высокой крыши. 9. Основа философии Диогена 
Синопского, который намеренно отказывался 
от любых благ цивилизации. 10. Дуся из песни 
группы «Любэ». 12. Сердечный недуг, от которого 
убегают трусцой. 17. Корыстное злоупотребление 
должностным лицом своими правами и полно-
мочиями. 19. Неисправности в работе машины. 
20. Конкурент таксиста. 21. Независимый экс-
перт, занимающийся ревизией бухгалтерских 
книг, документов и отчетности. 25. Альбом, что 
показывает филателист гостям. 26. «Прибор 
ночного видения» в арсенале астронома. 27. 
Дружеское расположение к собеседнику. 28. Дуб 
«с богатырской статью». 29. Настрой мракобеса, 
не верящего в силу прогресса. 31. Христианин, 
который празднует Рождество за неделю до Ново-
го года. 33. «Диван» на одну персону. 34. «Боа» на 
новогодней елке. 37. Двадцать капель настойки 
для тонуса. 38. Причина угрызений совести.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 31 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выписка. 4. Простор. 10. Обслуга. 11. Усмешка. 13. Охра. 14. Срам. 15. 
Альтруист. 16. Квиток. 18. Римейк. 20. Тротуар. 22. Пятнашки. 23. Ансамбль. 24. Сплетник. 27. 
Коктейль. 30. Аграрий. 32. Пустяк. 34. Пещера. 35. Любовница. 36. Ланч. 38. Безе. 39. Гардина. 
40. Амнезия. 41. Ажиотаж. 42. Фантаст.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Воронка. 2. Изба. 3. Колпак. 5. Реестр. 6. Секс. 7. Ритмика. 8. Гастроли. 9. 
Кукуруза. 10. Орхидея. 12. Арсенал. 17. Оранжерея. 19. Изумление. 20. Тушенка. 21. Русский. 
25. Пирсинг. 26. Карбонад. 27. Карандаш. 28. Лотерея. 29. Шпилька. 31. Каземат. 33. Кладка. 
34. Пасека. 37. Чадо. 38. Бинт.
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О засекреченных экс-
трасенсах, годами со-
трудничавших с КГБ, 
рассказывает в беседе 
с обозревателем «МК» 
генерал-майор Нико-
лай Шам, руководив-
ший начатыми по его 
инициативе в Комитете 
государственной безо-

пасности СССР, Министерстве обороны 
и Министерстве внутренних дел иссле-
дованиями по экстрасенсорике, даль-
новидению и другим поразительным 
явлениям человеческой психики. 

■ ■ ■
 — Николай Алексеевич, чем объяснить, 

что после того, как Академия наук СССР 
прекратила исследование экстрасенсов 
и Институт радиотехники и электроники 
уволил исполнявшую должность старшего 
научного сотрудника Джуну, вы подняли 
брошенное знамя и на государственном 
уровне в силовых структурах начали за-
ниматься темами, поныне называемыми 
лженаукой. У вас самого есть необъяснимые 
способности? 

 — Мой интерес к новому и неожиданному 
передался мне от предков. Мой дед лесоруб, 
отец строил теплоэлектростанции по всей стра-
не, его именем названа улица в Дзержинске. 
Я — инженер-механик, по комсомольскому 
призыву пошел в органы безопасности, 
где практически все время находился 
на острие всего нового и передового, 
курировал, в частности, программы 
по изучению планет, международные 
полеты в космос, стыковку «Союза» и 
«Аполлона».

Но самое интересное, чем пришлось 
заниматься, оказалось связано с людь-
ми, обладавшими даром передавать и 
считывать мысли, предвидеть будущее, 
диагностировать и лечить и другими удиви-
тельными способностями, не объяснимыми 
наукой. 

 — Что побудило вас, кроме инте-
реса к неожиданному, заняться такими 
людьми? Назовите тех, кто повлиял на 
ваше решение заняться делами, считав-
шимися официально по меньшей мере 
предосудительными? 

 — Случилось два чрезвычайных проис-
шествия в моей сфере. В течение небольшого 
промежутка времени убили двух высокопостав-
ленных руководителей в оборонной промышлен-
ности. Первым погиб генеральный конструктор 
КБ среднего машино строения в Самаре Игорь 
Бережной, занимавшийся лазер ным оружием. 
Ему под видом коробки с лекарствами пере-
дали взрывное устройство. Бережной погиб 
в машине по дороге в аэропорт, когда вскрыл 
эту коробку. Убийство столь засекре ченного 
и охраняемого лица оказалось совершенной 
неожиданностью, раньше КГБ с таким вызовом 
не сталкивался.

Не успели мы выделить главную версию 
преступления, как убивают главного инжене-
ра НПО «Астрофизика», сверхсекретного КБ 
в Подмосковье, тоже связанного с лазерной 
тематикой. Его вместе с любовницей, его секре-
таршей, зарезали в собственном доме. Кошмар! 
Естественная мысль: какая-то из иностранных 
разведок начала серию диверсий против соз-
дателей советского лазерного оружия.

Генеральным директором НПО оказался сын 
маршала Устинова, министра обороны. Сверху 
поступили самые жесткие команды, на раскрытие 
преступлений бросили колоссальные силы, при-
влекались самые сложные технические средства. 
Вскрыли попутно «алмазные дела», цеховые 
разборки, но на след убийц не вышли.

Неожиданно в КГБ мне сообщили, что в Ро-
стове у них есть «секретное оружие» — человек, 
к которому они обращаются в самых трудных 
ситуациях, Валерий Валентинович Кустов. Он 
помогает раскрывать преступления.

Мы пригласили его в Москву и, соблюдая 
конспирацию, встретились в специально снятом 
номере гостиницы «Россия». И надо сказать, 
встреча с ним меня потрясла. До той поры я 
не видел демонстрации экстрасенсорных воз-
можностей такого уровня. Кустов сел в дальний 
угол комнаты, мне предложил сесть в противо-
положный угол. Поднял руку и сказал: «Сейчас я 
начинаю на вас воздействовать». На расстоянии 
5 метров я почувствовал мощный поток энергии 
— было такое впечатление, что мне в лицо бьет 
струя воздуха. Кустов сделал легкое движение, и 
поток сдвинулся, переместился в другую точку. 
Потом он развел руки, и я при дневном осве-
щении явственно увидел, как из его кончиков 
пальцев идет излучение. 

Мы попросили Валерия Валентиновича по-
мочь нам. Были готовы ко всему: от действий 
иностранных разведок до террористических 
заговоров. Однако Кустов сказал, что ничего 
такого он не видит. Hо, по его мнению, оба пре-
ступления бытовые, основным мотивом стала 
ревность: в одном случае — личная, в другом 
— профессиональная. И Кустов описал, как они 
совершались. 

 Мы ему не поверили и преступления не 
раскрыли. Через несколько лет я встретился с 
одним из друзей погибшего главного инженера 
и от него узнал, что у секретарши был патологи-
чески ревнивый кавалер. Он и стал в одном лице 
и заказчиком, и исполнителем преступления. 
Прав оказался Кустов. 

 Поэтому мы пересмотрели свой подход ко 
второму нераскрытому преступлению. Провели 
в оперативном порядке его интерпретацию, и в 
точном соответствии с ней для этого убийства 
тоже открылось простое объяснение. Там кон-
структором была успешна завершена тема по 
белому лазеру. Но генеральный конструктор, 
который даже не участвовал в этом, оформил 
патент на свое имя. Обиженный сотрудник пу-
блично пообещал: «Я ему этого не прощу». И не 
простил. Вот так один экстрасенс дал лучшие 
результаты, чем весь следственный аппарат 
КГБ. 

 Кустов показывал невероятные результаты 
в биоэнергетическом целительстве. Однажды 
я пролил на ногу кипяток и получил ожог пер-
вой степени. Нога вспухла, страшные пузыри, 

жуткая боль. Кустов за 
два сеанса по три минуты снял 

боль. Вечером я разбинтовал ногу и ах-
нул: ожога не стало! В другой раз я попал в 
больницу с серьезными проблемами с желудком, 
меня готовили к операции. Валерий, почувство-
вав угрозу для моей жизни, прилетел в Москву, 
провел со мной один се анс, и необходимость в 
операции отпала!

Материалы по многим проектам, в кото-
рых он был задействован, засекречены до сих 
пор. 

Помимо раскрытия уголовных преступлений 
и лечения Валерий Кустов по нашим просьбам 
выявлял шпионов и указывал людей, занимав-
шихся диверсионной деятельностью... 

Делал и то, что выглядит невероятным и не-
правдоподобным. Глава большого российского 
города принимал английскую делегацию в пору 
ненастья и попросил Кустова развеять тучи над 
городом в последний день их пребывания. Ва-
лерий попросил дать ему фотографию членов 
делегации. Одного из них назвал английским 
шпионом, который интересуется вопросами 
климатического оружия и не удержится спро-
сить, как изменили погоду и кто это сделал. 
Кустов утром в последний день пребывания 
делегации сообщил главе города, что желание 
его исполнится. В ответ услышал утешение. 
«Валерий Валентинович, мы же понимаем, что вы 
не всесильны! Ничего, переживут и без солнца 
наши англичане». Но в 10 утра облака внезапно 
рассеялись по всему горизонту и открылось 
абсолютно чистое небо.

Делегация была в шоке. А главу горо-
да особенно поразил тот факт, что поднялся 
именно указанный на фотографии человек и 
задал вопрос: «Как вы этого добились? Кто это 
сделал?» 

 — Николай  Алексеевич, о подобном 
случае рассказывала Джуна, уверявшая 
меня, что и она руками рассеивала облака, 
чему я не поверил. А по фотографиям, по 
голосу, записанному на пленку, диагно-
стировал московский инженер-строитель 
Владимир Иванович Сафонов. Более того, 
он мог сообщить, кто снят на непроявлен-
ной пленке, чем болен человек, жив он или 
мертв. Мог Сафонов воздействовать на 
людей на расстоянии, менять их темпера-
туру, доказав это в Институте нормальной 
физиологии, о чем, когда не стало цензуры, 
я написал в газете. 

 — Мы сотрудничали с Владимиром Ива-
новичем, который познакомил нас со своим 
учителем Сергеем Вронским, и он сотрудничал 
с нами по оперативным вопросам. По воспоми-
нанию генерал-майора Георгия Рагозина, в его 
присутствии, когда он служил офицером КГБ, 
пришел к Вронскому посетитель, искавший 
пропавшего племянника: «Мы уже уходили, но 

Вронский внезапно заволновался и попросил 
нас остаться. У посетителя был взгляд не столько 
пытливый, сколько бегающий. Вронский внима-
тельно выслушал его рассказ о том, как пропал 
мальчик, как они, все родственники, волнуются 
и ищут его. А когда посетитель ушел, Вронский 
повернулся к нам и печально произнес: «Это и 
был убийца». Он не ошибся. Сотрудники КГБ 
взяли дело в свои руки, провели следствие и 
установили: дядя и был убийца. 

Среди всех известных мне феноменов, ко-
торые помогали много лет КГБ и ФСБ, звездой 
первой величины считаю Валерия Валенти-
новича Кустова. Когда один из руководителей 
КГБ обратился к нему с просьбой, не мог бы он 
помочь заболевшему на орбите космонавту, 
он выполнил просьбу. И вылечил его по фото-
графии в газете «Труд». Когда его спросили: «А 
американские экстрасенсы могут сделать то же 
самое?», Кустов ответил, что могут, если человек 
на фото смотрит прямо в объектив — тогда ин-
формацию о нем легко считать! Его советом не 
пренебрегли. Через некоторое время космонав-
ты, руководители государства и знаковые люди 
стали на официальных публичных фотографиях 
смотреть в сторону от объектива. 

 — Обладает ли Кустов даром предви-
дения, самым поразительным и не под-
дающимся измерениям, с которых, как из-
вестно, начинается наука?

 — Чтобы ответить на этот вопрос, приведу 
рассказ Бориса Мыльникова, начальника на же-
лезнодорожном транспорте в Ростове-на-Дону, 
о предотвращенном террористическом акте, 
случившемся в России, когда преемником КГБ 
стала Федеральная служба безопасности (ФСБ). 
Эта история интересна тем, что информацию о 
злодеянии Кустов считал спонтанно, без пред-
варительно поставленной ему задачи, во время 

разговора на совершенно другую тему. Вот что 
рассказал Борис Мыльников: 

 — В 2000 году окна моего кабинета вы-
ходили на городской вокзал. Как-то ко мне за-
шел Валерий Валентинович, у которого я тогда 
лечился. Говорим с ним о разных делах, и вдруг 
в процессе разговора он сменил тему: «Ты зна-
ешь, я сейчас неожиданно снял информацию. 
Вот на том ме сте, которое видно из твоего окна, 
террористы произведут взрыв, что спровоцирует 
крушение поезда. Это произойдет 14 или 24 
марта нынешнего года». Время было тяжелое: 
война в Чечне, такая угроза существовала по-
стоянно, мы устраивали бесконечные дежурства. 
Игно рировать информацию, даже полученную 
столь странным путем, было нельзя. Я поставил 
в известность органы ФСБ, и они сразу же под-
ключились, устроили засаду. Со своей стороны, 
мы, железнодорожники, проверили все пути и 
организовали дополнительную охрану. И вот 
именно 14 марта в этом районе задержали с 
поличным двух террористов, которые заклады-
вали взрывное устройство под железнодорож-
ное полотно. Это страшное злодеяние так и не 
произошло благодаря тому, что Валерий Кустов 
вовремя снял нужную информацию. Тем самым 
были спасены жизни мно жества людей. 

 — Кто кроме Валерия Кустова, сотрудни-
чая с Комитетом государственной безопас-
ности, не в лабораторных исследованиях, в 
реальных обстоятельствах проявил себя и 
добился результата, который нельзя ничем 
другим, кроме их дара, объяснить? 

 — Хочу рассказать об одной давней анти-
террористической операции по освобождению 
заложников, где нам помог экстрасенс. Этот 
случай заслуживает быть приведенным в под-
робностях. То был фактически первый пример 
в истории, когда необъяснимые способности 

человека использовали спецслужбы для обез-
вреживания преступника, захватившего само-
лет, да еще с таким блестящим успехом! Этим 
экстрасенсом был Тофик Гасанович Дадашев, 
юрист по образованию, известный по высту-
плениям во многих городах страны с демон-
страцией «психологических опытов», которыми 
прославился Вольф Мессинг. 

Событие произошло в Баку 30 марта 1989 
года. Там в 10 часов вечера приземлился само-
лет Ту-134А, летевший рейсом из Воронежа и 
захваченный в пути террористом. На его борту 
находилось около 50 пассажиров и члены экипа-
жа, все они оказались заложниками. Преступник 
(позднее установили его имя — Станислав Скок) 
утверждал, что в самолете находятся два его со-
общника и взрывное устройство. Он показывал 
сумку на плече с бомбой и держал руку на часах 
с вмонтированным в них пультом взрывателя. 
Скок требовал дозаправить самолет, передать 
ему полмиллиона долларов, значительную по 
тем временам сумму, и возможность вылететь 
в Пакистан. 

В аэропорт срочно прибыли руководители 
МВД Азербайджана, образовался штаб опера-
ции, и решили привлечь к ней всем бакинцам 
известного Тофика Дадашева. Его попросили 
убедить террориста подождать до 11 утра, когда 
доставят из Москвы полмиллиона долларов, 
которых в местном отделении Госбанка не ока-
залось. За ночь прилетела на аэродром группа 
спецназа «Альфа». Тофик предложил предста-
вить его террористу «представителем МИДа». 
На служебной машине сотрудник КГБ подвез 
Дадашева к хвосту самолета. И когда Скок вы-
глянул в дверь, затеял с ним разговор, который 
сам и прервал через несколько минут. Погрозив 
преступнику пальцем, Тофик вернулся в машину 
и сказал сотруднику КГБ: «Мне ваши говорили, 
что у него бомба и сообщники, а я вижу, что это 
блеф. У него нет ни бомб, ни помощников».

Свое решение доложил руководству штаба. 
Виктор Карпухин, командир «Альфы», спросил: 
«Как быть? Он все время держит руку на пульте». 
Недолго думая, Дадашев посоветовал затеять 
с ним разговор. По его предвидению, захватчик 
задумается, попросит закурить, отнимет руку 
от часов, чтобы зажечь спичку, тогда и надо 
его брать. 

Вернувшись в штаб, генерал, Герой Со-
ветского Союза, обращаясь к экстрасенсу как 
к начальнику, отрапортовал: «Докладываю: я 
сделал все, что вы мне сказали. Он подпустил 
меня к себе, сам попросил сигарету, и в тот 
момент, когда прикуривал, мы его взяли». 

Именно знакомство с Валерием Кустовым 
и несколькими другими талантливыми экстра-
сенсами побудило меня инициировать государ-
ственную программу изучения экстрасенсорных 
явлений в России, несмотря на непризнание 
официальной наукой. Все факты и эксперимен-
ты, многим из которых я сам был свидетелем, 
убедили в существовании физических полей и 
принципов, еще не открытых физикой, но впол-
не реальных и пригодных для практического 
использова ния. Их нужно и впредь изучать, не 
жалея сил и средств. Они откроют нам многие 
тайны мира.

Лев КОЛОДНЫЙ.

В четверг, 2 августа, в 13.00 в 
редакции газеты «Московский 
комсомолец» пройдет пресс-
конференция на тему «Изменение 
охотничьего законодательства 
страны». 

На пресс-конференции гости «МК» обсудят 
необходимость внесения изменений в дей-
ствующее законодательство в части устранения 
административных барьеров, препятствующих 
развитию охотничьего хозяйства и органов 
госохотнадзора, и целесообразность внесения 
в Административный и Уголовный кодексы РФ 
изменений, усиливающих административную 
и уголовную ответственность за применение 
летательных аппаратов, включая беспилотные 

дроны, электронно-оптических и электронных 
средств, используемых при совершении неза-
конной охоты.

В конференции примут участие: главный 
редактор газеты «Московский комсомолец» Па-
вел ГУСЕВ, президент Росохотрыболовсоюза 
Татьяна АРАМИЛЕВА, кинорежиссер, лауреат 
национальной премии «Золотой орел» Сергей 
ЯСТРЖЕМБСКИЙ, заместитель президента 
Росохотрыболовсоюза Андрей СИЦКО.

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обя-
зательно иметь следующие документы: 
удостоверение журналиста/пресс-карту; 
паспорт. Адрес пресс-центра «МК»: улица 
1905 года, д. 7, стр. 1 (вход со стороны ул. 
Костикова).

ИЗВЕСТНЫЕ ОХОТНИКИ ПРЕДЛАГАЮТ 
ПРЕЗИДЕНТУ УЖЕСТОЧИТЬ ПРАВИЛА ОХОТЫ

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-903-792-25-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ
станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-135-07-36.

❑ отдых 
т. 8-916-675-07-05

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

продаю

❑ отдых! Все районы 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ релакс
т. 8-903-262-32-16

❑ сертификат на имя 
Соловова А. Н.  Бланк 
№ 002400005841 
регистрационный
№ 000100006213 выдан 
РУДН 29 января 2015 г.
на уровень Рвп, считать 
недействительным.
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ЯСНОВИДЯЩИЕ  
НА СЛУЖБЕ КГБ
Как экстрасенс помог 
раскрыть загадочные 
убийства

Экстрасенсы Лариса Климова  
и Елена Мышкина в районе боев 
в Чечне.

Генерал Анатолий 
Квашнин 

с экстрасенсами  
Ларисой Климовой и 

Еленой Мышкиной.

Генерал-майор Николай Шам  
и Валерий Кустов.

Экстрасенсы и офицеры в/ч 10003 обучают спецназ 
приемам рукопашного боя.

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2019 ГОД!
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ПОДПИСКА

2019

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо обязательно передать  
оператору ксерокопию соответствующих документов.

индекс                                          издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 900,00 руб. 994,43 руб.
08686/38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 800,00 руб. 871,66 руб. 
00171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1900,00 руб. 
07999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1600,00 руб. 
42573 журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев 1 раз в неделю 837,50 руб.

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах «МК» уже в августе этого 
года можно досрочно подписаться на издания «МК»на 1-е полугодие 2019 года с доставкой на дом.

Информацию об условиях проведения досрочной подписки, стоимости подписных изданий для льготных 
категорий граждан можно уточнить в почтовых отделениях и редакционных пунктах подписки.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
4 августа с 10.00 до 15.00
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 54,  
у центральной аптеки №86 
ТАЛДОМ, в парке Победы
11 августа с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, у ЦД «Победа», ул. Советская, д. 28а.
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, перед Домом культуры

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 августа с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44,  
у м-на «Пятерочка» 
м. «Автозаводская»,  
ул. Мастеркова, д. 3
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64,  
у маг. «Пятерочка»
3 августа с 8.00 до 20.00
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1,  
на автостоянке
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
4 августа с 10.00 до 16.00
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21а, 
у маг. «Магнит»

м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
5 августа с 10.00 до 16.00
м. «Шаболовская»,  
ул. Шаболовка, д. 37
м. «Полянка», ул. Большая Полянка, д. 28,  
у дома книги «Молодая гвардия»
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
6 августа с 8.00 до 20.00
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у рест. «Макдоналдс»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у маг. «Эльдорадо»
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у маг. «Перекресток»
7 августа с 8.00 до 20.00
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
р-н Бескудниково,  
Бескудниковский б-р, д. 12
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21, 
у ТЦ «Столица»
8 августа с 8.00 до 20.00
м. «Марьина Роща»,  
ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, корп. 1,  
южный выход
м. «Электрозаводская»,  
ул. Семеновская набережная, д. 3/1, корп. 6
р-н Соколиная Гора, просп. Буденного, д. 1/1,  
у маг. «Пятерочка»
9 августа с 8.00 до 20.00
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Бунинская аллея»,  
у выхода из метро
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 32–34

Только 1 и 2 августа в редакции газеты «МК» при оформ-
лении годовой подписки на «Московский комсомолец» 
у вас есть шанс стать обладателем приглашения  
на два лица в СК «Олимпийский», на арене которого 
7 августа 2018 года состоится масштабный концерт  
в честь 30-летия группы «Король и Шут» (16+). Спеши-
те быть первым, количество приглашений ограничено.
Подробности по телефону: (495) 665-40-80 и e-mail: 
podpiska@mk.ru
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 01.08.2018
1 USD — 62,3497; 1 EURO — 73,0738.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Олег Виноградов (1937), балетмейстер, педагог, народный артист СССР
Ивар Калныньш (1948), актер театра и кино
Денис Карасев (1963), актер театра и кино («Катька и Шиз», «Русская 
рулетка»)
Валентина Леонтьева (1923–2007), телеведущая, народная артистка СССР
Ив Сен-Лоран (1936–2008), модельер, законодатель мира высокой моды 
Юрий Романенко (1944), летчик-космонавт, дважды Герой Советского Союза
Виктор Славкин (1935–2014), драматург, писатель, сценарист

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, сегодня температура ночью в Москве 
13…15°С, днем в Москве 27…29°С. Малооблачно, без осадков, ветер северо-
восточный 2–7 м/с.
Восход Солнца — 4.32, заход Солнца — 20.38, долгота дня — 16.06.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИй УгОЛОК
День тыла Вооруженных сил РФ.
День памяти жертв Первой мировой войны.
День инкассатора.
1498 г. — Христофор Колумб первым из европейцев посетил Венесуэлу.
1798 г. — английский флот адмирала Нельсона в Абукирском заливе одержал 
победу над французским флотом. 
2008 г. — на территории России можно было наблюдать полное солнечное 
затмение. Следующее в России будет в 2026 году.

СпОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
ГЛАВНАЯ ТЕМА

СИТУАЦИЯ

ПЕРВЫЙ 
ПАС

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

— Я решил, что пока мне 21 год 
не исполнится, не выпью ни капли 
спиртного!

— Ты уверен, что сумеешь про-
держаться целую неделю?

Обожаю пельмешки! Это как «Ра-
фаэлло», только с мясом.

Вычислить филолога очень 
легко. Надо попросить: «Займи мне 
денег!».

Обычный человек просто не 
даст.

А филолог еще и взбесится.

Тут поинтересовалась у зерка-
ла, кто на свете милее, прекрасней и 
белее, чем я. Эта сволочь уже третий 
день перечисляет.

— Спасите!!!
— А? 
— Если вы меня сейчас не выта-

щите, я утону! 
— Не, ну ты смотри, она еще усло-

вия ставит! 
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УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

АРТРОЗ НАЧИНАЕТСЯ С МАЛОГО
Все знают: главная характе-

ристика заболеваний опорно-
двигательного аппарата — БОЛЬ!

Но не все представляют, КАКОЙ эта боль 
может стать, если заболевание запустить. Она 
лишает сна, изматывает, запирает в четырех 
стенах, и вся жизнь превращается в беско-
нечную и, увы, чаще всего безуспешную вой-
ну с ней! Заболевания опорно-двигательного 
аппарата не уносят жизнь. Но они могут пре-
вратить ее в самый настоящий АД на Земле! 
А начинается все с малого, с внешне безо-
бидных вещей. Вначале — пощелкивания и 
похрустывания. Потом боль возникает при 
определенном виде нагрузки — она еще не 
набрала силу и сама проходит, когда нагруз-
ки (работы на даче, спуска-подъема по лест-
нице и т.д.) нет. Дальше — больше. Боль уже 
не проходит. В ход идут самые разные народ-
ные средства — грязи, мази, капустные ли-
сты… Это, конечно, мало помогает, а суставы 
и позвоночник продолжают разрушаться. Вот 

тогда и начинается самое страшное...
Важно помнить — здоровый опорно-

двигательный аппарат не проявляет себя ни-
какими симптомами и способен выдерживать 
колоссальные нагрузки! Если появилась хоть 
какая-то негативная симптоматика — необ-
ходимо действовать решительно и серьезно. 
Это — не то, с чем стоит шутить! 

Российскими учеными создана Дельта 
для лечения и профилактики этих болезней. 
В комплексной терапии она способна быстро 
удалить самый сильный болевой синдром без 
рисков для здоровья, снять воспаления, соз-
дать положительную динамику в течении самых 
разных заболеваний опорно-двигательного 
аппарата — артроза, артрита, ревматическо-
го полиартрита, остеоартроза, остеопороза, 
гонартроза, коксартроза, подагры, полиар-
троза. Главное — дать полноценное питание 
всем тканям сустава, нормализовать течение 
физиологических процессов в нем.

С Дельтой это возможно!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по применению и заказать Дельту можно по телефону в Москве:  
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

В пятницу, 3 августа, 
с 12.30 до 13.30 в редак-
ции газеты «Московский 
к о м с о м о л е ц »  п р о й д е т 
онлайн-конференция с за-
служенным мастером спорта 
СССР, олимпийским чемпио-
ном, участником двух чем-
пионатов мира и старшим 
тренером сборной России 
(2002–2012) Александром 
БОРОДЮКОМ. 

Как Александр Генрихо-
вич оценит прошедшие матчи 
1-го тура Российской премьер-
лиги-2018/2019? Какая из ко-
манд показала интересную 
игру? Повлиял ли ЧМ-2018 на 
российских футболистов в мат-
чах РФПЛ? Какая команда явля-
ется фаворитом турнира? 

Эти и другие вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте 
mk.ru в комментариях к анонсу. 

гОСТЬ

АЛЕКСАНДР БОРОДЮК О СТАРТОВАВШЕМ 
ЧЕМПИОНАТЕ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

В Глазго 2 августа стартует чемпионат 
Европы по плаванию. И сборная России 
обещает быть сильной. Европейский 
старт должен перехватить эстафету 
удачи от успешного чемпионата мира 
прошлого года. Состав команды сохра-
нился. А амбиции и желания с возмож-
ностями за год подросли. 

Как и всегда, для каждого спортсмена глав-
ное — подойти к старту в оптимальном состоянии. 
Именно в августе прошлого года пловцы высту-
пали на чемпионате мира в Будапеште. Десять 
медалей: три золотые, три серебряные и четыре 
бронзовые — этот результат стал для сборной 
лучшим за последние 23 года. (В 1994 году Рос-
сия выиграла на одну больше (4–5–2), также 
став третьей в медальном зачете.) И наконец-то 
появился тогда повод не сказать даже, а конста-
тировать, отталкиваясь от фактов: российское 
плавание начинает вспоминать удачу далеких 
лет — в последний раз перед Будапештом три 
«золота» наши спортсмены завоевали на чем-
пионате мира в 2003 году. 

Конечно, сравнивать чемпионат мира и чем-
пионат Европы никто не будет, конкуренция все же 
разная. Но уровень самоотдачи профессионалов 
везде одинаковый, да и бороться за мировые се-
кунды вода в Глазго не запрещает. Специалисты 
уже уверены: рекорды мира в Шотландии будут. 
Конкуренция в плавании высокая, а домашние 
стены дополнительно подстегнут тех же британ-
цев, которые захотят, как положено, отличиться 
перед трибунами.

Наша команда в прошлом году зарекомен-
довала себя как амбициозная и реально жаж-
дущая побед. И вновь готова доказать это на 
чемпионате Европы: бессменный лидер сборной 
Юлия Ефимова, Владимир Морозов, Анастасия 
Фесикова, Евгений Рылов (из-за травмы плеча 
и восстановления после операции в Глазго для 
спортсмена это будет первый международный 
старт), Кирилл Пригода, Антон Чупков, Виталина 
Симонова… 

Не смогут выступить в Шотландии Александр 
Красных и Вероника Попова. Конечно, это по-
теря для сборной. Ситуация, помимо отсутствия 
спортсменов на личных дистанциях, заставит 
тренеров искать оптимальный состав для эста-
фет. Тот же Красных сегодня лидер сборной на 
дистанции 200 и 400 метров вольным стилем, 
забойщик эстафеты 4х200 метров. Кстати, чем-
пионат Европы 2016 года он тоже пропустил, 
готовясь к Олимпийским играм в Рио. 

Но в целом нынешний сезон поводов для 
беспокойства не давал — все шло своим чере-
дом. Спортсмены достойно выступали на «Маре 
Нострум», участвовали в запланированных тур-
нирах, провели сборы на «Круглом». 

■ ■ ■
Приходит в команду и пополнение — на-

пример, Климент Колесников, который еще 
буквально не остыл после летнего первенства 
Европы, победных заплывов и вообще окон-
чания школы. Специалисты смеются: устали, 

мол, считать его рекорды на юношеском уров-
не. Видимо, в помощь тренерам Климент уже 
в декабре побил и взрослый рекорд мира на 
короткой воде. 

На Кубке Владимира Сальникова Колесни-
ков выиграл сначала кролевую стометровку, а 
через полчаса вышел на такую же дистанцию на 
спине. И тут рекорд четырехкратного олимпий-
ского чемпиона Мэтта Греверса, существующий 
с 2015 года, пал — Климент переписал его под 
себя, улучшив на две сотых секунды. Радость — 
само собой, но и выводы тоже: «Я ставлю цель на 
каждом соревновании улучшать выходы и «про-
ныры». Идеально проплыть ведь невозможно, 
всегда можно найти помарки».

Середина олимпийского цикла — самое 
время для нахождения этих «помарок». И для 
психологического тренинга.

«Я капитан, и у меня самые классные ребята! 
Идиллия, спокойствие в команде, никто друг 
другу не мешает, — Настя Фесикова в Будапеште 
в прошлом году не скрывала эмоций. — Всегда 

у нас было что-то не так, но сейчас сложилась 
классная команда».  

Нынче Фесикова (лидер европейского се-
зона на 50 и 100 м на спине) снова капитан, свя-
зующее звено между командой и тренерским 
штабом. И всем хочется услышать в Глазго что-то 
подобное.

■ ■ ■
Сборная России по плаванию на открытой 

воде начнет соревнования в Глазго чуть позже 
пловцов из бассейна. Подготовка тоже проходит 
по плану, но есть один вопрос, который хотелось 
бы всем прояснить поскорее: какая температура 
воды встретит спортсменов в Шотландии? 

Если она будет +16 градусов, плыть при-
дется в неопреновых костюмах. Это совсем не 
первый опыт их использования, но спортсмены 
относятся к такой «одежке» по-разному. С одной 
стороны, костюмы повышают плавучесть, а с дру-
гой — как говорят специалисты, при движении 
приходится постоянно растягивать резину. Да 
и кожу натирают. 

Но выбора тут никто не предоставляет. 
Правила — общие для всех, диктовать условия 
старта будет температура воды. А наша команда 
начиная с весны готовится и к «костюмному», и к 
стандартному варианту. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА. 

Где-то на стыке спорта и шоу-бизнеса 
в мире появилось такое явление, как 
смешанные единоборства. В Америке 
из них довольно быстро сделали при-
быльное дело: людям нужны не только 
хлеб, зрелища и разбитые в кровь лица, 
им нужна история. Для истории нужны 
слова и время, чтобы она заматерела, 
обросла новыми витками и интригами, 
а болельщики в итоге не могли дождать-
ся, когда же лица уже все-таки окажут-
ся разбитыми. Хабиб Нурмагомедов и 
Конор Макгрегор в UFC сейчас занима-
ются примерно этим. Только раскрут-
ка уже порядком поднадоела: хочется 
либо драки, либо тишины, потому что 
реальность может разочаровать после 
ожиданий. 

Противостояние Хабиба и Конора расклады-
вается по полочкам чуть проще, чем мерчендайзер 

делает это в супермаркете с продуктами. Интриги 
здесь такие, что их не надо искать. Если в во-
просах о том, как вымерли динозавры или как 
появился человек, еще как-то реально поставить 
точку, то в вопросе о том, кто сильнее — ударник 
или борец, — нет. 

Это самое очевидное, из-за чего все так яро 
цепляются за этот бой. Но, по сути, выяснение 
будет максимально грустным и для одной из 
сторон, и для зрителей. Потому что либо Нур-
магомедов затаскает несчастного ирландца по 
всей клетке и будет его лицом вытирать его же 
кровь, либо Макгрегор выключит свет нашему 
чемпиону UFC. С чисто спортивной точки зре-
ния практически нет вариантов, при котором 
этот бой получится конкурентным. Либо одно, 
либо другое. 

Вторая «клубничка» этого противостояния 
— противоположность бойцов. Один — пахарь 
из зала в дагестанской глубинке, второй — ле-
тающий на собственном самолете в США ма-
жор, который в качестве перевалочного пункта 
использует свою яхту. Собственно, абсолютно 
наплевать, что второй в свое время работал сан-
техником, а первый уже давно готовится к боям в 

элитном зале Америки. Это слегка уравняло бы 
историю, но образ есть образ — его нарушать 
нельзя. Простота против роскоши. 

Ну а дальше — поехали: самый кассовый 
бой в истории легкой весовой категории, са-
мые большие продажи платных трансляций, 
постоянные комментарии в адрес друг друга. 
Для Конора это очередной бизнес-проект, для 
Хабиба — уже личное.

Только все это порядком надоело. Слишком 
много слов и слишком мало дела. 

Совсем недавно, после финала ЧМ-2018, 
вспомнилась фраза из фильма «Легенда» с То-
мом Харди, которую написал тогда и повторю 
сейчас.

«Я сюда приперся, чтобы нормально по-
стрелять. Ждал нормальной перестрелки с нор-
мальными мужиками. Я шел на перестрелку! Как 
в вестерне. Кучу времени отняли». 

У нас дано: два гангстера, которые осыпают 
друг друга угрозами уничтожить и разбить морду, 
желание UFC сделать этот бой и достаточное ко-
личество денег у UFC, чтобы сделать этот бой. 

Полный набор, чтобы «дано» заменить на 
«решение» и получить в итоге желаемое. Но, 
несмотря на появляющиеся в периодах при-
мерные даты поединка (октябрь или декабрь в 
Лас-Вегасе), пересечения двух бойцов в одном 
(!) месте («Лужники»), у нас — тишина и полный 
тупик. 

Противостояние Хабиба и Конора родилось 
не сегодня и не из-за чемпионского пояса Нур-
магомедова или Макгрегора. Это тянется уже 
больше двух лет, и каждый раз одни слова. 

Если это личное — подеритесь уже хоть за 
гаражами. Если это спорт — договоритесь из 
принципа. Если это деньги — вы сорвете куш в 
любом случае. 

Меня как зрителя хватит кормить словами. 
Будь вы хоть сто раз топовыми бойцами, вы да-
леко не первые и не последние, кто из статуса 
«ожидаемый бой» перейдет в статус «гипотети-
ческие бои, которые мы так и не увидели». 

Вся эта раскрутка уже перебор. Тем более 
она унылая и через СМИ. Плевки и толкание на 
пресс-конференциях гораздо веселее. Хоть 
какой-то контакт, кроме вербального. 

А пока получается, что гангстеры живут в 
своих реальностях, где каждый из них — лучший 
и желает унизить другого, но дальше заголовков 
изданий это не уходит. 

Когда-то это должно прекратиться. Дальше 
тянуть уже невозможно — так что либо сейчас, 
либо актуальность как самого боя, так и ожида-
ний перегорит. 

Алексей САФОНОВ.

...Возобновился чемпионат стра-
ны по футболу (хотя нынче-то 
премьер-лига у нас просто «рос-
сийская», безо всяких «футболов» 
в урезанной аббревиатуре) — воз-
обновились и споры о нужности/
ненужности лимита на легионеров. 
Тема вечная, что вы хотите.

Был тут в эфире на спортивном радио: 
стоило только затронуть этот вопрос — 
шквал звонков обрушился такой силы, что 
Ниагарский водопад отдыхает.

Соотношение как обычно — примерно 
50 на 50. Причем давно успел убедиться, 
что аргументы у противоборствующих 
сторон исчерпаны. Бьют друг друга ис-
ключительно старым оружием.

Противники лимита повторяют как 
мантру тезис про естественный отбор. 
Дескать, никогда ничто искусственное не 
бывает жизнеспособным, футболисты (как 
и представители любой другой профессии) 
только в условиях конкуренции могут стать 
настоящими мастерами, да и задранные 
выше всякой приличной планки, словно 
юбка путаны, зарплаты российских мяче-
пинателей — следствие всего этого.

Безоговорочные сторонники же 
(к коим и я относился, каюсь, совсем недав-
но) вспоминают строчку из Льва Озерова 
(Гольдберга) «Талантам надо помогать...» 
Говорят про то, что конкуренция, мол, среди 
футболистов с правильным паспортом есть 
и так — внутренняя. Замечают, что если бы 
все было так просто, то лимит отменили бы 
давно и в Испании, и Италии, и во Франции, 
однако же зачем-то он там существует в 
том или ином виде.

И напоминают, что с десяток лет назад 
была у нас та еще «честная конкуренция», 
когда провинциальные (да и некоторые 
столичные) клубы чуть ли не десятками 
завозили будущих звезд из условного Га-
бона или с Маврикия. В мутной водичке, 
будь она африканская, балканская или ла-
тиноамериканская, «пилить»-то гораздо 
сподручнее...

Но, собственно, вы всё это слышали 
миллион раз, если хоть немного интере-
суетесь многострадальным отечественным 
футболом. Так что к делу. Точнее, к моему 
предложению.

Как оно родилось? Да очень просто. 
Лично мои аргументы о пользе лимита 
разбились в итоге вот о какой: «Так ведь 
сильные мира футбольного («Зенит», «Ло-
комотив», «Спартак» — выбирайте на вкус) 
в результате собирают всех приличных 
и даже не очень приличных российских 
футболистов у себя — и других обира-
ют, несчастных, и эти ребятишки вместо 
практики сидят зачем-то на скамейках с 
ну очень хорошими зарплатами. Да и в 
еврокубках как им сражаться со сборными 
мира-то?..»

И о чем подумалось: а есть ведь всегда 
шанс найти компромисс, можно же сделать 
так, чтобы все были более или менее до-
вольны. И фанатики лимита, и враги его. 
И богатые клубы, и те, кто в долгах как в 
шелках. И — эврика! — осенило.

Объясняю: объявляем лимит, допу-
стим, в 3 или 4 иностранца. В заявке на 
сезон. А превышение его те же богачи, 
стремящиеся в европы, пусть оплачива-
ют. Допустим, 1–2 легионера сверх нормы 
— по 1 миллиону в чужеземной валюте. 
Больше — уже по паре «лимонов» за шту-
ку. Когда ты можешь забашлять за игрока 
двадцаточку, а то и больше миллионов, да 
не в рублях опять-таки, это не проблема.

А деньги — на подготовку резерва 
как раз, на поля, в специальный фонд по-
мощи футбольной молодежи, во главе ко-
торого поставим честного (найдем же?) 
человека.

Ну и низкосортных игроков из Африки 
уже массово не повезут. Условные «Анжи», 
«Ростов» и «Урал» будут тогда делать ставку 
на наших, а не на привозных. И все сыты, и 
все целы, и всем хорошо... Согласны?

ЛИДЕРЫ РОССИИ 
УЛУЧШАЮТ «ПРОНЫРЫ»
В Шотландии стартует 
чемпионат Европы по 
плаванию

И «ЗЕНИТЫ» СЫТЫ, 
И «АНЖИ» ЦЕЛЫ

Когда уже чемпионы UFC 
подерутся, наконец?

С тех пор, как артист ушел из жизни, его со-
ратник и сооснователь «КиШа» Андрей Князев при 
поддержке «Фонда памяти Михаила Горшенева» 
каждый год проводил концерты в день памяти и 
день его рождения. В 2018-м Горшку могло бы 
исполниться 45 лет, а в 15 он решил серьезно 
связать свою судьбу с музыкой. В день концерта 
поклонники смогут снова погрузиться в атмосферу 
прошлого, услышать не только песни с пластинки 
«Камнем по голове», но и другие хиты «Короля 
и Шута». Их ждет не похожая ни на что история: 

специально для эпического шоу были восстановле-
ны концертные аудио- и видеозаписи Михаила Гор-
шенева, благодаря которым удастся представить 
публике мультимедийную голограмму. Зрители не 
только услышат живое выступление музыкантов, 
но и увидят аудио- и видеоизображение Горшка, 
это станет главной частью сценографии. На пло-
щадку также выйдет дочь Михаила — Александра 
Горшенева, которая исполнит одну из песен своего 
отца вместе с КняZzем.

Наталья МАЛАХОВА.
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КНЯZZ ОТМЕТИТ 30-ЛЕТИЕ «КОРОЛЯ И ШУТА» БОЛЬШИМ КОНЦЕРТОМ
Музыкант отдаст дань памяти Михаилу Горшеневу и споет хиты культовой группы

Это лето — особое для поклонников самой из-
вестной отечественной панк-рок команды. Так 
случилось, что в одной точке сошлись две зна-
ковые даты, одна из которых — трагическая. Это 
юбилей коллектива и 5 лет с момента смерти 
его бессменного лидера Михаила «Горшка» Гор-
шенева. 7 августа на сцене прозвучит програм-
ма «Камнем по голове», название которой дал 
первый официальный альбом «Короля и Шута».

СОБЫТИЕ

Хабиб — Конор: от слов к делу

Квинси 
Промес — 
незаменимый 
иностранец  
в «Спартаке».

Макгрегор выкладывает 
в соцсети фотографию 
имени себя и сразу получает 
комментарий: «Лицо попроще!»
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На кинофестиваль из соседнего Влади-
кавказа приехал Виталий Калоев, что-
бы посмотреть фильм о себе. Потеряв 
в 2002 году близких — жену и двоих детей 
— в авиакатастрофе, он совершил само-
суд, убив швейцарского диспетчера, 
по вине которого произошла трагедия и 
который так и не принес извинений. Он 
тоже был отцом троих детей. Свершился 
акт возмездия. Калоев остался непро-
щенным, как и сам не смог простить. 

Приехал Виталий Калоев на показ не один, а 
с братом, тоже ставшим героем картины «Непро-
щенный» Сарика Андреасяна, другими родствен-
никами. Осетинская делегация, прибывшая на От-
крытый фестиваль популярных киножанров, была 
такая большая, что пришлось уступить свое место, 
чтобы все разместились рядом. Мы встретились с 
Виталием Константиновичем во время завтрака, 
но мало кто решался к нему подойти, а если и 
решался, то разговор был лаконичным. Калоев не 
позволял себя фотографировать, быстро проходил 
мимо. Близкие рассказали, что живет Виталий 
Константинович на окраине Владикавказа, рядом с 
кладбищем, где покоятся его родные, и надо было 
всякий раз силой уводить его оттуда. 

Эмоции зашкаливали. Никогда еще не до-
водилось смотреть фильм глазами другого че-
ловека. То, что реальный герой в зале и вместе с 
нами заново переживает трагедию, производило 
ни с чем не сравнимый эффект. Брат Виталия 
Калоева утирал слезу, крепился из последних 
сил. Сам Виталий не снимал темные очки до тех 
пор, пока не погас свет, и сидел как застывший, а 
потом долго не покидал зал, пока не ушли зрители. 
Взволнованный Сарик Андреасян был сам не свой, 
расплакался в ожидании реакции своего героя. 
Сам он уроженец Еревана, а люди с Кавказа, по 
его словам, если что-то не так, скажут сразу. 
«Родственники плакали. Один из них подошел 
после показа: пройдем с нами. В комнате, куда 
мы пошли, находились Виталий Калоев и его 
близкие. Они молчали. Я сказал: простите, если 
что-то не так. И услышал в ответ: пусть все дети 
попадут в рай, если он существует. Мы сидели за 
одним столом, и Виталий Константинович сказал: 
это не фильм, это история. И меня отпустило. 
Их тоже». 

Приступая к работе, Андреасян имел 15-ми-
нутную встречу с Калоевым, передал ему сцена-
рий, который так и не был прочитан — не хотелось 
вновь погружаться в страшные дни. Если бы Калоев 
сказал ему «нет», снимать бы не стал. Но услышал 

следующее: «Я не держу тебя за руку. Можешь 
делать что хочешь. Я видел фильм со Шварценег-
гером. («Последствия» британского режиссера Эл-
лиотта Лестера, где Арнольд Шварценеггер сыграл 
потерявшего в авиакатастрофе близких Романа 
Мельника, прототипом которого стал Калоев, от 
встречи с авторами этого фильма он отказался. — 
С.Х.) Как им не стыдно? Что за хижина на экране? 
Знаешь, какой у меня дом?! У меня кирпичный 
дом». Но в нем съемочной группе побывать не до-
велось. Пришлось изучать интерьеры по хронике, 
фрагментам записей, появившихся в эфире в дни 
двойной трагедии. Так что на экране — собира-
тельный образ кавказского дома. Родственники 
Калоева поинтересовались после показа: «Вы 
были у него дома? Точно все воссоздано». 

Наверняка у Дмитрия Нагиева, сыгравшего 
главного героя, есть восточные корни, судя по 
фамилии и чертам лица. Ради роли пришлось по-
худеть на 8 кг, поменять цвет глаз. Андреасян не 
оправдывает поступка Калоева, но как мужчина и 
отец понимает: «Он не ехал убивать. Произошло 
нечто неосознанное. Это встреча двух цивилиза-
ций. Если бы диспетчер извинился на пороге дома, 
все было бы иначе. Человеческий фактор стоит 
на первом месте только на постсоветском про-
странстве. У нас душа прежде всего. Европейцы — 
другие, поэтому и говорят о компенсации родным 
погибших, когда те нуждаются в извинениях. Это 
история маленького человека, способного из-
менить ход вещей. Слова нашего героя «а как бы 
вы поступили, увидев детей в гробу?» мы взяли 
из интервью брата Калоева. «Я поссорился с бо-
гом» — слова самого Виталия Константиновича 
звучат в картине, услышав которые его брат закрыл 
глаза во время просмотра. Время самосуда про-
шло, но до сегодняшнего дня на Кавказе традиция 
«око за око» существует. В нашей стране Виталию 
дали бы наверняка пожизненный срок за убийство 
человека, а в Европе приговорили к 14 годам, но 
дали восемь, а потом через два года отпустили, 
учитывая обстоятельства дела». 

История рождения каждого конкурсного 
фильма полна сильных переживаний. Отмеченная 
за режиссуру якутская «Царь-птица» Эдуарда Но-
викова создавалась 12 лет, с тех пор как режиссер 
прочитал рассказ своего земляка. Потом долго 
готовился, но технически не мог осуществить 
свой проект. Денег никто не давал, ссылаясь на 
то, что фильм некоммерческий. По словам члена 
жюри — режиссера Александра Прошкина, это 
третья якутская картина, которой он за последние 
два года вручает приз. «Жги!» Кирилла Плетнева, 
вызвавшая ярость у критиков уже за сам факт 
братания заключенных и надзирателей, была, как 
ни странно, единогласно признана жюри лучшей 
картиной и получила Гран-при. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

После падения с водных лыж дресси-
ровщика Аскольда Запашного госпита-
лизировали в московскую больницу. Он 
сам вызвал «скорую» во вторник утром в 
свою квартиру на улице Академика Пи-
люгина. По его словам, окончательный 
диагноз еще неизвестен, но артисту 
уже лучше. Он рассказал «МК», как себя 
чувствует, когда собирается вернуться 
на работу и что происходит в цирке в 
его отсутствие. 

— А с ко л ь д В а л ьт е р о в и ч,  к а к 
самочувствие?

— Получше. Я в больнице сейчас, лежу под 
капельницей.

— Что случилось?
— Были сильные боли в районе живота, 

спазм, приступы, температура поднялась.
— Есть ли уже официальный диагноз?
— Пока нет. Сейчас назначен ряд различных 

процедур, диагностируют, кровь взяли.
— Когда собираетесь вернуться на 

работу?
— Планирую завтра. Но если будут при-

ступы боли, то, конечно, работать не смогу. 
Надеюсь, что получится выйти на работу как 
можно скорее.

— Кто-то вас сможет заменить или при-
дется отменить представления?

— В целом брат сможет один отработать.
— Что в цирке происходит без вас?
— Сегодня у нас какая-то съемка. Вообще 

регулярно проходят репетиции. Конечно, из-за 
моего отсутствия поменяли график. У нас сейчас 
идет шоу «Эпицентр мира», я в нем работаю, два 
высших номера, так просто меня не заменить. 
Тем не менее у нас с братом есть практика, что 
если кто-то из нас заболевает или что-то еще про-
исходит, то один может отработать за другого.

Отдел культуры.

ВИТАЛИй КАЛОЕВ СДЕЛАЛ НЕВОЗмОЖНОЕ
Его родные едва 
сдерживали слезы 

«БРАТ мОЖЕТ ОДИН ОТРАБОТАТЬ»
Аскольд Запашный 
рассказал о своем 
самочувствии
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